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 मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न  में  किसी  नाम  पर  चकित  यह  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक  है  कि

 को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |



 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 २६
 १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 नयी  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर

 +

 pat  सुबोध  हंसना
 :

 १८४५१.
 at

 स०
 चं०  सामन्त

 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  खोटे  सिक्के  डाले  जाने  शादी  के  कारण  नई  दिल्ली

 के  सेवा  जनक  टेलीफोन  घरों  से  घाटा  हो  रहा  है  ;

 यदि  तो  १९४५७ में  कुल  कितना  नुक्सान  हुआ  ;  रोक

 क्या  इस  प्रकार  के  घाटे  से  बचने  के  लिये  कोई  युक्ति  निकाली  गयी  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  :  हां  ।

 B, YVR. 32  रुपये  |

 सिक्कों  के  मौजूदा  बक्सों  में  ऐसा  यंत्र  लगा  है  जो  सिक्कों  के  आकार  और  वजन  की

 परख  करता  है  ।  अभी  कौर  कोई  युक्ति  संभव  नहीं  प्रतीत  होती  |

 श्री  सुबोध  हंसना  :  यह  बात  सरकार  के  घ्यान  में  कब  भाई  कि  घाटा  हो  रहा  है  ौर  इस  घाटे
 को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  है  ?

 स०  का०  पाटिल  :  इस  बात  के  लिये  प्रत्येक  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन यह  खोटे

 सिक्के
 डालने  वाली  बात  कुछ  नयी नही ंहै  ;  दुनिया  भर  में  ऐसा  होता  है

 ।

 fat  सुबोध  इस  प्रकार  के  खोटे  सिक्कों  से  बचने  के  लिये  क्या  पुराने  सिक्कों  के  स्थान

 पर  दश  से  चालू  हो  जायेगा ?
 गए  मिक

 सिक्के  डालने  का  कोई  तरीका  निकाला
 गया  शर

 यह  कब

 प्रकार

 ा
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 ग्रीष्म  महोदय
 :

 यह  बिल्कुल  भिन्न  बात  है  ।

 fat  स०  का०
 पाटिल

 :
 नया  तरीका  वही  है  जो  हमारे  यहां  है--सड़को ंके

 डालने  वाला

 खरे  खोटे  सिक्कों  की  परख  करने  वाला  यंत्र  शौर  उसका  संतुलन-बाहुः--ये  तीनों  मिलकर

 इसप्रकार  की  घटनाओं
 को न्यूनतम  स्तर  पर  ला  देते  लेकिन  कुछ  लोग  मशीनों  का  श्राविष्का र

 करने  वालों  से  भी  तो  चालाक  होते  है ं।

 श्री  हेमा
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  मशीन  का  इस्तेमाल  केवल

 डालकर  ही  किया  जा  सकता  है  बौर  विशेष  रूप  से  इस  बात  को  भी  घ्यान  में  रखते  हुए  कि  दशमिक

 प्रणाली  लागू होने  के  बाद  से  दुद्प्रन्नियां नहीं  व्या  सरकार  इन्हें  दस  नये  पैसे  वाले  या  किसी

 aa  सिक्के  के  लिये  बदल  रही  है  ?

 किस स०  ह्ञाण  पाटिल नाज  इस  पर  एक  और  ग्न  रहा  सनौर  में  उसका  उत्तर दे  दूंगा  ।

 केल्शियम  साइनामाइड

 प  १८५३.  थी
 वें०  प०  नायर

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 (*)  क्या  site  के  रूप  में  प्रयोग  के  लिये  देश  में  कैल्शियम  साइनामाइड का  कुछ  उत्पादन

 होता  कौर  यदि  तो  कितना ;  ग्रोवर

 तो  अपने  tag  प्रयोग  के  लिये  यह  उर्वरक  किस  भाव  पर  लाभकारी होगा  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  वं०  :  कैल्शियम  साइनामाइड  भारत  में

 नद्दी  बनता  |

 कैल्शियम  साइनामाइड  एक  नाइट्रोजन  से  बनने  वाला  उवंरक  है  कौर  इस  में  लगभग

 २१  प्रतिशत  ग्रसित  उतना ही  नाइट्रोजन  होता है  जितना  अमोनिया के  सल्फेट में  |  इस  प्रकार

 खेती  करने  वाले  पर  इसका  हरमोनिया  के  सल्फेट  से  अर्थात  ३८ ०  रुपये  प्रति  टन  से  अधिक  मूल्य

 नहीं  पड़ना  चाहिये  ।

 ब०  प०  नायर  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कैल्शियम  साइनामाइड  कैल्शियम  कारबाइड

 से  बनता  है  जिसकी  अधिष्ठापित  क्षमता  हमारे  यहां  बेकार  पड़ी  है  ?  यदि  तो  कैल्शियम

 साइनामाइड के  उत्पादन  में  इस  का
 उपयोग  करने

 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  वाली

 feat  Ato  द०  कृष्ण प्पा  :  इस  विशेष  प्रकार  के  उ  रक  का  उत्पादन  करने  का  हमारा  कोई

 किये-क्रम  नहीं  है  क्योंकि  इसका  इस्तेमाल  करने  में  किसानों  को  विशेष  सावधानी  रखनी  पड़ती  है प्नौर

 इस  समय  भारतीय  किसान  इतने  शिक्षित  नहीं  हूं  कि  इसका  उपयोग  कर  सकें  ।  लेकिन  हम  भारत

 के  विभिन्न  फार्मों  में  इसका  प्रयोग  करके  देख  रहे  हूं  जहां  हमारे  विशेषज्ञ  इन  का  इस्तेमाल  करते  हैं

 भ्र  यह  भ्रमणी  सिद्ध  हो  रही  है  ।

 fet  do  प०
 नायर

 :
 क्या  यह  सच  है

 कि
 कुछ  प्रकार

 की
 जमीनों  में  कैल्शियम  साइनामाइड

 के  प्रयोग  के  बाद ही  खेती  की  जा  सकती  कौर  यदि  तो  इस  प्रकार  की  जमीनों  पर  aa

 के  रूप  में  कैल्शियम  साइनामाइड का  प्रयोग
 करने

 के
 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  मनुष्य  के  संरक्षण प्रौढ़  जमीन  के  संरक्षण  में  से  एक  को  चुनना

 दिया  साइनामाइड  कौर  कैल्शियम  साइनामाइड  fade  पदार्थ  माने  जाते  हें  ।  यही  बात  मंत्री

 महोदय कह  रहे  हैं  ।

 थी वें  ०  Go  नायर  :  यह  पोटेशियम  साइनामाइड  कैल्शियम  साइनामाइड  है  ।  पोटेशियम

 साइनामाइड  किसानों  को  नहीं  दिया  जाना  कौर  उसे  तो  मंत्री  महोदयों  को  भी  नहीं  छना

 चाहिये  ।

 पश्रव्यक्ष  महोदय  :  उनका  ख्याल है  कि  साइनामाइड  तो दोनों में  है  ।

 tat  व०  पृ०  नायर  :  वह  कोई  मारक  विष  नहीं  है
 ।

 fat पो०
 वें०  कृष्ण प्पा  :  यह  फ्रांस  झर  जर्मनी

 की
 तरह

 की
 विशेष  रूप  से  श्रमायुक्त  जमीनों के

 लिये ठीक  रहता  है  इसका  वहां  बड़ी  मात्रा  में  प्रयोग  किया  जाता है  क्योंकि  किसान  बहुत

 शिक्षित  कासरगोड  में  नारियल के  लिये  इसका  उपयोग  किया जा  रहा  जहां  यह  बड़ा  उपयोगी

 सिद्ध हो  रहा  है  ।

 धी ब् ०  प०  नायर  :  मुझे  पता  चला  है  कि  कैल्शियम  कारबाइड  बनाने  के  तीन  कारखाने

 हूं  लेकिन  यह  इसकी  आवश्यकता  न  होनें  के  कारण  इस  का  उत्पादन  नहीं  कर  सकते  हूं  ।  कृषि

 मंत्रालय में  इन  कैल्शियम  कारबाइड  फैक्ट्रियों  को  राज-सहायता  देने  की  कोई  योजना  है  ताकि  वे  अपने

 उत्पादन  को  बदल  कर  कैल्शियम
 साइनामाइड कर  सकें  ;  जी  बड़ा  ही  उपयोगी उकेरा  है

 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 ऐसा  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  कौर  जब

 तक
 हमें

 पक्का  निश्चय  न  हो  हम  कोई  जोखिमपूर्ण  petal करने  को
 तैयार  नहीं  हैं

 ।

 खलियान लप  लाइन

 1१८५६.  श्रीमती
 रेणू

 चक्रवर्ती
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 उत्तरी  बंगाल  और  ovary  को  कलकत्ते  से  मिलाने  वाली  एक  ह
 रूट  खोलने  के

 लिये  मुर्शिदाबाद  पर  धूलियान  के  बन्दे--बढ़वाना  झरा  से  arcs  के  क्या  प्रस्ताव हैं  ;

 हाल  ही  में  fara  बैंक  ने  जो  अतिरिक्त  ऋण  दिय ेहें  क्या  उनसे  खजुरिया

 मादा  बालुरघाट  रेल  परियोजना  आरम्भ  की  जाने  वाली है

 क्या  उस  क्षेत्र  में  रेल  का  नया  मोड़  निकालने  के  लिये  हाल ही  कोई  ्य नव क्षण

 किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले हें  ?

 उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना काल  में
 निर्माण  के  लिये  योजना  आयोग

 ने
 जिन  नयी

 लाइनों  का  अनुमोदन  किया है
 उनमें

 ae  परियोजना  नहीं है  ।

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 are  जी  हां  ।
 नीमतीता

 कौर  तिलडांगा  के  बीच  पटरियों  का  मोड़  निकालने

 के  इंजीनियरिंग  जिसे  ee  में  गंगा  नदी  द्वारा  भूमि  के  कटाव  के  कारण

 छोड़  देना  पड़ा  हाल  ही  में  किया  गया है  ।  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  इस  समय  बोड़ें  के  विचाराधीन
 a

 @  |

 रेणू  चक्र बतों  :  क्या  इससे  हम  यह  समझें  कि  नीम तीता  से  धूलि यान
 तक  FT

 रेल का  रास्ता  बनाने का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 fat  सें०  व०  राम स्वामी :  जी  इंजीनिर्यारंग  सर्वेक्षण  संबंधी  प्रतिवेदन  विचाराधीन

 है  ।

 श्रीमती  रेणु  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुये  कि  जमीन के  कटाव  क  कारण

 यह  धूलियान-तिलडांगा  क्षेत्र  भारत  के  शेष  भाग से  बिल्कुल  विलग  हो  गया  है  axe  क्योंकि

 उत्तर  बंगाल  की  रूट  का  सर्वेक्षण  ् श्रौर कायें  प्रारम्भ  होने  वाला  क्या  इस  क्षेत्र

 अर्थात  निकिता-धूलिया  ale  उत्तर  बंगाल  वाली  रूट  को  मिलाने  का  भी  कोई  प्रस्ताव

 ह ै?

 pat  सेंधें  राम स्वामी  :  जी  हां  ।  इस  क्षेत्र में  रेलवे  सुविधायें  उपलब्ध  करने  की  बात

 वांछनीय  मानी  जाती है  i  फिर  भी  संसाधनों  के  सीमित  होने  की  बात  तो  है  ही

 वास्तव  इस  खेजुरियाघाट  कौर  माल्दा  में  पर्याप्त  सुविधाओं  का  उपबन्ध  करने के  लिये

 बालुरघाट  से  मिलाने  वाली  मीटर  लाइन  क  लिये  Pau  में  सर्वेक्षण  किये  गये  थे  |  कई

 योजनायें  भी  लेकिन  धन  की  कमी  के  कारण  हम  उन्हें  करने में  समर्थ  नहीं हैं  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  कि  विभाजन  के  फलस्वरूप

 दक्षिण  बंगाल से
 उत्तर  बगाल

 का  संबंध  पिछलें  दस  वर्षों  से  टा  क्या  इसे  प्राथमिकता

 दी  जायेगी  ate  क्या  जो  तीन  या  चार  सर्वेक्षण  हो  चुके  उनके  बाद  इस  बात  को  अगले

 एक  वर्ष  में  कुछ  alas  रूप  प्रदान  किये  जाने की  कोई  संभावना  है  ?

 सें०  do  राम स्वामी :  जेसा  मेंने  पहले  इसे  वांछनीय  समझा  जाता  लेकिन

 mata  कुछ  वादा  नहीं  किया  जा  सकता ।  वास्तव  में  जो  मोड़  बनावे  का  प्रस्ताव  है  उसकी

 लम्बाई  €.४  मील है  ।  उस  तक  को  संतोषप्रद  नहीं  माना  जाता  फिर  भी  उसके  संबंध  में

 जांच  जारी

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  इसमें  कितना  समय

 पृश्नी  सें०  ब०  राम स्वामी  :  जितना  जरूरी

 e
 उर्वरक

 +

 * ery.  fat  fac  दास  गुप्त  :

 शी  बांग दी  ठाकुर
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  सुखा-पीड़ित  क्षेत्रों  में  बैरकों  के  प्रभाव  का  ग्रचमान च्  लगाया
 a

 कौर

 क्या
 यह  सच  हैं  कि  विषालु  प्रभाव

 से
 पश्चिम  बंगाल

 में  उन
 स्थानों  पर  जमीन  को

 ज्यादा  नुकसान  पहुंचा  है
 जहां  पानी ||  पर्याप्त

 मात्रा
 में  उपलब्ध

 नहीं  था  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 ः
 उत्तर

 पूर

 |  ufc
 मो० वू०  कृष्ण प्पा )  :  श्र  लोक-स  पटल  पर  एक

 रखा  जाता  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 ss
 fat  बि०  दास

 विवरण
 से  पता  चलता  है

 कि  बंगाल  ई  कार

 सूचना

 दी  हैकि  उर्वरकों  के
 प्रयोग

 से  फसल
 को  कोई  नुकसान  नहीं  हुमा  है  न  TA

 ी
 उनका  कुछ  हानिकर

 प्रभाव  शेष  re
 मेंने  विशिष्ट  रुपये  यह  प्रत  पूछा

 Ee
 क्या  यह  सच  है  कि  भूमि  पर  बैरकों  के  विषालु  प्रभाव  ने  पश्चिम  बंगाल में  उन  स्थानों

 फसल  को  ates  हानि  पहुंचाई  &  जहां  पानी का  संभरण  water

 tat
 मो०  ब्०  कृष्ण प्पा  :  यह  बात  केवल  kaa  बंगाल  के  लिये  ही  वरन्  स

 .
 जगहों  बार ेमें  द्  हम  उन  स्थानों  में  कृत्रिम  उर्वरकों

 का  इस्तेमाल  करने की  सलाह  नहीं
 .
 देते जहां  जल

 संभरण  सुनिश्चित  यदि  श्राप  वहां भी
 इनका  इस्तेमाल  करें

 तो  इनसे

 हद  नहीं  मिलती
 सू

 की  स्थिति  होनें पर  ये  फसल  को  जला  देते

 द
 ः  fao  दास  गुप्त

 :
 सूखे  वाल

 इस
 क्षेत्र  के  अलावा  क्या  यह  सच  है

 कि
 पूसा

 ग्रोवर  अन्य  स्थानों  के  वैज्ञानिकों  कौर  विशेषज्ञों  ने  यह  चेतावनी  दी  है  कि  रसायनिक  उं
 डक

 कमी  के  लिये  avg  नहीं  क्योंकि  ५  चलकर  इनसे  लाभ  नहीं  होता  अर  ये  जर्म

 _  के  लिये  घातक  कौर क्षेत्र  मान  व्याधियां  पैदा कर  देत ेहें  शौर  इस  प्रकार  उसके  लिये  विभीएि

 _  सम  सिद्ध
 होते

 क्या  मंत्रालय  को  इस  बात
 का  पता है  ?  थ

 शी  मो०  कृष्ण प्पा  :  यह  कहना  बिल्कुल  गलत है  कि  रसायनिक  उवेरक  हानि

 सिद्ध  होने  बाले  ऐसी  बात  नहीं  बल्कि  fara  भर  में  रसायनिक  saul  ने
 जम

 र-बार  अधिक  उबरता  पैदा  को  aaa  कि  उनका  प्रयोग  उचित  कौर  संतुलि

 य  ख  यए  सिला  जागें  ५
 क

 tat  हरिचन्द
 साथर  :  नया  यह  सच  नहीं  कि  उर्वरको ंके  वितरण  की  सरकारी  यो

 —

 ह  सूखे  वालें  क्षेत्र  भी
 शामिल

 श्री मो  ०
 ब्०

 हम
 किसी  क्षेत्र को  शामिल  नहीं  करते  ।  हम  राज्यों  मांगों

 के  अनुसार  उनका  संभरण  कर  देत हं
 ौर  यह  राज्य

 सरकारों
 का  काम है  कि  वह  इन्हें  केवल

 द
 उन्हीं  क्षेत्रों  में  वितरित  करें  जिनमें  जल  संभरण  सुनिश्चित  हो

 fat
 लीलाधर  कट को :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उर्वरकों  के  प्रयोग  T  का  कुछ

 क्षेत्रों
 में  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  क्या  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  इस  बात tat Rr at23 =

 को

 जल-संभरण  व्यवस्था  न  वहां  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कहा  है  कि  उर्वरकों  का  उपयोग
 उन

 क्षेत्रों  में  न  किया  जाये  जिनमें  पानी की  कमी  है  ?

 प्री  मो ०  कृष्ण प्पा  :  ठीक  राज्य  सरकारें  यह  बात  जानती  हम  भी  जानते  हैं

 ae  यह  सभी  को  मालूम  इसलिये  कहने
 को

 कोई  श्रावश्यता  नहीं  है
 ।

 इसलिये  जहां  सुनिश्चित

 जल-संभरण  व्यवस्था  न  वहां  उन्हें  इन  उर्वरकों
 का

 प्रयोग  करने  की  श्रावस्यकता  नहीं है  ।

 गह  जात

 वी

 दिहात
 शू

 असन
 गगन

 तो  लाक  1”
 श्री  चक  चेट्टियार  :  रसायनिक  उर्वरकों

 के  प्रयोग  से  खाद्य  उत्पादन
 म॑  वास्तव  म

 कितने  प्रतिशत  वृद्धि  होती है
 ?

 अशिशााणाणधणााजणाभणज
 vo

 लि
 द

 थ



 प्रदेश  मौखिक  उत्तर  २६  2@ac

 fat  सो०  Fo  एक  टन  उवंरक  से  कम से  कम दो  a  टन  अनाज  पैदा  होने

 की  आश्या
 होती  हैं

 ।

 fat  फीरोज  गांधी
 :  उर्वरकों  का  प्रयोग  स्पष्ट  ही  उत्पादन  बढ़ाने  के  किया

 जाता
 किसानों  को  सहकार  मंत्री  की  इस  सलाह  को  ध्यान

 में
 रखते  हुए कि  वह  अपनी

 फसल  को  बाजार  में  न  जाने  देने  के  लिये  उसे  जला  इन  उर्वरकों  का  इस्तेमाल  करने  का

 क्या  प्रयोजन  है  ?

 fat  सो०  कृष्ण प्पा  :  यह  प्रणाली  wat  में  कायम है  ।  इसे  बैंक  सिस्टम

 कहते हूं  कौर  इसमें  के  भाव  चढ़ाये  रखने  के  लिये  उत्पादन  नहीं  किया  जाता

 मंत्री  (Sto  प०  alo  देवामूख ) च्ड  मेंने  भारतीय  किसानों  को  ऐसी  कोई  सलाह

 नहीं  दी

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  यह  बड़ा  ही  गम्भीर  प्रशन  क्योंकि  सहकार  मंत्री ने  वास्तव  में
 ~

 सार्वजनिक  रूप से  किसानों  को  यह  सलाह  दी  है  कि  वे  फसल  को  बाजार
 दि  द  क  में  भेजे  जानें से

 रोकने  के  लिये  उसे  जला  डालें

 प्  झा०  देशमुख :  जी नहीं  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी
 :  इस  बात  को ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  की  ही  यह  नीति  है

 था  मंत्री  महोदय  ने  यह  अपनी राय  प्रगट  की  है  ?

 डा०  प०  शा०  देशमुख  :  में  जिस  बात  पर  जोर  दे  रहा था  वह  यह  थी  कि  किसी  विशेष

 काल में  जब  किसान  अपने  भ्र पने  उत्पादों  को  जल्दी  जल्दी  बाजार में  लेकर  जात ेहैं  तो  भाव

 गिर  जाते  हें जिससे  सभी  को  नुकसान  होता  भ्र ौर  मेंने  कहा  था  कि  उन्हें  इसे  ढंग  से  तय

 करना  चाहिये  कि  कौन  सा
 माल  वह  बाजार

 में
 भेजें  जिससे

 भाव
 गिरें  नहीं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 लेकिन  उन्हें  जलाया  क्यों  जाये ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मंत्री  महोदय  ने  उन्हें  इसे  जलाने  की  सलाह  दी  थी  ?

 डा०  पृ०  दा०  जी  नहीं  ।

 fat  फीरोज़  गांधी
 :

 मंत्री  महोदय  ने  wea  में  प्रकाशित  अपने  भाषण  की  खबर

 का  प्रतिवाद नहीं  किया  है--या  उन्होंने  उसे  देखा  नहीं  है

 हूँ  Mo
 देशमुख

 :
 मैं  अखबारों  में  छपने  वाली  प्रत्येक  खबर  का  प्रतिवाद  नहीं

 करता  फिरता  |

 jae  महोदय  :  प्रतिवाद  करतें  रहना  sara  है  |

 श्री  बांग शि  ठाकुर  :  त्रिपुरा  के  नये  सिरे  से  कृष् यकृत  क्षेत्रों  जो  उर्वरकों  से  मुक्त

 उत्पादन ७५  मन  प्रति  एकड़  ऐसी  जमीन  पर  उर्वरकों  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 यह  प्रश्न  ऐसा  है  जिसका  उत्तर  अधिकतर

 वैज्ञानिक  ही  दे  सकते  सामान्य  जन  के  रूप  में  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  जहां

 4.0  अधिक हो  वहां  उर्वरकों  का  प्रयोग  करना
 ——  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  geus  मौखिक  उत्तर  yvak

 भ्रम रिकी  गेहूं

 1  १८६०.  श्री
 alate  भरूचा

 :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  अमरीका  के  ६५०  लाख  डालर  के  फालतू  गेहूं  की  अविलम्बनीय  बिक्री
 संबंधी  प्रस्ताव  के  बारे  में  भ्रन्तिम रूप  से  निश्चय हो  गया

 8)
 (१)  (२)

 उधार
 या  ate  (३)  पहुँचाने

 के
 संबंध  में  क्या

 wd हैं  ?

 उपमंत्री  ato  वें०  :  अमरीका
 सरकार

 से  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  प्राप्त  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  अमरीका  से
 निन  oN TUN  जि

 अयस्क  के  बदले  में  गेहूँ  लेने  का

 कोई  प्रस्ताव है  ?

 fat  पो०  वें०  कृष्ण प्पा  :  इस  पर  wa  भी  चर्चा  हो  रही  शहरी  इस  तरह  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  इसके  बारे  में  कुछ  निश्चय  नहीं  े ठ्ञ्ना

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 इस  हफ्ते  खबर  भाई  हैकि  कैरो  में  नासिर  से  इस  बात  के  लिये

 बड़ी  aaa  राजनयिक  सरगर्मी  देखने  में  पायी  कि  उन्हें स्टेज  नहर  संबंधी  जब्त

 रुपया  साथ  ही  गेहूँ  भी  दिया  जाय  ।  क्या  हम  भी  कुछ  गेहूँ  खरीदने  वाले  हैं

 सरकार  उसके  दिये  जाने  वाले  मूल्य  के  सम्बंध में  क्योंकि  पिछली  बार  मंत्री ने  कहा

 था  कि गेहूँ  के  भाव  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गेहूँ  करार  के  ग्रतसार च्  प्रचलित  भावों  से  कम  होंगे  ।

 श्री  ब०  द०  पांडे
 :

 हमें  गेहूं  ae  रुपया  दोनों  चाहियें  ।

 fara  wea  लोग  भी  खरीदने  के  लिये  तैयार  क्या  हम  पहले  जाकर

 सस्ते  मूल्य  पर  खरीदने  का  प्रयास  करेंगे
 ?

 माननीय  सदस्य  यही  _  सुझाव है

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  हम  हमेशा  सजग  रहते  हैं  पौर  कम  से  कम

 मूल्य पर  खरीदना  चाहते हैं  ।

 श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  की  भाड़े  की  दर

 (  डा०  राम  सुभग  fag
 भगवती :

 1१८६१.
 4  sf

 द्

 | at  लीला घर  कट की
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  sage  स्टीमर
 कम्पनियों  जो  अपने  जल-यान  ब्रह्मपुत्र  ale  में

 me

 _  चलाती
 अपनी  भाड़े  की  दरें

 on

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 यदि  तो  कितने  प्रतिदिन ;  ai

 भाड़े  की  दरों  में  इस  वृद्धि  की  इस  परिवहन  के  प्रयोक्ताओं  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 हुई  है
 ?

 twats उदयन  उपमंत्री  :
 जी

 को  छोड़कर  शेष  सभी  माल  की  भाड़े  की  दरों  में  १  १९५७ से

 9°];  प्रतिशत  ae  फिर  १  gays  से  लगभग  १०  प्रतिदिन की  शर  वृद्धि
 की

 गयी
 भ्र ना जों  के  भाड़े  की  दर  में  १५  १९४५८  से  gf  प्रतिशत  वृद्धि  की

 गयी है

 (77)  प्रयोक्ताओं  ने  कुछ  विरोध  किया

 राम  सुलग  fag:  भाड़े  की  दरों  में  इस  वृद्धि  का  ara  ak  बिहार  के  कृषकों
 पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  सु ही उद्दीन
 :

 वास्तव  में  कया  प्रभाव  इसका  भ्रनुमान  लगाना  तो  बड़ा  कठिन

 लेकिन  मेरे  प्रइन  का  संबंध  बिहार  से  नहीं  से  क्योंकि  परिवहन  संबंधी

 लागत  के  कारण  रेलवे  के  भाड़े  नावों-स्कीमों  शादी  के  भाड़े  बढ़  गये

 उपभोग-वस्तुप्नों  के  संबंध  में  भी  maa  कुछ  वृद्धि हुई  होगी  ।

 feat  कमल  इस  प्रश्न  का  संबंध  गंगा  से  है  ्र  गंगा  बिहार  में  से  होकर  भी

 गुजरती

 महोदय
 :

 यह  प्रश्न  मंगा  कौर  दोनों  के  विषय  में  हैं  ।

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  इसका  प्रभाव  स्वाभाविक
 रूप

 से

 बुरा  पड़ता  है  क्योंकि  दरें  बढ़ाने  पर  किसानों  ak  भ्रमण  सभी  लोगों  को  कष्ट  उठाने  पड़ते ~

 लेकिन  इसके  भी  कारण  होते हैं  कौर हम  गंगा  कौर  ब्रह्मपुत्र  नदियों में  नौ-परिवहन  के

 पुरे  sea की  जांच  कर  रहे

 pat  बसुमतारी :  क्या  ज्वाइन  स्टीमर  कम्पनियों ने  भाड़े  बढ़ाने  से  पहले  भारत  सरकार  से

 कर  लिया  ar?

 श्री  मुही उद्दीन :  जी  नहीं  ।

 tot हेम  इस  बात  को ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनियां  हर

 वर्ष  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  कर  देती  है--प्  वर्ष  उन्होंने  2'/  प्रतिशत  वृद्धि  की  कौर  इस  वर्ष

 १०  प्रतिशत--श्रोत  इस  या  उस  बहाने यूं  ही  सब  सर्विसों में  कटौती  कर  देती  क्या  सरकार

 स्टीमर  कम्पनियों के  व्यय  के  बारे  में  कोई  जांच  कराने  वाली  है  wie  यदि  संभव  हो

 तो  क्या  उनके  लाभप्रद  खर्चों में  कुछ  कमी  कराने  वाली  है  ?

 fat  स०  का०  पाटिल  मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर दे  चुका  हूं  ।  यह  पुरा  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 यह  कम्पनियां  पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  से  सरकार  से  निवेदन  करती  रही  हैं  क्योंकि  उनके

 कथनानुसार  उन्हें  घाटा  हो  इस  पुरे  पर  केवल  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  के  सम्बन्ध

 में  ही  नहीं  वरन् इस  सम्बन्ध  में  भी  पुरे  तौर  पर  जांच  होनी  है  कि  यह  अपनी
 ated  जारी

 रख  सकती  हैं  या  नहीं  क्योंकि  ait  यह  इन्हें  जारी  रखने  की  स्थिति में  नहीं  है

 sat  में
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 पति हेम  बरुआ  :  पिछले दो  वर्षों  में
 जब

 भी  यह  कम्पनियां
 सरकार-से  मिलीं  क्या  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 सब

 दलीलें

 att हेम  att Wt भ्र पने  रक्षित  धन  का

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताने  जाने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा

 कि  भाड़े की  दरों  में  क्यों  कमी  की  जानी  माननीय  सदस्य  कृपया  केवल  तथ्य  पूछें  ।

 लेकिन  बातचीत  के  विषय  में  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  का  स्थान  लेकर  उन्हें  यह  बताना

 चाहते  हैं  कि  किन-किन मदों  में  खर्चे  कम  किया जा  सकता  वह  इस  बात  को  किसी  ध

 के  समय  के  लिये  वह  मंत्री  महोदय से  क्या  जानकारी  चाहते  मैंन ेभी  दो

 मिनट  तक  उनकी  बात  सुनी  है  ak  वह  केवल  यही  बता  रहे  हैं  कि  मंत्री  महोदय को

 किस  ढंग  से  काम  करना  पहले  वह  कहते  हैं  कि  ऊपर  के  खच  कौर  दूसरे  खर्चों  में

 कमी  की  जानी  चाहिये  ताकि  वह  भाड़ा  बढ़ाने की  मांग  न  फिर  वह  gad  हैं  कि

 उन्होंने  भ्र पने  पौण्ड  पावने  का  क्या  किया  ।  मैंने  यह  प्रश्न  भी  पूछने  की  अ्रनुमति  दे  दी

 फिर  वह  कोई  प्रदान  पूछने  लगते  वह  जानकारी  प्राप्त  कर  रहे  हैं  या  दे  रहे

 fat  हेम  बरुआ
 :

 मैं  एक  सीधा  सा  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  यह  केवल  गत  दो  ज  के  लिये  ही

 2४  +  *  *

 महोदय
 :  वह  प्रदान  स्वीकृत कर  दिया  गया  है

 ।
 माननीय  सदस्यों  को  प्रदान  काल  में

 जानकारी  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  उसका  बाद  में  उपयोग  करना  चाहिये  ।  ये  बातें

 कई  ae  तरीकों से  भी  पूछी  जा  सकती  हैं  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  सभा के  समय  का  कैसे

 उपयोग करना  चाहिये  |

 श्री  याज्ञिक
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  हमें  यह  प्रशासन  देंगे  कि  इन  दरों  में  और  अ्रधिव  वृद्धि

 नहीं की  जायेगी  ।

 महोदय
 :

 प्रदान  काल  में  आश्वासन  क्यों  मांगा  जा  रहा  है  ?

 श्री  स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 इस  प्रकार  का  आश्वासन  देना  बड़ा  कठिन  परन्तु हमें  दो  बातों

 ~ —azz} aq में  थोड़ी  सी  वृद्धि  अथवा  उस  सुविधा  का  पूर्ण  अन्त  में  से  एक  को  चुनना  होगा
 |

 श्री  कमल  कया  बकसर  तक  स्टीमर  सेवा  जारी  कौर  यदि  तो  उसे  जारी
 रखने

 के  सम्बन्ध में  सरकार  क्या  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  बिहार  सेवा  समाप्त  कर  दी  गयी  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  कम्पनी  उसे

 फिर  से  प्रारम्भ करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  या  नहीं  ।

 श्री  लीलाघर  कट की
 :  कया  प्रासाद  सरकार  ने  भारत  सरकार  का  ध्यान  भाड़े  की  दरों  में

 वृद्धि के  कारण  उत्पन्न  होने  वाली  किसी  स्थिति  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  हैं  कौर  क्या  उसने  समस्या  के

 हल  के  लिये  भारत  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्थापना  भेजी  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :
 झा साम  सरकार

 स्वभावतः  न
 ही  केवल भाड़े  में  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में

 हैं  प्रपित  स्टीमर  कम्पनियों  की  इस  स्थिति  को  समझने  के  लिये  भी  उत्सुक
 हैं  कि  क्या  वे

 frat  जारी  रहेंगी या  नहीं
 ।

 क  कल



 YER  २६  ZELS

 मैं  उस  कथन  को  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  कि  सम्पूर्ण  प्रश्न  जिस  में  उन  स्थानों के  प्रशन  भी

 सम्मिलित  जहां  सेवा  समाप्त  कर  दी  गई  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर इस  सम्बन्ध में  हम

 शीघ्र  ही  कोई  निर्णय  करेंगे  ।

 राम  gun  सिंह
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  का  area  हें  कि  उन्होंने  यह  उत्तर  दिया

 परन्तु  पिछने  सत्र
 में

 तत्कालीन  परिवहन  मंत्रो  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  बिहार

 में  चालू  स्टीमर  सेवा  बन्द  नहीं  की  जायेगी  ।  मैं  यह  पूछना  चाहता हूं  fe  wa  उसे  क्यों  बन्द
 कर

 दिया  गया  फिर  उसके  भाड़े  क्यों  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 fat  स०  ato  पाटिल
 :

 माननीय  सदस्य  कों  ज्ञात  है  कि  इन  विदेशी  कम्पनियों  पर  हमारा  कोई

 सीधा  नियंत्रण  नहीं  है  ।  हम  उन  से  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वे  कब  सेवा  प्रारम्भ करें  कब  बन्द  कर

 हां  इस  सम्पूर्ण  प्रदान  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  कम्पनियों  का  यह  कहना  है  कि  उन्हें  भारी
 नुकसान

 उठाना पड़  रहा  है  ।  हो  सकता  है  कि  इनका  कहना  ठक  परन्तु जब  तक  इस  सारे  प्रश्न  की  जांच

 न
 हो  तब  तक  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इसलिये  मैंने  यह  प्राइवासन  दिया  है  कि  सारे  प्रश्न  पर

 विचार  करने  के  उपरान्त  और  यह  तय  करने  के  उपरान्त  कि  हम  उन  कम्पनियों  को  स्टीमर  सेवा  जारी

 रखने में  भाड़े  की  उचित  दरें  बनाये  रखने  में  किस  प्रकार  सहायता  दे  सकते  हम  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  निर्णय कर  सकेंगे

 श्री हेम  gen  :  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  ये  कम्पनियां  सरकार

 को  नुकसानों के  सम्बन्ध  में  सूचना  देती  रही  है  ।  इसी  बीच  उन्होंने  wat  भाड़ों  में  UL  में

 १२'/,  प्रतिशत  तथा  geuch में  १०  प्रतिशत  वृद्धि  कर  दी  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  इन  दो  वर्षों  में  इस

 दृष्टि से  कया  कार्यवाही की  गई  है  कि  भाड़ों में  वृद्धि  न  हो  ar  इस  बात  का  विनिश्चय  करने  के  लिखे
 भी

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  कि  क्या  उन्हें  वास्तव  में  कोई  हानि  हुई  भी  थी
 ?

 पुरानी  स०  का०  पाटिल  :
 इसका  दूसरा  तरीका  तो  यही  था  कि  हमें  उन  कम्पनियों  को  राजकीय

 सहायता  देनी  पड़ती  ।  यही  तो  उनकी  वास्तव  में  मांग  थी  ।  परन्तु  सरकार  बिना  प्रारम्भिक  जांच  के

 इस  प्रकार  की  राजकीय  सहायता  नहीं  दे  सकती  |  दूसरा  विकल्प  यह  था  कि  स्टीमर  सेवा  बन्द  कर  दी
 जाती  |  यह  मामला  बड़ा  गम्भीर  था  इसलिये  सरकार  उस  सम्बन्ध में  कोई  निर्णय  न  कर  सकी ॥

 इसलिये  wa  हमें  तब  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  जब  तक  कि  हम  इस  पर  पूर्णरुपेण  विचार

 नहीं कर  लेते  ।

 बांस का  फल

 *१८६२.  श्री  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बांस  का  फल  एक  खाद्य  पदार्थ

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गवेषणा की

 यदि  तो  गवेषणा  का  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  सरकार  ने  बांस  के  फल  के  एक  खाद्य  पदार्थ  के  रूप  में  प्रयोग  के  सम्बन्ध में  कोई

 योजना  बनाई

 यदि  तो  उस  योजना  का  स्वरूप  क्या  है
 ?

 सहकार  मंत्री  Go  झा०  से  (=)  .
 बांसों  लगभग  तीस  साल  के  जीवन

 के  तरन्त  केवल  एक  बार  ही  फूल  तथा  धान  से  मिलते  जुलते  फल  लगते  हैं  ।  यह  खाने  में  प्राता

 में  ही  खाया  जाता  है  ।  इस  वजह  से  कि
 मगर  घटिया  किस्म  का  है  ale  fas  बहुत  कमी  की  अवर

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 यह  खाद्य  पदार्थ  सिवाय  लम्बे  अर्से  के  अलावा  नहीं  मिलता  कौर  इस  का  इकट्ठा  करना  भी

 इस  क्षेत्र में  कोई  भ्रनुसन्धान का  काम  नहीं  किया  गया  है

 है  (a =
 बम्ब अध्यक्ष महोदय  :  क्या  यह  हरी  है  या  हिट  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 वे  फल  के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  हैं  ।

 पृ०  दा०  देशमुख  :
 इसे  बांस  का  धान्य  कहा  जा  सकता  है  |

 महोदय
 :

 इसे  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  दीजिये  ।

 उत्तर  wast  में  भी  पढ़ा

 श्री  हेम  समाचार-पत्रों में  एक  समाचार  है  कि  श्याम  में  गगू  के  निकट एक

 गांव  में  श्राम  की  तरह  के  बांस  के  फल  पाये  गये  हैं  ।  क्या  सरकार  बिहारी  ग्रामों  के  समान  दीखने  वाले

 इन  फलों के  खाद्य  होगा का  विश्लेषण  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कया  इस  सम्बन्ध  में  उन्हें  पूरा  निश्चय  है  कि  यह  फल  बांस  से  ही
 पैदा

 हुमा है  ?

 fait हेम  जी  हां
 ।

 समाचार  पत्रों  में  यही  लिखा  garg  उन  से
 ५०

 वर्ष  बाद  एक  बार

 फल  लगते हैं  ।

 पं०  दा०  देशमुख
 :

 बांस  से  एक  फल  पैदा  होता  है  जो  कि  श्राम  के  समान  ही  दिखाई

 पड़ता
 है  श्राम  से  छोटा  होता  है  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  इस  से  कोई  fate  लाभ

 न  होगा  ।

 श्री  त्यागी  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बांस  के  वृक्ष  पर  ३०  के  उपरान्त

 सारी  भर  में  केवल  एक  बार  ही  फल  लगता  क्या  सरकार  की  इस  योजना

 को  निम्नतम  प्राथमिकता  देगी  ?

 डा०  पं०  झा  देशमुख  :
 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  करने  का  इरादा  नहीं  है

 ।

 श्री  श्र०  १ हँ ०  जेन  :  ड. पी “'त्याग्याइजेशन  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  पहले  फल  का  स्वाद  चख  लें  फिर  सभा  में  जायें

 ।

 केरल  राज्य  में  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  का  विकास

 +

 श्री  नारायणन् कुट्टी  मेनन  :
 ११८६३.

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  केरल  सरकार  से  केरल  राज्य  में  भ्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन के  विकास

 के  लिये  कोई  प्रस्थापनायें प्राप्त  हुई
 और

 यदि  तो  उन  के  सम्बन्ध  में

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 a

 मूल  अंग्रेजो  में
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 उड्डयन  उपमंत्री
 :  जी

 राज्य  सरकार  से  कहा  गया है  कि  वह  गोखले  समिति  से  किये  गये  विचार  विमर्श

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  श्रपनी  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  यातायात  तथा  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 करें  |

 राज्य  सरकार  माहे  पूजा  कौर  मुरातपूजहा  के  बीच  शी  कर  ही  एक  नई  नहर  का  निर्माण  प्रारम्भ

 करने  के  लिये  उत्सुक है  ।  यह  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  |

 श्री  जोखिम  श्राल्वा
 :  केरल  में  श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन के  अतिरिक्त  क्या  रूमानिया

 सरकार से  कोई  इस  प्रकार  की  प्रस्थापना  भाई  है  जिस  में  उस  ने  सम्पूर्ण  अन्त  रजिया  जल  मार्गों  के  लिये

 डेन्यूब  के ढंग  के  छोटे  जहाज  बनाने  में  सहायता करने  कौर  उस  के  बदले में  यहां  से  भारतीय  मैंगनीज

 ai  लौह  ae  खरीदने  का  प्रस्ताव किया  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :  इस  प्रश्न  का  मूल  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उस

 प्रस्ताव  के  बारे  में  पूर्व  सूचना  तो  मैं  इस  सम्बन्ध  में  पुछताछ  करूंगा  |

 नारियल  जटा  के  तन्तु  कौर  रस्सी  के  रेल-भाड़  में  रियायत

 १८६४.  श्री  कुमारन  :
 क्या  रेलवे

 मंत्री  ११  १९५७  के  तारांकित संख्या

 १६८८ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  जिसमें  नारियल जटा  के  तन्तु  प्रौर  रस्सी  के  कोचीन  aa

 टर्मिनस  कौर  कोजीकोड से  शालीमार  तक  ले  जाने के  लिये  भाड़े  में  दी  जानें  वाली

 रियायत के  समाप्त किये  जाने  का  उल्लेख  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उस  रियायत  को  फिर से

 लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०
 वें

 ०  राम स्वामी  )
 :

 इस  मामले  पर  दक्षिण  रेलवे  परौ  नारियल  जटा

 एरणाकुलम्, में पत्र-व्यवहार में  पत्र-व्यवहार  हुआथा था  ।  इस  संबन्ध  में  अपेक्षित  जानकारी  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई

 इस  बारे  में  शीघ्र  ही  निर्णय  कर  जायेगा ।

 fot  कुमारन
 :

 क्या  सरकार  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  इस  का  जल्दी  ही  निर्णय  कर  देगी

 कि  इस  उद्योग को  ३०  वर्ष  से  भी  ahs  समय  से  रियायत  दी  जा  रही  है  श्रौर'इस  की  रियायत  बन्द  कर

 देने से  इस  के  व्यापार  पर  बड़ा  बुरा  पड़ेगा
 ?

 fat  सें  ०  व०  राम स्वामी :  पूरी  पूरी  जानकारी  नहीं  प्राप्त  हुई  इसलिये  जानकारी  के  लिये

 एक  निरीक्षक मे  जा  गया  ।  वह  पूरी  जानकारी  ले  कर  हाल  ही  में  कराया है  ।  इस  सम्बन्ध में  शीघ्र  ही

 निर्णय  कर  दिया  aria  ।

 fart  तंगामणि  :  कल  भी  माननीय  मंत्री ने
 बतलाया  या  कि  उस  sar  के  विकास की  दृष्टि  से

 विदेशों  को  एक  प्रतिनिधि  tea  भेजा  जा  रहा  है  |  नारियल  जटा  उद्योग  को  दी  जाने  वाली  यह  रियायत

 १-१-५७  से  पहले  विद्यमान  थी

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  तो  एक  भाषण  देना  शुरू  कर  दिया  है  ।  यह  एक  छोटा

 सा  प्रदान  है  ।  वे  पूछना  क्या  चाहते  हैं
 ?

 श्री  तंगामणि  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  वे  अधीन .

 paar  महोदय
 :

 वे  यह  बतायें  कि  वे  पूछना  क्या  चाहते नारा

 दि
 sy

 मिल  गरम
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 श्री  तंगामणि  :  इसे  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  रियायत  १-१-५७ से  बन्द  की  गयी

 थी  जिस  से  प्रति मन  १1,  रुपये  की  हानि  हो  रही  इस  सम्बन्ध  में  ११  gery  को

 आश्वासन  दिया  गया  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  स  का  निर्णय  करने  में  अभी  कौर

 कितना  समय  लगायेगी  ?

 पत्नी  सें०  व०  राम स्वामी  :
 मेरा  पहला  उत्तर  ही  इस  का  उत्तर  है  |

 pret  महोदय  :  उन्हों  ने  कह  दिया  है  कि  निर्णय  शी  घातिशीघ्र  कर  दिया  जायेगा  |

 fat  तंगामणि  :  १९५७  को  भी  संक्षिप्त  सा  यह  उत्तर  दिया  गया  था  कि

 रिपोर्टो  ब्राप्तकी  जा  रही  हैं  कौर  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि

 निर्णय  करने  में  प्रभी  oak  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  सें०  वब०  राम स्वामी  :  wa  स्थिति  बदल  गई  है  क्यों कि  अब  हमें  प्रावश्यक  जानकारी  प्राप्त

 हो  गयी  है
 ।

 यह  जानकारी  कभी  कुछ  दिन  पू

 '
 ही  प्राप्त  हुई  है  ।  कृपया  को  इस  पर विचार

 करने  के  कुछ  समय  दीजिये  ।

 श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उस  उद्योग
 को

 बहुत  समय

 से  रियायत दी  जा  रही  है  रेलवे  बोर्ड  ने  किस  विचार  से  इस  रियायत  को  बन्द  कर  दिया  था  प्रौर  क्या

 रियायत  बन्द  कर  देने से  पूर्व  सरकार  से  परामर्श  लिया  गया  था  ?

 pat सें  ०वें  ०  रामस्वासी  :  यह  केवल  नारियल  जटा  के  ही  सम्बन्ध  में  अ्रपितु एक  सामान्य  सा

 प्रश्न
 था  बातों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  स्टेशन  से  स्टेशन  तक  की  रियायत  को  बन्द  कर  दिया  गया
 वे  चार  बातें थीं

 ।
 पहली  बात  यह  कि  हमें  रेलों  से  राय  की  वृद्धि करनी  फिर  डिब्बों  की  कमी

 संचालन  बढ़  गया  कौर  माल  या  वहन  थ  लिये  अन्य  साधनों--विशेषकर  समुद्र  परिवहन

 के  उपयोग  की  आ्रावव्यकता  थी  ।  हम  ने  इन्हीं  बातों  को  दृष्टि  में  रख  कर  वैसा  किया  था  ।

 श्री  कुमारी  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  जहाजों  में  स्थान  प्राप्त  करने  की

 नाई  क़  कारण  झर  इस  कारण  से  भी  कि  तन्तु  )  स्टीमर  से  भेजने  में  खराब  हो  जाता  नारियल
 e

 जटा  तन्तु  के  व्यापारी  रेल  के  मार्ग  को  बेहतर  समझते  हैं  ?

 श्री  सें०  do
 राम स्वामी

 :  इस  के  लिये  मुझे  पू
 *

 सूचना  की  झ्रावश्यकता  है

 खाद्य  उत्पादन

 1१८६५.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 व्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 fata  पंचवर्षीय  योजना  के  तरन्त  तक  कितने  अतिरिक्त  खाद्य  उत्पादन  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  ak

 f  तीय  योजना की  प्रविधि  के  लिये  खाद्य  आयात के  कया  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये

 =
 a

 @

 उपमंत्री  मो०  do  कृष्ण प्पा  )
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय

 काल  के  पन्त  तक

 LX  लाख  टन  अतिरिक्त  खाद्य
 उत्पादन

 का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 द्वितीय  योजना  में  ६०  लाख टन  खाद्यान्न  निर्यात  करने  की  व्यवस्था  थी  ।
 यह  स्पष्टत

 या

 प्रतीत  होत हुए  भी  कि  इस  अनुमान में  हो  सम्पूर्ण  योजना  काल  के  लिये  कोई  परिवर्तित

 mine  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हूं  ।  प्रतिवर्ष  आयात  की  जाने  वाली  मात्रा  कई  जैसे  कि  फसल  की

 मांग  को  देखत  हुए  बिक्री  योग्य  फालतू  प्रचलित  विश्व  में  संभरण  की  स्थिति

 पर  निभंर  करती  हैं  ।

 tat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 कया  सरकार ने  खाद्यान्न  जांच  समिति द्वारा  रायात  के  सम्बन्ध  में

 प्रस्थापित  आधार  को  स्वीकार कर  लिया  है  ?

 pat  मो०  Fo
 उस  ने  यह  are  प्रस्तुत  किया  था  कि  भारत  को

 प्रतिवर्ष  कुल  ३  ०

 लाख  टन  की  आवश्यकता  प्रो  हमारे  पास  १५  लाख  टन  से  अधिक  खाद्यान्न  का  स्टाक

 कौर  लगभग  २५  लाख  टन  प्रायात  करने  का  कार्यक्रम  है  ।  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि

 आगामी  मानसून  कैसे  प्रारम्भ  उस  का  कंसा  प्रभाव  होगा  कौर  आगामी  फसल  कैसे  होगी  ।  न

 सभो  बातों  को  ध्यान में  रखना  पड़ेगा  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  ग्र ति रिक्त खाद्य  के  उत्पादन  के  लक्ष्यों
 को

 पूरा  करनें  के  लियें

 कोई  ग्र ति रिक्त  राशि  निर्धारित  की  गई  है  ?

 fat  मो०  बें०कृष्णप्पा  :  इस  के  लिये  कोई  अतिरिक्त  राशि निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  केवल  यही  किया  है  कि  जहां  wea  मंत्रालयों के  आयव्ययक  में  कांट  छांट  की  गई

 वहां  कृषि  मंत्रालय  वे  आयव्ययक  में  कोई  कमी  नहीं  की  गयी  ।

 pat  रामनाथन्  चेट्टियार
 :

 अतिरिक्त  खाद्य  के  लक्ष्यों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  आंकड़े  दिये जा  रहे

 कुछ  समय  पूर्व  अतिरिक्त  उत्पादन  का  लक्ष्य  १०५  लाख  टन  बताया  गया  था  कौर  अब  39-4  त्री

 जी  बता  रहे  हैं  कि  अ्रतिरिक्त  खाद्यान्न  उत्पादन  का  लक्ष्य  १५५  लाख  टन  है  ।  इन  दोनों  में  से  कौन

 प्रियंका  ठीक  है  ?

 मो०  वीं  कृष्ण प्पा  :  दोनों  हो  ठीक  हैं  ।  प्रारम्भ  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  १००

 लाख  टन  का  ग्र ति रिक्त  उत्पादन  किया  जाये  ।  फिर  बाद  में  योजना  मंत्रालय  तथा  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  ने  यह  निर्णय  किया  कि  हमें  किसी  न  किसी  प्रकार  से  १५४५  लाख  टन  भ्र ति रिक्त  उत्पादन

 करना ही  चाहिये  |  लक्ष्य को  बढ़ा  दिया  गया  ।  दोनों  ही  ares  ठीक  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द  दास
 :  जहां  तक  अधिक  उच्च  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  प्रभी  कुछ  दिन  पहले  इसी

 प्रकार  के  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  छोटी  सिचाई  की  योजनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  था  कि

 इस  विषय  में  विशेष  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  साथ  ही  यह  भी  कहा गया  था  कि  इस  बात  का

 भी  प्रयत्न  किया
 जा

 रहा  है  कि  हर  राज्य  से  हम  कितना  प्रिक  wa  उत्पादन  करा  सकते
 भी  एक

 योजना  बनाई  जाये
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में  राज्य  सरकारों  से  कितनी  दूर

 तक  लिखा
 पढ़ो

 हो  चुकी  मेरा  मतलब यह  है  कि  सिचाई  की  छोटी  योजनाओं में
 क्या  प्रगति  हुई

 है  प्रौढ़  दूसरे  यह  कि
 जहां  तक  हर  गांव  का  सम्बन्ध  वहां  तक  हर  गांव  का  बढ़ाया

 इस
 सम्बन्ध  में  सरकार  राज्य  सरकारों  से  क्या  लिखा  पढ़ी  कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  २६  जनवरी  को  में  ने  एक  पत्र  भेजा
 था  राज्य

 सरकारों  के  पास
 ।

 उसमें  में  ने  बहुत  सारी  बातें  लिखी  थीं  ।  उनमें  से  दो  खास  बातें  यह  हैं  कि
 जो

 छोटे
 सिंचाई  के  साधन  हें  उनके  ऊपर  विशेष

 ध्यान  दिया  जाये  सगर  कोई  शौर  स्कीम  वे  बना
 सकती  होते

 मूल  wast  में
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 बनायें  |  उसमें  में  ने  यह  भी  लिखा  था  कि  जो  हमारा  फूड  प्रोडक्शन  का  टारगेट  उसको वे  खाली

 सूबों  तक  ही  सीमित  न  रखें  बल्कि  उन  टार्गेट  को  वे  डिस्ट्रिक्ट  तक  लें  जायें  ौर  गांवों  तक  लें

 जायें  प्रौढ़  जिस  जगह  सम्भव  हो  सके  वहां  पर  वे  इसको  फामंर  तक  ले  जायें  प्रौढ़  खास  तौर  से  यह

 बात  उन  इलाक़ों  पर  लाग  होती  है  जहां  पर  सिचाई  के  साधन  हें  ।  यह  प्रेरणा  काफी  होती  है  |  उसके

 बाद  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  उसका  जवाब  दिया  कुछ  लोग  जाये  हें  पौर  हम  से  मिले  हें  श्र  हमने

 उनको  मशवरा  दिया  sat  हम  कुछ झाग  भी  बढ़  लेकिन  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का

 सम्बन्ध  है  हमें  भ्र भी  वहां  से  कोई  जवाब  नहीं  है  ।

 राम  सुभग  माननीय  उपमंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  के  पास  १४५  लाख

 टन  का  स्टाक  है  भ्र  उसे  एक  FT  में  २०  से  ३०  लाख  टन  की  अ्रावश्यकता  होगी  |  सरकार

 नें  कोई  ऐसी  योजना  बनायी  है  जिससे  देश  में  जल  संभरण  के  सभी  साधनों  का  सदुपयोग  करके  इस

 कमी  को  पूरा  किया  जा  सके
 ?

 श्र०  प्र०  जन  हां  ।  हमारी  ऐसी  एक  योजना  है  ।  वास्तव  में  ग्राहक  मेहता

 समिति  का  यह  प्राक्कलन  ठीक  है  कि  गत  वर्षों  हैराबाद  पर  प्रतिवर्ष  २०  से  ३०  लाख  टन  की  कमी

 हो  जाया  करेगी  |  हम  उत्पादन  को  बढ़ाकर  उस  कमी  को  पूरा  करना  चाहते  हें
 ।

 हमारी  मुख्य

 योजना  यह  है  कि  सिचाई  क्षमता  के  उस  भाग  का  उपयोग  किया  जाये  जिसका  कभी  तक  उपयोग

 नहीं  किया  गया  पुराने  सिचाई  साधनों  का  पुर्न वन  कौर  नये  सिचाई  साधनों  की  व्यवस्था  की

 जाये  ।

 fat  याज्ञिक  :  उस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुये  कि  atacand उत्पादन  का  लक्ष्य  १००

 लाख  से  बढ़ाकर  १४५०  लाख  टन  कर  दिया  गया  क्या  उस  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिये  सभी  राज्यों

 ने  भ्र पने  प्रश्न  राज्य  में  उत्पादन  बढ़ाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  उस  लक्ष्य  में  से  कितना  भाग  गत

 दो  वर्षों  में  वास्तव  में  पूरा  हो  गया  है
 ?

 श्री |," ह ५  प्र०  जन  :  राज्य  सरकारों  की  सहमति  के  बाद  ही  तो  १५५  लाख  टन  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  |
 EAR

 ५७  में  ५  से  ६  प्रतिशत  तक  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  2.0  था  जो

 कि  प्रस्थापित  लक्ष्य  में  इस  वर्ष दे  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  से  अधिक  था  |  जहां  तक  ve  का

 सम्बन्ध  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  कि  इस  वर्ष  देश के  बहुत से  भागों में  सूखा  पड़ा  रहा ।

 हमारे  पास  कोई  निश्चित  झ्रांकड़े  नहीं  परन्तु  सम्भव  है  कि  १६५७-५८  के  उत्पादन  के  आंकड़े

 PEXE—-UY F के  आंकड़ों  की  तुलना  में  कम  हों  ।

 श्री  स०  म०  बनर्जी  :.  अरब  जबकि  लक्ष्य  को  Qo¥  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  १५५

 लाख  टन  कर  दिया  इस  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या
 क्या  कार्यवाही  की  गयी

 है  कौर  क्या  उसके  लिये  विभिन्न  राज्यों  के  खाद्य  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाने  की
 कोई

 संभावना  है  !

 श्री  श्र०  प्र०  जन  जी  at  ।  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  तथा  केन्द्र  के  कृषि  मंत्री

 शर  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  तथा  योजना  आयोग  में  इस  प्रकार  के  कई  सम्मेलन  हो

 चुक ेहूँ  ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  गत  बठक  में  इस  मामले  पर  पूर्णरुपेण  विचार  विम

 किया  गया  था  ।  उस  बैठक  में  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  तथा  कृषि  मंत्री  उपस्थित  थे  ।  उत्पादन

 की  विधि  के  लिये  ठोस  कार्यवाहियां  की  गयी  हैँ
 |

 मूल  wast  में
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 क्या
 श्री  स०  Ho  बुर्जों  म  यह  जानना  हूं  कि  विशेष रूप  स

 क्या  water  की  गयी  हूँ  ।

 Wo  प्र०  जन :  मैँ
 ने  अभी  प्रभी  बताया  हैँ  कि  भ्र प्रयुक्त  क्षमता

 का

 अप्रयुक्त  सिचाई  साधनों  का  पुनर्गठन  नई  सिंचाई  साधनों  की  सुधरे  हुए  वीजों

 का  हरी  खाद  इत्यादि  ठोस  कायंवाहियां  की  गयी  हैं  ।

 पाणिप्रही  ६०  लाख  टन  खाद्यान्न  प्रस्थापित  में  स  चावल  कितना

 आयात  होगा  are  किन  किन  देशों  से  किया  जायेंगी
 ?

 श्री  छह  में  कोई  निश्चित  न  तो  नहीं  बता  सकता  |  परन्तु स

 यहीं बता  सकता  कि  चावल  का  तुलना  में  कम  होगा  ख्याल है  कि  2EXR

 म  यह  लगभग  ३  लाख  टन  था  ।  REX  यह  लगभग
 ८  लाख  टन  थाी  |

 गंगा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण

 +

 भी  नेक  राम  नेगी
 :

 कें  १८६६.
 भी  भक्त  दर्शन

 :

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  २  PEXR  H  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Ss  €

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मेरठ  we  मुरादाबाद के  बीच  गंगा  नदी  पर  एक  पुल  बनाने के  सम्बन्ध  में

 बीच  व्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  पुल  के  निर्माण  पर  ma  तक  कितना  व्यय  gat  हैं  ;  कौर

 शेष  काम  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  ,  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  श्र  मांगਂ  गई

 सूचना  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ८,  ware

 संख्या  VY]

 कायें  प्रगति  पर  है  और  यथासंभव  उसको  शीघ्र  पूरा  करने  की  हर  कोशिश

 की  जा  रही  है  ।

 बचा  उत्तर  प्रंप्रेजी  में  भी  पढ़ा

 ग्राम-व्ययन श्री  च०  द्०  पिंड  इस  परियोजना के  चार  वर्ष  पहले

 में  व्यवस्था की  गयी  कौर  यह  पुल  है  भी  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  बारे  में  इतनी  अधिक  देर  लगने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 fait  स०  का०  पाटिल  :  यद्यपि  उसे  oe Oa में  पास +र  दिया  गया  परन्तु  एक

 qt  तक  कोई  योग्य  ठेकेदार  न  उपलब्ध  gar  ।  फिर  विदेशी  मुद्रा  की  भी  कठिनाई थी

 परन्तु  अरब  वे  सभी  कठिनाइयां  दूर  कर  दी  गयी  हैं  काम
 कर  दिया गया  है

 यह  योजना  काल  में  ही  परा  हो  जागा  ।

 मल  स्रंग्रे उ  में
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 श्री  हेमराज
 :

 जो  विवरण  रक्खा  गया  है  उस  से  मालम  होता  है  कि  जो  प्राविजन

 रक्खा  गया  था  वह  RX  लाख  रु०  का  उस  में  से  सिफ॑  १२  लाख  रु०  खर्च  हुए

 तो  इस  बात  को  ध्यान  मैं  रखते  हुए  कि  इस  का  महत्व  जो  उत्तर  प्रदेश  के  पश्चिमी  जिले
 उन  के  लिये  बहुत  ज्यादा  इस  काम  की  प्रगति  बढ़ाने  के  लिये  क्या  क्या  उपाय  किये ह

 जा  रहे हैं  ?

 श्री स०  का०  पाटिल
 :

 यह  कारण  तो  बताया  जिस  की  वजह  से  इतनी देर  हो

 लेकिन wt  ag  समय  निकल  गया  है  ate  दो  तीन  ह  के  mex  यह  काम  पुरा हो

 जायेगा  ।

 jal  तंगामणि  :
 विवरण  में  लिखा  gat  हैं  कि  इस  पुल  के  निर्माण के  लिये

 £२.९६२  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  थे  a  भ्र भी  तक  कुल  १२.  १०  लाख  रुपये  ही  वास्तव

 में  खां  किये  गये  हैं  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  गत  तीन  चार  वर्षों  में  इतनी

 थोड़ी  सी  राशि  खर्च  की  गयी  क्या  योजना  काल  के  तक  यह  परियोजना  पुरी  हो
 जायेगी  ।

 महोदय
 :  उन्होंने श्री  पांडे  के  प्रदान  के  उत्तर  में  उसका  उत्तर  दे  दिया है  ।

 उन्होंने  बताया  है  कि  ez  लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  कौर  उनमें  से  केवल  १२
 a.

 लाख  रुपय  ही  खच  किये  गये  हैं  ।

 हुक्म  ७ | ७  ये  आंकड़े  श्री  हेमराज  ने  बताये  हैं  ।

 pret  महोदय
 :

 उसी  प्रदान  को  पूछने  से  क्या  लाभ  हैं  ।  वें  तो  वहीं  क

 स्तान
 रहने  वाले  हैं  ।  हम  तो  कभी  कभी  गंगा  दि  |  नान  करने  के  लिये  जाते  परन्तु  वे  तो

 वहीं  के  रहने  वाले  हैं  ।

 पश्  तमाम ण  में  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  पूरा  होगा  ?

 साननीय  मंत्री  | महोदय  बता
 दिया  है  कि

 यह  इसी  योजना  काल  में

 पूरा  हो  जायेगा ।

 बालासोर-नीलगिरि  रोड  लाइन

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ~
 श्री

 का०  च०  क्या  रेलवे  मंत्री

 वर्तमान  बालासोर-नीलगिरि रोड  ब्रांच  लाइन  के  निर्माण के  लिये  भूमि  कब

 प्राप्त की  गयी  थी  ;

 क्या  भूमि  के  स्वामियों  को  प्रतिकर  सदा  कर  दिया  गया  हैं
 ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  से  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  पर

 बालासोर रेलवे  स्टेशन  से  एक  पत्थर की  खान  तक  लगभग  १०  मील  लम्बा

 मल  अंग्रेजी  में
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 पथ  है  ।  यह  पथ  गत  काल  में  सैनिक  अधिकारियों  द्वारा  बनवाया  गया  था
 उस

 रेलवे  मंत्रालय  ने  e¥o  में  लिया  था  ।  भूमि  श्रधिग्रहण  तथा  भूमि  के  स्वामियों को  प्रतिकर

 दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित  जनकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 से  प्राप्त  होने  पर  जानकारी  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 का०  च०  जेना  इसके  बारें  में  कब  तक  fata  कर  लिया  जायेगा  ?

 pat  शाहनवाज़ खां
 :  किस  का  fata ?

 श्री का का०  च०  जेना  प्रतिकर के  सम्बन्ध  में

 श्री  शाहनवाज़  खां  :
 हमने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  कुछ  जानकारी  मांगी  है

 ।  जानकारी

 प्राप्त  होने  पर  उस  सम्बन्ध  में  विचार  करेंगे  |

 श्री  श्रीधर
 :  प्रतिकर कब  भरदा  जायेगा--हमारा यही  wea  है  ।  भूमि  लियें

 हुए  बहुत  समय  बीत  गया  परन्तु  प्रतिकर  ot  तक  सदा  नहीं  किया  गया
 ॥

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  यह  लाइन  युद्धकाल में  gevg—vw GF qare Hf Tat YT में  तैयार  की  गयी  थी

 यह  पूर्णरुपेण  एक  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  परियोजना  थी  ।  हम  नहीं  जानते  कि  उन्हें  उस  समय

 कोई  प्रतिकर  war  किया  गया  था  या  नहीं  ।  सम्भवतः  उन्हें  काई  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया

 शर  यदि  कोई  दिया  भी  गया  था  तो  केवल  अस्थायी  रूप  में  दिया  गया  था  ।  दक्षिण

 पुर्व  रेलवे  से  प्राप्त  प्राक्कलन  में  स्थायी  प्रतिकर  के  लिये  ८६,०००  रुपये  निर्धारित  किये  गये

 @  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  जानकारी  प्राप्त  होते  ही  हम  यह  प्रतिकर  war  कर  देंगे
 ।

 पृश्नी  ही  सन्  जेना
 :

 क्या  इस  लाइन  को  छोड़  दिया  गया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  नहीं  ।  वह  तो  एक  बे लास्ट  लाइन  के  समान  थी  ।

 उसे  रेलवे  मंत्रालय  ने
 १४४८

 में  wad  अधिकार  में  लिया  था
 ।  वह  लाइन  wit  तक

 काम  में  रही  है
 |

 श्री का०  त्र०  जेना
 :

 क्या  वह  आजकल  भी  प्रयुक्त  होती  है
 ?

 fat  शाहनवाज़ खां  :  जब  भी  बे लास्ट  की  झ्रावश्यकता  होती  हम

 उसका  इस्तेमाल करते  हैं  ।

 fat  सुधार
 :

 वह  भूमि  किस  तारीख  को  ली  गयी  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 से  mit  तक  जानकारी  क्यों  नहीं  प्राप्त  हुई  है
 ?

 श्री  दाहनवाज्ञ  खां  :  हम  जानकारी  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 नि०  वि०  मानती  यह  बड़ी  विचित्र सी  स्थिति है  कि  va  पन्द्रह  वर्षों  से

 कोई  प्रतिकर  wer  नहीं  किया  गया  ?

 रिया  महोदय
 :

 उन्होंने  अपना  उत्तर  दे  दिया

 ७ अंग्रेजी  में
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 उर्वरक का  आयात

 कि
 रस  श्री  याज्ञिक

 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 पिछले  ५  वर्षों  में  रासायनिक  उकेरा के  आयात पर  प्रतिबन्धों के  कारण  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  बचायी  गयी  ;

 उर्वरक  के  आयात  में  कमी  के  कारण  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  कितनी कमी  हुई

 हैं  प्रौढ़  उसकी  भ्र नुमा नित  लागत  कितनी  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  द०  भर  सभा-पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  २६  4

 ~~
 शि  याज्ञिक

 :
 विवरण  में  ag  बताया  हूँ  कि  पिछले ay  १०  करोड़  रुपये

 के  मूल्य  का  उर्वरक  नहीं  जा  सका
 ।

 वास्तव  में  कितना  आयात  किया  गया

 था  भ्र  इस  वर्ष  कितना  जावेगा  ?

 श्री  मो०  वे ०  कृष्ण प्पा  :  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  वर्ष  लगभग  १३४  लाख  टन

 दश
 x

 की  मांग  है  कौर  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  में  यह
 १५२

 लाख  टन  तक  हो  जाती  है  ।

 में  ५  लाख  टन  से  भी  कम  का  उत्पादन  होता  है  ।  हमारा  विचार  ३६  लाख  टन  आयात

 करने  का  हँ  श्र  बाकी  की  हमें  कमी  पड़ेगी  ।

 श्री  आशिक
 :

 विवरण  में  दिये  गये  भ्रांकड़ों  से  यह  पता  चलता  कि  उर्वरक के

 पर  एक  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  करके  हमें  २  रुपयें  के  मूल्य

 की  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हो  जाती  है  क्योंकि  हमें  उस  उर्वरक  के  फलस्वरूप  उतने  मूल्य  का

 अतिरिक्त  खाद्यान्न  प्राप्त  हो  जाता  है  ।  कया  देश  की  कुल  आवश्यकता  को  उवेरक  के  ग्रा यात

 पर  शरीक  विदेशी  मुद्रा ae  करके  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  जिससे  हम  अगले  वर्ष

 खाद्यान्नों  के  arate  में  wien  विदेशी  मुद्रा  बचा  सकें
 ?

 महोदय  :  का
 आयात

 क्यों
 न

 किया  जाये
 ?

 प्रश्न  यह

 ष्

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  इस  सभा  में  अधिक  उर्वरक  का

 mart  करने  के  लिये  मेर  से  afar  कोई  भी  माननीय  सदस्य  उत्सुक  न  होगा ।  विदेशी  मुद्रा

 सीमित  है  ।  aoa  प्रयत्नों  के  बावजूद  भी  में  उर्वरकों  के  आयात  के  लिये  कोई  अतिरिक्त

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  नहीं  कर  सका  हूं
 ।

 जहां  तक  प्रश्न
 क

 दूसरें  भाग  का  सम्बन्ध  यह

 कुछ  भ्रम  पर  आधारित  है  ।  यह  नहीं  है  कि  हम
 प्रयास

 किये  गये  सारे  खाद्यान्नों  का  मूल्य

 विदेशी मुद्रा  द्वारा  रहे  हैं  ।  इस
 मंत्रालय

 की  मांगों
 पर  स्वाद

 के  समय  मैंने

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  हमें  भ्रपनी  श्रायात  के  एक  थोड़े  से  ही  भ्रंश  की  कीमत  का

 भुगतान  बिदेशी  मुद्रा  में  करना  पड़ता  उस  चावल  का  मूल्य  जो  हम  बर्मा  से  आयात

 करते  हैं  कौर  उस  गेहूं  का  मूल्य  जो  हम  पी  एल
 ४८०

 से  बाहर  के  साधनों  से  प्राप्त  करते

 हमें  विदेशी  a) WaT  में  देना  पड़ता  हैं
 ।

 पी  एल
 Yoo

 के  अंतगर्त  खरीदे  गये
 खाद्यान्नों

 का

 पण
 मूल्य  रुपयों में  चुकाया  जाता हैँ  कौर  उसका  भी

 लगभग  \94  प्रतिशत
 भाग  हमें  विकास  कार्यों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पर  व्यय  के  लिये  उपलब्ध  रहता  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  मैं  ने  ये  ह  बताये  थे  कि
 ७

 खाद्यान्न  के  आयात  पर  हमें  PEXR—KY  में  लगभग  ४५  करोड़  रुपय ेक  मूल्य  को  कौर

 FEY Q—YUS  में  १००  करोड़  रुपये  से  भी  क  के  ग्रा यात  में  से  लगभग  ३६

 करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  देनी  पड़ी  थी  ।  wa  यह  बात  नहीं  हैं  कि  उर्वरक  पर

 विदेशी  मुद्रा  के  खर्चें  के  किये  जाने  से  हम  खाद्यान्नों  के  आयात  पर  खर्चें  की  जाने  वाली  विदेशी

 मुद्रा  को  बचा  सकते  हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :

 क्योंकि  किसानों  में  wart  की  फसलों  को  कम  करने  कौर  वाणिज्यिक

 फसलों  को  afta  उगाने  को  प्रवृत्ति  क्या  उर्वरक  का  वितरण  करते  समय  इस  बात

 का  कोई  ध्यान  या  लेखा  रखा  जाता  है  कि  कितना  vere  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में

 योग  किया  जाता  ह  श्र
 '

 फलोद्यानों  इत्यादि  में  ?

 पत्नी  प्र्०  प्र०  हमने  कोई  भ्रनुपात  निर्धारित  नहीं  किया  है  ।  परन्तु  माननीय

 सदस्य  ने  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  उठाया  है  ।  यह  प्रश्न  अशोक  मेहता  समिति  के  समक्ष  भी  था  ।

 उस  समिति  ने  कहा  है  कि  किसी  न  किसी  प्रक्रम  पर  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  होगा

 कि  हम  व्यापारिक  फसलों  के  उत्पादन  पर  प्रतीक  जोर  डालें  या  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  पर

 परन्तु  खाद्यान्न  की  वर्तमान  कमी  की  स्थिति  में  हमें  खाद्यान्नों  की  अवहेलना नहीं  करनी

 चाहिये  |  हमने  कोई  ware  निर्धारित  नहीं  किया  है  ;  इसको  हमने  किसानों पर  ही

 छोड़  दिया  हूँ  कि  वे  जिस  प्रकार  उचित  समझें  उकेरा  का  प्रयोग  करें  |

 श्री  क्या  यह  समझा  जाय
 कि

 किसानों  के  लियें  यह  अनिवार्य नहीं

 किया  गया  है  कि  इतनी  भूमि  पर  वे  कवल  खाद्यान्न  ही  पैदा  करेंगे  ।

 श्र०  प्र०  नहीं  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 कया  यह  सच  है  कि  पी  एल  ४८०  के  पादन  झर  प्रलोभन

 में  पड़  कर  सरकार  किसानों  की  अधिक  उगाने  की  प्रेरणा  को  समाप्त कर  रही  हैं  ?

 fat  Ho  प्र०  जेन  में  ऐसा  नहीं  समझता

 श्री
 दी०

 चे  रासायनिक  उर्वरक  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या

 कोई  प्रयत्न  किये  गये  xix  यदि  तो

 श्री  द्०  प्र०  जन  केवल  एक  प्रयत्न  कथा  शर  वह  यह  है  कि  हम

 मूंगफली  की  खली  निर्यात  कर  रहें  हँ  कौर  इससे  जो  भी  राय  होगी  वह  afra  उकेरा

 आयात  करने  पर  लगायी  जायेगी  ।  इसके  अतिरिक्त  हम  इटली  ak  फ्रांस  से

 gan
 मुद्रा  के  जो  हमें  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  a  मिलती  कुछ  खरीद  कर  रहे

 हूँ  ।

 para  महोदय  :  प्रश्न  |

 | शनी  बि०  दास  गुप्त
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  .  .  ,

 para  महोदय
 :

 शांति  ।  माननीय  सदस्य  देर  में  उठे  हैं  ।  मैं  अगले

 प्रशन  के  लिये  कह  चुका

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Sai  भोगजी  भाई
 :

 1१८७०.
 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 परिवहन तथा  'संच/।र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  भारतीय  पंजीकृत  विमान  उड्डयन  योग्यता

 प्रमाणपत्रों के  बगैर  उड़  रहे  हैँ  ;  AK

 यदि  तो  ऐसे  विमानों  की  संख्या  क्या  हैं
 ?

 padre  उदयन  उपमंत्री  :
 शरर  कोई  भी  भारतीय

 पंजीकृत  विमान  जिसके  पास  नियमों  के  wea  उड्डयन  योग्यता  प्रमाणपत्र होना

 ऐसे  प्रमाणपत्रों  के  बगैर  नहीं  उड़  रहा  है  ।  RP—VR—VENY  को  ४५३६  भारतीय  पंजीकृत

 विमानों  में  से  ३०७  विमान  उड्डयन  योग्यता  प्रमाणपत्र  के  बगैर  थे  ।  इसमें  ५२  विमान

 जिनके  उड्डयन  योग्यता  प्रमाणपत्रों  का  नवीकरण  किया  जा  रहा  था  श्र  १५२  विमान  जो

 उड़ने  योग्य  न  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 tat  भोगजी  भाई  :  इस  तरह  के  बगैर  वर्दिनेस  सर्टिफिकेट  पाये  बगैर  पास  किये

 हुए  जो  एयरक्राफ्ट  सरकार  ने  उनके  faa  G  क्या  कार्यवाही  की  हैँ  ?

 श्री  सु ही उद्दीन
 :

 सब  के  लिये  उड्ड्यन  योग्यता  प्रमाणपत्र  के  आवश्यक किये  जाने

 के  प्रदान  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  १९४५१  में  एक  ड्राफ्ट  नियम  जारी  किया  गया  था  ।

 गैर-सरकारी  स्वामियों  ने  इसका  घोर  विरोध  किया  ।  बाद  में  एक  संशोधित  प्रमाणपत्र

 किया  गया  ।  गैर-सरकारी  स्वामियों के  लिये  प्रमाण-पत्र  का  प्राप्त  करना  वैकल्पिक

 रखा  गया  ।  उन  स्वामियों  ने  at  इस  प्रस्ताव  का  उपयोग  नहीं  feat  है  ।

 pat  त्यागी
 :

 कया  मैं  यह  समझ  कि  प्रमाणपत्र  के  बगैर  यात्रियों  के  साथ  विमान  उड़ाये

 जा  सकते हैँ  ?

 fat  पु ही उद्दीन  नहीं  ।  जैसा  कि  मैं  ने  wh  वे  विमान  जो

 भाड़े  पर  अन्य  माल  कौर  डाक  ले  जाते  हैं  या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नौवहन  के  लिये  प्रयोग

 किये  जाते  हँ  उनको  नियमों  के  अन्तर्गत  उड्डयन  योग्यता  प्रमाणपत्र  प्राप्त करना  पड़ता

 उनके  लिये  ये  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करना  अनिवार्य  है  ।  केवल  गैर-सरकारी  विमान  मालिकों के

 लिये  जो  भाड़े  पर  wer  वस्तु  या  माल  नहीं  ले  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करना  श्रनिवाये

 नहीं है

 tat  जोखिम  आल्वा  :  गैर-सरकारी  संचालकों  की  सूची
 में

 अधिक  अपराधी  है

 या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्र  हमारे  झ्र पने  विमान  संचालकों  की  सूची  में
 ?

 श्री  सुहीउद्दोन  :  इस  सम्बन्ध  में  भ्रपराधियों  का  कोई  set  नहीं
 ।  तमाम

 भ्रनुसूचित  संचालकों  कौर  गैर-भ्रनुसुचित  संचालकों  को  जो  भाड़े
 पर

 प्राय  वस्तु  या
 माल ले  जाते

 उड्डयन  योग्यता  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करना  पड़ता  है
 ।  इस

 मामले  में  किसी

 मिल  अंग्रेजी  में
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 अपराधी  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  वे  इसे  प्राप्त  करते  हैं  ।  कवल  प्राइवेट  विमानों  के

 मालिकों के  सम्बन्ध  में  .

 श्री  त्यागी
 :

 केवल  उन्हें  आत्महत्या  करने  की  अनुमति है  !

 श्री  मुही उद्दीन

 महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  को  उस  बात  को  श्र  अधिक  समझने  की

 अवस्यकता  नहीं  है  |  जब  वही  प्रश्न  दुहराया  गया  तो  वह  कह  सकते  हैं  कि  उस  प्रश्न

 का  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों
 :

 में  एक  प्रश्न  पूछना  चाहती  हूं  ।

 pas  महोदय  मुझे  वास्तव  में  दुख
 में

 सब
 समाप्त

 करना  चाहता

 हूं  ।

 fat  याज्ञिक  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  में  यह  चाहूंगा  कि  किस

 आअ आधार  पर

 atrfa  ।
 प्रत्येक  प्रश्न  महत्वपूर्ण है  ।  क्या यह  क्षय

 रोगियों  से  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ?  माननीय  सदस्य  अगले  प्रश्न  की  र  देखें  ।  यह  दिल्ली

 में  क्षय  ak  डिपधेरिया  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 दिल्ली  में  क्षय  ate  डिपथीरिया

 +

 श्री  कौडियाल :

 120.0  eae.  ४  श्री  रामेशवर  टाटिया  :

 (sit  भोगनी  भाई  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्लो  में  क्षय  शर  डिपथीरिया  रोग  बढ़  रहे  हैं  ;

 ७
 यदि  तो  वृद्धि  के  am  कारण  हैं  ;  ak

 इन  रोगों  की  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  अतिरिक्त  पग  उठायेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  १९५७  में दर्जें  गए  दिल्ली  में

 क्षय  और  डिपथीरिया  के  रोगियों  को  संख्या से  पता  चलता है  कि  उनमें  पहले  वर्षों  कीਂ  तुलना
 में  कुछ  वृद्धि  हुई  है  ।

 ह दर्ज  किये  गये  ग्राहकों  में  वृद्धि  अरयात  (१)  भीड़भाड़  ar  (२  त  रोगियों  के

 ai  किये  जाने  झर  पता  लगाने  के  लिये  अच्छी  सुविधायें

 जात पटल  पर  एक  विवरण  रखा  न्
 है  जिसमें  जानकारी  दी  हुई  है  ॥

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध
 संख्या

 २७]

 x
 मल  a  A  जीमें

 1D  iptheria.
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 श्री  कोडियान  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  क्षय  ate  डिपथीरिया  को  फलने

 से  रोकने  के  लिये  विभिन्न  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  निधि  को  कमी

 के  कारण  डिपथीरिया  निरोधक  आन्दोलन  सन्तोषजनक  प्रगति  नहीं  कर  रहा  2)  श्र  यदि

 ता  क्या  सरकार  इस  आन्दोलन  को  अधिक  सुचारु  रूप  से  चलाने  के  लिये  अधिक  निधि

 का  आवंटन  करना  चाहती  है
 ?

 श्री  कर मरकर  क्या  माननीय  मित्र  का  निर्देश  बी०  ato  जी०  ad आन्दोलन  की

 शर है  ?

 महोदय  नहीं  ।  वे  डिपथीरिया  ि
 3

 शर  faa Py
 aq  कर  रहें  थे  ।

 fat  कर मरकर  जी  जैसा  में  ने  कहा  डिपथीरिया को  रोकने  लिये
 ्

 चार  उपाय  किये  गये  हैं  टीका  डिपथीरिया  रोगियों  का

 गह  रोगाणुनाशक  शादी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  उन्हें  विवरण  से  यह  पता  चलता हे  कि  निधि

 की  कमी  के  कारण  डिपयेरिया  शभ्रान्दोलन  इतनी  प्रगति  नहीं  कर  पा  रहा  हूं  जितनी  कि

 इसको  करनीਂ  चाहिये  थी  ।

 fat  करमरकर  :  विवरण में  इसकी  प्रगति  शादी के  बारें  में  कुछ  नहीं  बताया  गया

 हूं  ।  डिप्थीरिया  जसे  मामल  में  में  वास्तव  में  चाहता  हूं  कि  जनता  अधिकाधिक  सहयोग

 प्रदान  को  यह  सम्भव  नहीं  ह  कि  हम  प्रत्येक  आसन  मामले  श्र  संभावित  मामले  की

 देखभाल  करें  ।  अधिक  बरच्छा  होगा  यदि  जनता  डिपथीरिया  के  बारे  में  पर्याप्त  सावधानी

 बरते  |  किसी  के  रोगी  होने  के  बाद  ही  हम  उसका  उपचार  करते  हैं  शर  हम

 उसको  रोगरोधक  टीका  लगाने  के  द्वारा  रक्षा  करते  हैं  ।  परन्तु  एक  बात  हैं  ।  रोगरोधी

 ठीका
 लगाये  जाने  को  हम

 किसी
 भी  मात्रा  में  झ्ञावश्यक  नहीं  बना  सकते

 ।
 मैं  चाहता  हूं

 कि  जनता  अब  से  अधिक  मात्रा  में  टीका  लगवाने  के  लिये  wat  आपको  प्रस्तुत  कर  हमारे

 साथ  सहयोग  करे  |

 fot हेम  क्या  जनतां  इस  लाभदायक योजना  के  सहयोग  नहीं  कर

 रही  हे  या  उनको  इस  योजना  के  अस्तित्व  के  बारे  में  उचित  जनकारी  नहीं  दी  गयी  हैं
 ?

 fat  करमरकर  :  उनको  जानकारी दिये  जाने  पर  मुझे  दुख  के  साथ  यह  कहना

 पड़ता  इस  विषय  में  जनता  इतनी  सावधान  नहीं  हैं  जितनी  कि  उसे  होना  चाहिये  ।  हम

 चाहत ेहैं  कि  इस  सभा  में  हमारे  मित्र  इस  विषय  में  हमारे  साथ  सहयोग  करें  और

 ठीक  स्वास्थ्य  चेतनता  उत्पन्न  कराने  के  प्रयत्न  में  हमारी  सहायता  करें  ।  व्यक्ति  निरोधक

 उपाय  अपनाने  की  रोग  at  जाने  पर  अधिक  चिन्तित  होते  हैं  ।

 में  किसी  की  निन्दा  नहीं  कर  रहा  हूं  परन्तु  वास्तविक  वस्तुस्थिति  बतला  रहा  हूं  ।

 श्री हेम  जनता  का  सहयोग  मांगने  के  जनता  में  कोई
 प्रचार

 सामग्री  वितरित  की  जा  रही  है
 ?

 sat  कर मरकर
 :

 नहीं
 ।

 हम
 जलूस  प्रो  WT  बातों  द्वारा इसका  प्रचार

 करते
 परन्तु

 जनता  मंद  |  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  सुनें  ।  में  चाहता
 ण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हूं  कि  म्यूजिक
 सहयोग  हो  ।

 यह  सामान्य  समस्या  है
 ।

 यह  बात  नहीं  है
 कि

 में  सरकार
 की  शोर  से  वकालत  कर  रहा  हूं  और  यह  बात  नहीं  हूं  कि  नभ ५  माननीय  मित्र  केवल

 सरकार  को  बुरा  भला  कहने  में  प्रतिरूपी  रखते  यह  एक  aga  महत्वपूर्ण  विषय है  जिसमें

 मुझे  मेरे  सामने  बड़े  मित्रों  सहयोग  का  पुरा  भरोसा  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  हम  सब  शहर

 a
 का  चक्कर  लगाय  ग्रोवर  कुछ  स्वास्थ्य  प्रचार  कर--यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  |

 )

 meat  महोदय  रत  शांति  ।  मेरे  विचार  में  wet  काल  समाप्त  हो  गया
 a
 ह

 va  याज्ञिक  :  यह  तथ्यों  का  saat
 है

 कि  बदी जनता  में  कोई  प्रचार wu  (|  सामग्री  बांटी  गई
 a

 at  । @  al

 yaeaet  महोदय  :  शांति  शांति  ।  में  समझता  हं  fH  माननीय  सदस्य  यह  जानने

 के  fat  उत्सुक  हैं  कि  जब  कोई  महानगरों  फैले  या  इस  बात  का  कुछ  संशय  हो  कि  यह

 महामारी  का  रूप  धारण  कर  लेगो  तो  जनता  को  यह  बताने  के  लिये  कि  अस्पतालों  में

 पर्याप्त  सुविधायें  विभिन्न  स्थानों  पर  पोस्टर  चिपकाये  जाने  चाहियें  जिससे  जनता  उस

 a
 सुझाव  से  लाभ  उठा  सके  |  क्या  पोस्टर  शर  wey  तरीकों  द्वारा  यह  प्रचार  किया  जा  रहा

 ry
 @

 a

 श्री  करमरकर  :  यह  किया  जा  रहा  हैं  ।

 श्रिया  महोदय  :  इसके  अतिरिक्त  मंत्री  महोदय  चाहते  हैं  कि  सब  माननीय  सदस्य

 छटटी  के  समय  में  स्थानों  का  चवकर  लगायें  और  रोगों  की  रोकथाम  लिये  प्रचार

 कर

 श्री  कर मरकर
 :  वहू  बहुत  लभदायक  होगा  ।

 अलम  सना  प्रश्न  और  उतर
 ~

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्यान्नों  के  मूल्य  म  ्

 श्री  स०  स०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि

 श्री  पाणिग्रहण :

 सुचना  et  |  श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 संख्या  १६.  |  aft  प्रभात  कार
 :

 L st  ख़दा वकत  राय

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  खाद्यान्नों  के  भाव  बढ़  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कया  मूल्यों  में  वृद्धि  रबी  की  फसल  नष्ट  होने  के  कारण  हुई  है

 इन  जिलों  में  मूल्यों  को  बढ़ाने  से  रोकने  ate  दुर्भिक्ष  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क

 द्वारा  क्या  पग  उठाय  गय  ह  ;

 मिल  अग्रजा



 २६  १९५८  मौखिक  उत्तर  १०४३४

 क्या  खाद्यान्न  साहाथ्यित  दरों  पर  दिया  जा  रहा  है  ;  शी

 तो  साहाथ्यित  दरों  पर  खाद्यान्नों  के  क्या  भाव  हैं (=)
 यदि  हां

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  |  उतरता  जिलों

 बावल के  भाव  में  कुछ  वद्ध  हुई  है  परन्तु  जवार  कौर  बाजरा  के  मूल्य  रि
 धर  हैं

 ।  रबी
 खाद्यान्नों

 के

 उत्पादन के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता |

 खाद्यान्नों का  पर्याप्त  स्टाक  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  प्रदेश  सरकार की  किसी  भी

 म्रग्नेतर  श्रावव्यकता  को  पुरा  करने  को  तैयार  है  ।

 = 9
 ate  (  )  हां  ।  खाद्यान्न  निम्नलिखित  साहित्यिक  शोक  भाव  पर  दिये  जा  रहे

 co

 गढ़  १५  रूपये  मन

 €  रुपये ६०  नयें  पंप  प्रति मन

 बोझ  ्
 |  थी  ्य रुपय  ३८  नये  पैसे  प्रति  मन

 90 F  eo  सथ
 ह

 पैसे  प्रति  मन

 ‘wot  प्त  एग्गियकार
 श्री  स०  स०  ane  :  एक  मूल्य र  ७  |  यिाकरण न्  की  नियुक्ति  के  ब  र  म  क्या  खाद्यान्न  जांच

 समिति  की  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  we  यदि  तो  क्या  ats  का  गठन के  दि

 गया है  ;  are  यदि  नहीं  तो  क्या  शीघ्र  ही  बोर्डे  का  गठन  किया  जायेंगी  ?

 श्री  | ह ०  * ह  जन  :  इस  प्रश्न  का  मलय  प्रदान  से  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 ।  oar न्  स०  स०  बनर्जी  :  इसका  सम्बन्ध  है  ।  मलय  बढ़  रहे  हैं  taal  कह  चके  हैं  कि  राब

 राज्यों  में  चावल  के  मलय  बढ़  गये  हैं
 ।

 महोदय  :  सिफारिश यह  थी  कि  को  समय  समय  पर  देखा  कौर जब  भी
 ध्रावइय क  हो  सत्यों  पर  नियंत्रण  किया  जाये  क्या  उस  समिति  द्वारा  की  गयी  सिफारिश  को  कार्यालय  बत

 करने  का  कोई  विचार  है
 ?

 श्री  ०  प्र०  जन  :  सिफारिश  विचाराधीन है  ।  हम  अभी  किसी  भ्रान्ति  निर्णय  पर  नहीं

 पहुंच  हूं  |

 श्री  त्यागी :  मंत्री  महोदय  ने  कहा है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी

 नथ

 में  ज्वार  कौर  बाजरा

 के  मूल्य  स्थिर  हैं  ।  यह  एक  प्रकार  का  चिंताजनक  समाचार है
 क्यों  कि  हूं  के  मुल्यों की  कुछ  नीचे

 जाने की  थी  ।  मुन्ने  area  है  कि  गेहूं  के  मूल्य  क्यों  नहीं  गिरे  हैं  wa  कि  फसल  की  कटाई का

 समय  ग्रा  गया  है  |

 श्री  ह ५  प्र०  जन  :  निस्संदेह यह  कुछ  क्षुब्ध  घटना  है  परन्तु  बाजरा  प्रौर  मकका के  मूल्य

 छिले  वर्ष के  मूल्यों  से  पर्याप्त कम  हैं  ।

 प्री  तंगामणि  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उत्तर  प्रदेश के  इन  पूर्वी  जिलों में  जहां

 कि  १४  जिलों में  से  कम  से  कम  १०  में  निरन्तर सूखा  पड़  रहा है  कौर इस  बात  को  ध्यान में  रखते

 का

 प्रंग्रेजी  में

 77
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 महोदय  :  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुएਂ  कया  है
 ?

 सारे  विचार  ale  तथ्य  मालम
 +  ?

 है  प्र इन क्या क्या  2

 तंगामणि  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ये  क्षेत्र  भी  r—— wet}  क्षेत्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  सब  जानते  ह  कि  माननीय  सदस्य  घायल--भक्षी क्षेत्र  से  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :  मुझे  इन  श्वा  से  जानकारी  प्राप्त हई

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  प्रभी  प्रदान  नहीं  पुछा है  ।

 तंगामणि :  इन  स्थानों  में  चावल  किस  साहित्यिक  दर  पर  बेचा  जा  रहा  है
 ?

 फन्नी प्र्०  Yo  जेन  :  मैं  प्रत्येक  मामले  में  साहाथ्यित  दर  की  राशि  तो  नहीं  बता  परस्त

 श्री  याज्ञिक  :  जिस  मुल्य  पर  यह  सस्ते  प्रनाज  की  दुकानों  कौर  उचित  मुल्य  वाली  मकानों  पर

 बेचा  जाता  है  ।

 ae
 [> श्री द् ०  प्र०  जेन :  जो  मुख्य मैं  ने  बताये हैं  वे  उनमें  से  ara  प्रति मन  तक

 ait  जोड़ने  होंगे  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  चावल  के  मूल्य  में  राजसहायता  कितनी  है
 ?  मंत्री  महोदय  क्या

 ह

 श्री  हूँ ०
 मेंने  वह  नहीं  कहा

 |

 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  है  कि
 उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  में

 चाब
 ल

 किस  मूल्य  पर  बेचा  जाता  है  क्यों
 कि

 वे  कहते  हैं  कि  मूल्य  चढ़

 प्र ०  प्र०  जेन  :  ठीक  वही
 मैं  कह  रहा  हूं

 ।

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  बताये  गये  मूल्यों  पर  आठ  हक  कौर  बारह

 प्रति  मन  अ्रधिक है  ।

 ya  Ho  प्र०  जम  :  जैसा  मैंने कहा  खाद्यान्न इन  मुल्यों  पर  दिये जा  रहे  :  हिन  LY

 रुपये  प्रति मन  सना--  रुपये  ६०  नये  पेसे  प्रति मन  रुपये  ३८  नये  पैसे

 प्रति  मन  कौर  मकका--रुपये रुपये  €  ८  नये  पेसे  प्रति मन  ।  ये  थोक  भाव  हैं  ।

 श्री  तंगामशि  :  चावल  के  बारे  में  क्या  है
 ?

 श्री  |. हू ०  उठ  जन  में  बहू  भी  बता  रहा  हूं  ।  अब  खुदरा  भाव  इन  मूल्यों  पर  च्  से

 एक  रुपया  तक  अधिक  है  ।  जहां तक  चावल का  सम्बन्ध  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  पर  कोई  चावल

 नहीं  बेचा  जा  रहा  है  ।

 श्री  याज्ञिक  :  क्या  कोई  राजसहायता  दी  जा  रही  है
 ?

 श्री  तंगामणि  :  उचित  मलय  वाली  दूकानों  में  कोई  चावल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  एक  के  बाद  एक  प्रदान  पूछने  चाहियें ।  यदि  सब  एक

 साथ  ही  मरन  पूछें  तो  कोई  भी  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  प्रशन  कया  मंत्री  महोदय  निश्चित रूप  से

 यह  कह  चुके  हैं  कि  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  में  चावल  नहीं  बेचा  जाता  |

 वि  मन
 मूल  ी  म
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 याज्ञिक  :  क्या  पह हूं  प्र  ara  ग्रीनिज  की  बिक्री  से  सम्बन्धित  कोई  उचित  मूल्य

 वाली  दूकानें  हैं  कौर  यदि  इन  को  घटी  दरों  पर  बेचा  जाता  तो  उनको  कितनी  राजसहायता  दी

 जाती है  ?

 प्र०  जन
 :  उत्तर  प्रदेश के  पूवीं  जिलों  में  लगभग  २०००  उचित  मूल्य

 वाली

 दूकाने ंहं  कौर  ये  सब  खाद्यान्न  साहित्यिक  दरों  पर  बेचे  जा  रहे

 श्री  याज्ञिक  :  उन  मूल्यों
 पर र  जो  मंत्री  महोदय  ने  बताये  हैं  ?

 fat हु*  जन  हां  ।

 आशिक  :  व्यय  की  राशि  जोड़कर  ?

 पूरी  स०  म०  बनों :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  गेहूं गेहूं  के  मूल्य  नहीं  बढ़े  हैं  परन्तु  उत्तर  प्रदेश

 के  प्रथक्ता ने ने  बताया  है  कि  चावल  के  मलय  दो  रुपये  प्रति  मन  vy aye  गेह  के  ah eq  बारह  शाने  प्रति  मन

 बढ़  गये  हैं  ।  इनमें  से  कौन  सा  वक्तव्य  ठीक  है
 ?

 श्री Mo
 प्र०  जन

 :  मेरा
 वक्तव्य

 ठीक  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ल्लाह  का  चावल

 1*+  १८५२.  श्री  र०  ल०  क्या  खाद्य  तथा  Hla  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  RXV
 at

 gus  में  नेल्लोर  के  चावल  के  मूल्य  वहन

 में  पर्याप्त कमी  हुई  है  ;

 मूल्यों  के  कम  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये हैं  ;  ai

 क्या  सरकार  ने  मद्रास  राज्य  को  चावल  भेजे  जाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध लगाये  हैं  ate

 क्या  सरकार  के  पर  बैंक  सुविधायें  पर्याप्त  कम  कर  दी  गयी  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  अ०  प्र०  @&yc  में  फसल  की  कटाई  के

 बाद  नेल्लोर  में  चावल  के  मूल्य  में  कुछ  मौसमी  गिरावट  श्री  गई  थी  ।
 वेल्लौर

 से
 रेल

 द्वारा  चावल
 का

 बहन  Rayo We HAT, शौर  १९५८  में  बढ़ा  और  प्रचुर  मात्रा का  सड़क  द्वारा भी  वहन

 किया  गया  |

 मूल्य  स्तर
 को

 नीचा  रखने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये  मुख्य  उपायों  में  से  कुछ  ये  हैं

 दक्षिणी  चावल  जोन  का  बनाया  बैंक  ऋणों  में  प्रान्तर  में  नियंत्रित मूल्यों  का  लागू  किया

 भंडारों  का  भ्र धि ग्रहण  श्र  सरकारी  भंडारों  से  खाद्यान्न  का  वितरण  |

 (71)  भारत  सरकार  ग्रान्दघ्र  प्रदेश  से
 पूरा

 राज्य  को  चावल  के
 वहन

 पर  कोई  प्रतिबन्ध
 नहीं

 लगाये हैं  ।  किसी
 ह  कक  गरि

 बैंक
 सुविधाओं  में  कमी

 कर
 दी  गयी

 है  ।
 i

 पाल  अंग्रेजी  में
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 जाकर  प्रदेश मे  प  परियोजना

 1  भी  मधुसूदन  राव
 :

 गे  Qoyy.
 4  ft  र०  ०  रहें

 कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 है  कि  ग्रासिम  प्रदेश  सरकार  ने  तेलंगाना  में  गोदावरी  नदी  पर क्या  यह

 परियोजनाਂ  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करवाने  के  लिये  लही  मेंग्रभ्यावेदन  भेजा

 कौर

 क्या  उर्स  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  जी  परन्तु  EXO FT ATT मे  ग्रान्ट्स

 प्रदेश  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  परियोजना  के  सिलसिले  में  इन्वेस्टिगेशन  करने  के  लिये

 ५  लाख  रपये  का  ऋण  मांगा  श्र  ।

 है  इस  परियोजना  के  बारे  में re  प्रद  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  गया है
 इन्वेस्टिगेशन  गुरू  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु  इन्वेस्टिगेशन  इस  ढंग  से  होनी  चाहिये  कि  यह

 feta  पंचवर्पीय  योजना  में  शामिल  की  गई  मीडियम  सिंचाई  परियोजनाओं  से  सम्बन्धित  इन्वेस्टिगेशन

 के  पुरे  कार्यक्रम  के  aia  ग्रा  जाये  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  तेलंगाना  क्षेत्र  में  इन्वेस्टि

 गेशन  के  लिये  €
 .  ५  लाख  रुपये  का  प्रबन्ध  है  जिसमें  मे

 १६  ५८-५९  की  वार्षिक  योजना  में  ५  लाख

 स्पीच  की  व्यवस्था  |

 हड़ताल  के  दौरान  स्वस्तिक  सेवा

 1१८५५.  शी  वाजपेयी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2ey9 A STH में  डाक  हड़ताल  की  श्रीलंका के  समय  जिन  व्यक्तियो ंनें  डाक  तथा

 तार  विभाग  में  वे  TES  कार्य  करने  के  लिये  भ्र पने  को  प्रस्तुत  ' किया  था  क्या  उन्हें  लिपिक  तथा

 सम्बद्ध  वर्ग  में  भर्ती  करने  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रियायतें  दी  जा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  क्या  रियायतें  दी  जा  रही  »  अ्रौर

 कितने  व्यक्तियों  ने  स्वेच्छापूर्वक  भ्र पनी  सेवायें  प्रस्तुत  की  थीं  कौर  उन  में  से  कितने

 पक्तियों  को  इन  रियायतों से  लाभ  पहुंचने की  तराशा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  हां

 (१)  म्रधिकतम  गाय  सीमा  में  पांच  वर्ष  की  छट  दी  गई

 (२)  मेट्रिक  की  परीक्षा  में  या  इसके  बराबर  की  परीक्षा  में  सभी  चार  निर्धारित

 विषयों  में  पास  होने  पर  ज़ोर  नहीं  दिया  जायेगा  बल्कि  उम्मीदवार  को  मेट्रिक

 की  परीक्षा  में  प्रंग्रेजी  के  विषय  में  पास  होना  चाहियें  |

 (2
 (  न

 उम्मीदवार  के  द्वारा  मैट्रिक  की  परीक्षा  में  प्राप्त  किये  गये  कुल  प्रकट  को  इस

 प्रकार  माना  जायेगा  कि  जैसे  वे  कुल
 ४००

 अंकों  में  से  प्राप्त  किये  गये  हों  कौर
 ey  अंकों  की  aire  रियायत  दी  जायेगी ।

 (7)
 व्यक्तियों

 की  संख्या

 4
 जितने  व्यक्तियों  ने

 पनी  सेवायें
 प्रस्तुत  की  थीं  जितने  व्यक्तियों

 के
 चुने  जाने

 की
 संभावना

 ष

 द  9 २६  Yoo
 a

 मल  अंग्रेजी  में
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 अमरीकी  जहाज़ों  का  चरोदा  जाना

 |
 श्रीमती  इला  पालचौधरी

 |  श्री  स०  do  सामन्त :

 श्री  रघुनाथ  सिह  :
 1१८५८.

 {

 Lat  दलजीत  सिंह
 :

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अमरीकी  ‘frase  जहाजों के
 भ् खरीदने के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  बातचीत में  क्या  प्रगति

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  कुछ  अमरीकी मॉथ  बॉल  जहाज़

 खरीदने के  सम्बन्ध  में  भ्रम रिकी  सरकार  के  साथ  बातचीत  में  कभी  तक  कोई  महत्वपूर्ण  प्रगति

 हुई  है  ।  इस  मामले  में  भ्रम रिकी  सरकार  का  निर्णय  भ्र भी  तक  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 बम्बई  उपनगरीय  रेलवे  में  दुर्घटना

 1१८५६  थ्रो  रघनाथ  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  १९५८  को  सवेरे  के  समय  के
 एक

 समपार
 पटसन नट  चार  feet  पटरी से के  निकट  बम्बई

 वी  ०  2To  से  थाना  जा  रही  एक  उपनगरीय  गाड़ी  के  पि

 उत्तर  मये  थे

 यदि  हां  ,  तो  दुर्घटना  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  हां  ।  लगभग  ०८.४३  बजे  संख्या

 ठी /१७  डाउन  बम्बई-थाना बहु  एकक  उपनगरीय गाए गाड़ी
 चल

 रही  थी  कौर  उस  समय  मध्य  रेलवे
 के

 eT/% ara  कल्याण  चौहरी  बिजली  की  लाइन  के  सैक दान  पर  मांगा  ore  सिक्लोन  स्टेशनों  के  बीच  मील

 संख्या  ६/२६  पर  इसके  चार  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  थे  |

 कारण  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 लकड़ी  के  लटों  का  निर्माण  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  केन्द्र

 *esky  श्री  रामेशवर  टाटिया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  यह हू  सच  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  लकड़ी  के  लटकों  के  निर्माण  रो  सम्बन्धित

 एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  श्र

 स्व  ?
 |  ष्  )  यदि  at,  तो  यह  केन्द्र  किस  स्थान  पर  स्थित

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  जन  )  हां  ges  के  मध्य से

 केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  ।

 बटोत  | |

 मूल  aa  में

 *Logging  Training  Centre
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 *  Ra9R  श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  क्या  स्वास्थ्य AAT  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार का
 ध्यान  इस  बात  की  प्यार  दिलाया गया  है  कि  कुछ  मेडिकल काल  जा

 में  पर्याप्त  मात्रा  में  उपकरण  नहीं  वजीफे  वे  भारतीय  चिकित्सा परिषद्  की  सिफारिशों  के  foes

 चल  रह हें  ;  श्र

 यदि  हा ं[,  तो  उस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  तथा  भारत  सरकार  की  जानकारी  में  यह

 बात  लाई  गई  है  कि  कुछ
 मेडिकल

 कालिजों  में  पर्याप्त  मात्रा  में  उपकरण  नहीं  हैं  ।  कालेज

 राज्य  विश्वविद्यालयों  wear  अन्य  निकायों  के  अ्रधीन  हैं  कौर  उचित  कार्यवाही  के  लिये

 सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  को  वे  अभाव  बता  दिये  गये  हैं  जिसकी  ग्रोवर  भारतीय  चिकित्सा  परिषद

 ने  संकेत  किया  है  ।  यह  भी  बताया  जाता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 मेडिकल  कालेजों  तथा  गवारा  संस्थानों  को  उपकरण  के  संभरण  के  लिये  oe .¥  लाख  रुपये

 की  व्यवस्था  की  गई  थी  |  केन्द्रीय  सरकार  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  भी  इस  प्रयोजन  के

 लिये  १००  लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  भारत  सरकार  ने  PENNS  में  करण

 खरीदने  के  लिये  मेडिकल  कालेजों  तथा  गवेषणा  संस्थाओं  को  ६,७१,८७६  रुपये  के  नकद  अनुदानों

 के  भगतान  की  मंजरी  भी

 बम्बई  राज्य  के  नासिक  faa में  अकाल

 जाधव
 1१८७३

 |  श्री  भा  Fo  गायकवाड़

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है
 कि  समस्त  नासिक  जिले  में  ख़रीफ़  तथा

 रबी  की

 फ़सलों  के  श्रभाव  के  कारण  अकाल  की  गम्भीर  परिस्थितियां  विद्यमान  ह ै;

 श्र क्या  यह  सच  है  कि  वहां  ग्र नाज़  तथा  चारे  की  कमी  है

 स्थिति
 का

 सामना  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  To
 नासिक  में  अकाल  की  गम्भीर

 परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  ने  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 ,  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बारासात-हैराबाद  लाइन

 पे  cic)  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बारा सेत  से  हसनाबाद  तक  रेलवे  की  बड़ी  लाइन  के  अन्तिम  समरेखण  तथा  भि

 के  जैन  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  केन्द्रीय  सरकार  को  उसर  प्राप्त  गया है
 ait

 कया
 निर्माण-कार्यो  शुरू  हो  गया  है  ?

 मल  में



 र
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 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  जी  TI

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  रेलवे  को  क्षेत्रवास-क्षेत्र  सहित

 भूमि  का  कब्जा  दिये  जाते  ही  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 टेलीफोन  महीनों  के  लिये  नये  सिक्के

 ी  REAL O  |  भी
 कुमारन

 :

 त
 श्र

 रास कृष्ण  रेड्डी  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जनता  द्वारा  सार्वजनिक

 फोन  का  sara के  सिक्के  की  अपना  दाशमिक  सिक्कों  से  उपयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 टेलीफ़ोन  महीनों  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  हां  ;  वर्तमान  मशीनों  में  यथा

 संग्भव  शीघ्र  ही  परिवर्तन  किये  जाने  के  लिये  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 दिल्ली  बिजली  are

 pres  श्री  वाजपेयी  या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यदि  दिल्ली  बिजली  are  को  १६५७-५८  में  शुद्ध
 लाभ  हुवा है  तो

 उसकी  राशि

 कितनी है  ;  कौर

 क्या  बोर्ड  की  शीरानी  कोई  प्राचीन  पूंजी  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  क्योंकि  PEYGV-US  के  लिये

 लेखों  का  संकलन  नहीं  किया  गया  है  इस इस  लिये  इस  चरण  पर  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  इस  वर्ष

 में  दल्ली  राज्य  बिजली  ate  को  कितना लाभ  हम्ना  था  ।

 ats  की  अपनी  कोई  प्राचीन  पूंजी  नहीं  थी  ।  पूंजी  व्यय  सम्बन्धी  इसकी  अपेक्षा
 दें

 केवल edt  सरकार  द्वारा  प्रदान  किये  जाने  वाले  ऋणों  से  ही  पूरी  की  जाती  थीं  ।

 संकिसा  पुल

 pm  रास  कृष्ण 1९७८७.  J
 श्री

 कमल  सिह  :

 क्या  रेलें  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 मोकामा
 के  निकट  गंगा  नदी

 पर
 रेल  एवं  सड़क  पुल  के  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई

 wa  तक  निर्माण  कार्य  पर
 कितनी

 रकम
 ae  की  गई  प्रौढ़

 यह  कार्य  कब  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 यह

 रेलवे
 उपमंत्री  द्ञाहनवाज़  :  कार्य  की  कुल  प्रगति  ६४  प्रतिशत

 लि नदी  नियंत्रण  कार्य
 तथ  पुल  की  pat  से

 सम्बन्धित  कार्य  पूरा  किया  जा  चुका  है
 ;

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मुख्य  गिर  मेहराबें  खड़ी  करने  का  काम  संतोषजनक  ढंग  से  चल  रहा  है--तीन  मेहराबें  खड़ी  की

 जा  चुकी हूं  ।  सहायक  मदों  सहित बी  जी/एम  जी  ट्रांस शिपमेंट याडे  के  कार्य  में  भी  प्रगति

 हो  रही है

 ३१-३-५८  तक  लगभग  22.38  करोड़  रुपये  खच  किये  गये  थे  ।

 आशा
 है  कि  PExE  के  पिछले  we  वर्ष  में  पुल  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा  1

 उड़ीसा  में  धिक  अनाज  उगारो  आन्दोलन

 1२७८९.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ से  oa  तक  विभिन्न  योजनाओं के  लिये  उड़ीसा  सरकार को

 वि  तथा  दीर्घावधि ऋणों
 तथा

 श्रनृदानों  के  रूप  में  कुल  कितनी  केन्द्रीय  सहायता दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से

 अरब  तक  CEXE-KY  तथा  PEXG-YS )  उड़ीसा  सरकार  को  अल्पावधि  तथा

 वधि  ऋणों
 तथा  अनुदानों  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जिन  रकमों  की  मंजूरी  दी  गई  थी  वे  सभी

 नीचे  दी  जाती  हैं

 भ्रल्पावधि  ऋण  दीर्घावधि  ara  अनुदान

 लाखों  में  )  लाखों  में  )  रुपये  लाखों  में  )

 ० ,  दे  ०  १३७,  ४०  €७,  ३२

 उपरोक्त  ग्राहकों  में  अधिक  अनाज  sae  सहायता  के  झ्रांकड़े  भी  श्यामल  हें  शौर  वे  इस

 प्रकार  हैं  :--

 रुपये  लाखों  में  रुपये  लाखों में रुपये  लाखों में  ,

 ०,  ३०  दहे  १४,०१६

 1२७९०.  शी  इलयापेरमाल  क्या  खाद्य  तथा  कृ  ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्नामलाई  विश्वविद्यालय  में  कृषि  कालेज  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  १६५६-५७  तथा  PEK WAKS
 में

 कितनी  रकम  आवंटित  की  गई  थी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  हू  प्र०  :  श्रनामलाई  विश्वविद्यालय  को  उनके  कृषि

 कालेज  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  अब  तक  कोई  वित्तीय  सहायता  प्रदान  नहीं  at  है  ।

 ससुर  की  रेलवे  THAT  सम्बन्धी  संवरण  समिति

 TRV.  श्री  सीरिया  :  रेलवे  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  की  रेलवे  वर्कशाप  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों का  संवरण
 करने  के  लिये  संवरण  समिति  में  अनुसूचित  जातियों  के  एक  प्रतिनिधि  द्वारा  प्रतिनिधित्व  किया

 जाता
 Panes  ty  है  ;

 सिल  dist  में
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 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  है  शार

 सरकार  का  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  नहीं  ।

 तथा  क्योंकि  भ्रनुसुचित  जातियों  की  भर्ती  की  देख  भाल  का  काय  एक  ऐसे

 अ्रधिकारी gre  किया  जाता  है  जिसे  विशेष रूप  से  यह  उत्तरदायित्व  सौंपा  गया  है  इसलिये  इस

 सम्बन्ध में  कोई  हिदायतें जारी  नहीं  की  गई  ह  ।  कोई  प्राय  कार्यवाही  श्रावस्ती  प्रतीत  नहीं  होती

 है  ।

 रेलवे  म  सुरक्षा-निरीक्षक

 1२७९२.  श्री  सीरिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क र्  क्या  देश  में  भारत  सरकार  की  रेलों में  सुरक्षा-निरीक्षक  नियुक्त  करने  के  लिये  कोई

 प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  जोन  में  कुल
 कितने  निरीक्षक

 नियुक्त  किये  जायेंगे  ;  कौर

 अनुसूचित  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  तथा  श्रांगल-भारतीयों के  लिये  कितनी

 जगहें  रक्षित  की  गई  हें  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी

 रेलवे  का  नाम

 की  जाने  वाली  नियुक्तियों  की  कुल  संख्या
 मध्य  २१

 उत्तर  2 con

 पर्वतीय  १२

 पूर्वोत्तर  सीमा  १२

 दक्षिण  ३२

 दक्षिण-पूर्व  १७

 पइचमी  डेड

 कोई  क्योंकि  पदोन्नति  द्वारा  ह रक्तताओओं  की  पूर्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई  जगह
 रक्षित  नहीं  की  जाती  है  ।

 चकोरी  को  खेती

 1२७६३.  श्री  नारायणस्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  प्रति  वर्ष  चिकोरी  की  कुल  कितनी  मात्रा  आयात
 की

 जाती  है  ;

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  देश  में  कुछ  पहाड़ी  स्थानों  मं  चिकोरी
 की

 कुछ  मात्रा

 उगाई  जाती  है  ;  शर

 यदि  हां  तो  अपने  देश  में  इस  खेती  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कार्यवाहियां की

 गई  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 :  समुद्र व्यापार  लेखों  में  चिकोरी  को

 पृथक्  रूप  से  वर्गीकृत  नहीं  किया  गया  किन्तु  बेल्जियम  तथा  में  दो  मुख्य  देश  हैं

 wa में

 77  LSD.
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 जो  भारत  को  चिकोरी  निर्यात  करते  हैं  ;  इन  देशों  के  दूतावासों  से  प्राप्त  की  गई  जानकारी  के

 शअ्तसार च्  भारत  को  निम्न  मात्रायें  निर्यात  की  गई  थीं
 ay  मात्रा

 टन  में  )

 Pex?  208.0

 १६५२  QoRE

 FEXR  ८०

 gay  १०८६

 PUY  १३१९

 १९४५७  के  दौरान

 ग्रा यात की  गई

 भुनी  हुई  चकोरी  १७९८  हज़ार  पौंड

 हां  ।  ४,०००  से  ११,०००  की  ऊंचाई  पर  चिकोरी  के  जंगली  पैदावार
 के

 रूप  में  उगने  की  बात  मालूम  है  ।

 भारत  में  चिकोरी  की  बहुत  सीमित  मांग  है  ।  एक  साथ  ने  चिकोरी  का  आयात

 करने

 के  लिये  लाइसेंस  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्वेदित  किया  था  कौर  उसे  पिछले  ध  पंजाब  कौर  जम्मू

 तथा  काश्मीर  राज्यों  के  कृषि  निदेशकों  के  सहयोग  से  भारत  में  चिकोरी  का  उत्पादन  करने के  लिये

 प्रयत्न  करने  की  सलाह  दी  गई  थी  ।  उसे  २,०००  पौंड  चिकोरी  के  बीज  आयात  करने  के  लिये

 लाइट्स भी  दिया  गया  था

 रेलगाड़ियों का  पटरी  से  उतरना

 1२७६४.  श्री  कुमारन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनीत  तथा  wae  स्टेशनों  के  बीच  रेलगाड़ियां  पटरी  से

 उतर  जाती  हें  श्र  वर्षा  ऋतु  में  विशेष  रूप  से  ऐसी  दुर्घटनायें होती  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  इन्हें  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाहियां  की  गई  हें
 ?

 pera  उपमंत्री  शाहनवाज़  इस  dara  पर  गाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने

 की  घटनाओं  की  संख्या  PEXK—NE  से  PeYo-¥US  तक  की  अवधि  में  इस  प्रकार  थी  :---

 मास  गाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  की  दु्घटनाश्रों  की  संख्या

 PEXY—YE  PEXK—XY  PEYV—AG

 x

 —o

 ag का  कुल  जोड़  श

 पटरी  से  उतरने  की  उपरोक्त  दुर्घटनाओं  में  से  कोई  घटना  लाइन  पर  वर्षा  ऋतु  के

 के  कारण  नहीं  हुई  थी  ।

 met  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  किन्तु  वर्षा  ऋतु  में  ate  ग्रां धी  तूफान  की  ऋतु  में  लाइन

 की  पर्याप्त  रूप  से
 गीत  की

 जाती  है
 ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 क
 कोटारक्करा रेलवे स्टेशन का सु रेलवे  स्टेशन  का

 सुघार

 1२७६५.  शी  कुमारन
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  कोटा रक् करा  रेलवे  स्टेशन  के  सुधार  तथा
 ve

 में  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ;  कौर

 ह  इस  कार्य  के  लिये  प्राक् कलित  राशि  कितनी  है
 ?

 क

 ल  fit  उपमंत्री  शाहनवाज़  रेलवे  उपभोक्ता  सुविधा
 समिति

 ने  तृतीय

 श्रेणी  के
 के  प्रतीक्षालय  के  विस्तार  तथा  मोटर  तांगों  के  खड़े  होने  की  जगह  में  सुधार  करने  का  ज

 प्रगुमोदित किया  है  ।  इन्हें
 १६५८-५६

 के  लिये  कार्यों  की  सूची  में  सम्मिलित  किया  गया  है
 ।

 गार
 १६५८-५९  के  पिछले  भाग  में  ।

 अग

 १०,५००  रुपये  |}

 पर्यटकों  का  हीरा कुड  बांध  देखने  के  लिये  जाना  थ

 1२७६६.  श्री
 पांगरकर

 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ९
 की

 अवधि  में  कितने  विदेशी  पर्यटक  बांध  देखने  के  लिये  गये  थे
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज
 :  २१  विदेशी  पर्यटक ।

 बम्बई  के  लिये  उच्च

 _
 २७९७.

 att  पांगरकर :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wae

 १६५७-५८  तथा  FEXG—HE  वर्षों  के
 लिये  बम्बई

 राज्य
 के

 सम्बन्ध  pias

 का

 कोटा  नियत  किया  गया  है  ;

 ग
 क्या  इससे  अपेक्षित  मांग  पूरी  हो  सकेगी

 ?

 T TaTed AEA
 Pere तथा  कृषि  मंत्री  श्र०

 + ह ०
 उर्वरक

 सम्बन्धी
 मांग  तथा

 सनी

 ः

 eee  anit  ~

 र

 बन  में  है

 ५  आ  Peho-4¥5  Eccral  '€ ५७  VEYT—HE

 ae
 le

 उबरक का नाम का  नाम  वला  हर
 sre

 Eee
 फाल Alas

 हि
 जिसके  दिये

 जान  का

 ह  संभावना है
 अ  क  ———

 सल्फेट  अमोनिया  2,019,000  cf,  OX  £20,000.  coe

 afar  ¥,  गद्दे  है  RRR  ६,०००  T,Xoo

 अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  SIRE  VEE  25,000  १५,३००

 कैल्शियम  एमोनिया  नोट
 000  ई  ०006

 —-—  ———

 मूल  wast  में
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 श  eo  उत्तर  २६  g&Xs

 (@)  मांगें  निम्न  सीमा
 तक  get  की  जायेंगी  नाइट्रोजन  के  रूप  में  अभिव्यक्त  )

 SERGE  oe  प्रतिश्त

 yy  Alaa

 बम्बई  में  फल  परिरक्षण उद्योग

 1२७६८.  पांगरकर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई में  फल  परिरक्षण  उद्योग  की  स्थापना  के  लिये  भारत  सरकार  ने  gELo—

 ५८
 वर्ष  के  लिये  किसी  रकम  की  मंजूरी  दी  है  ;  भ्र

 यदि
 तो

 कितनी  रकम  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  पर्  प्र०  :  नहीं  ।  बड़े  पैमाने पर  फलों  के
 परिरक्षण के  लिये  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  कारखानों  तथा  छोटे  पैमाने  की  फल  परिरक्षण  इकाइयों

 की  स्थापना  के  लिये  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  ऋण  देने  की  एक  योजना  तैयार  की  है  ।

 इस  योजना  के  अधीन  ऋण  के  निबन्ध  तथा  ae  बम्बई  सरकार  को  स्वीकार  नहीं  थीं  ।

 sR  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बम्बई में  पेंशन

 --  z  ह  ६  सवार
 1२७६६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  म  त्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  सरकार  ने  राज्य  में  में  पर्यटन  विकास  हेतु  कोई  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  का

 क्या  स्वरूप है  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 बम्बई  सरकार  ने  तनसा  से

 पर्यटन  ब्यूरो  की  स्थापना  कौर  अहमदाबाद  में  म्रल्प  श्राय  वर्ग  के  लिये  एक  विश्रान्ति  गृह  के  निर्माण

 के  लिये  वित्तीय  सहायता  की  मांग  की  है  ।  राज्य  सरकार  को  पहले  ही  बता  दिया  गया  है  कि

 राजकोट  में  पर्यटन  ब्यूरो  के  लिये  सहायता  प्रदान  करना  भारत  सरकार
 के

 लिये  संभव  नहीं  है  ।

 अन्य  पर्यटन  ब्यूरो  के  लिये  वित्तीय  सहायता  स्वीकार  करने  का  wea  विचाराधीन है  ।  प्रहमदाबाद

 अल्प
 ara  वर्ग  विश्रान्ति  गृह  की  स्थापना  के  बारे  में  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  निम्न  बातों

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  ग्रुप  are  वर्ग  विश्वासी  गह  की  झ्रावश्यकता  पर  वे  पुनः  विचार  करें

 (१)  आन्तरिक  क्षेत्र  में  der  करने  वालों  के  लिये  अहमदाबाद  में  पहले से  उपलब्ध

 होटल  तथा  शर

 (२)  यदि  वर्तमान  में  orate  उपयुक्त  नहीं  है  तो  प्राइवेंट  पार्टियों  द्वारा  सस्ते  होटल

 चालू  करने  की  संभावना  क्योंकि  श्रहमदाबाद  समृद्धि शील  नगर  है  इस

 बरकार  की  झ्रावास  व्यवस्था  बाद  में  मितव्ययता पूर्ण सिद्ध  होगी

 राज्य  सरकार  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की
 जा  रही  en

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  कम चारो TEENS

 1२८००.  श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  रेलवे  में  Fe4g—Ke  REXV—-US A में  कितने  कर्मचारी  चिकित्सा  दृष्टि  से

 अनुपयुक्त  घोषित  किये  गये  ;  और

 उपरोक्त  अवधि  में  चिकित्सा  आघार  पर  कितने  कर्मचारी  सेवानिवृत्त  हुये  ।

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज ़:

 PeXg—Ky  PEYV—AUG

 २४  GAR

 १२७  X&

 बाराणसी-दोहरोघाट राष्ट्रीय  राजपथ

 कालिका  fag  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 वाराणसी-गाजीपुर-दोहरीघाट  के  राष्ट्रीय  राजपथ  मार्ग  के  पुर्ननिर्माण  एवं  आधुनिक

 करण  पर  १९५५-५६,  PERE  ५७  WIT  Pe49V—45 FT AAT में  यथार्थतः  कितनी  राशि  खर्च  हुई  है

 वाराणसी-दोहरीघाट  राष्ट्रीय  राजपथ  वास्तविक  रूप  में  कितने  मील  लम्बा  है  ;

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  इस  मार्ग  पर  पुलों  का  निर्माण  प्रारम्भ

 कर  सम्पन्न कर  दिया  जायेगा

 क्या  उपरोक्त  मार्ग  उन  क्षेत्रों  से  हो  कर
 गुजरता

 है
 जहां  बाढ़  के

 समय
 वर्तमान

 सड़कों  पर  यातायात  का  काफी  भार  रहता  है  |

 इस
 सड़क  का  कितना  भाग  बाढ़  से  प्रभावित  होता  है  तथा  भविष्य  में  बाढ़ों  से  उत्पन्न

 दरारों  को  रोकने  के  लिये  क्या  सावधानी  बरती  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  पिछले तीन  वर्षों  में  खर्च
 सम्बन्धी  पकड़ इस प्रकार हैं इस  प्रकार  हैं

 ~
 रुपय

 PEYY—UE  १२,८  9s  ६

 १९४६  vig  २२  99,  AVR

 १९  AILS  4,519,  ३६

 gy  मील  ate  १  |

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  सड़क  पर  टोंस  ale  घाघरा  के  ऊपर  तीन

 बड़े  पुलों  के  निर्माण  का  विचार  है  ।  टोंस  नदी  पर  पुल  निर्माण  का  कार्य  स्वीकार  किया  जा  चुका

 है  शर  चालू  योजना  की  समाप्ति  के  पुर्व  इसके  पूरे  हो  जाने  की  है  ।  अन्य  दो  पुलों  की

 नें  प्राक्कलन  तैयारी  की  विभिन्न  अवस्था में  है  और  यदि  निधि  उपलब्ध  हुई  तो  योजना

 अवधि में ही में  ही  इस  कार्य  को  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  यद्यपि  पुल  योजना  के  अन्त  तक  यातायात

 के  लिये  चालू  नहीं  किया  जा  सकेगा
 |

 की  जा  ter  नै
 ate  -\ /.  wafer  जानकारी  एकत्र  ग  जा  रही  हैं  यथा  समय  लोक-सभा  के

 पटल पर  रख  दी  जायेंगी ।

 मूल  म
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 घ्रासाम में गोशालाएं में  गोशालाएं

 Tso  श्री  भगवती
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नगरीय  क्षेत्रों  में  दुग्ध  संभरण  में  वृद्धि  करने  ate  गौटमाला  विकास  योजना  के  ्

 उन्नत  प्रकार  के  ढोरों  के  प्रजनन  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  श्रीराम  राज्य  में  PEYE—YO A में

 fart  गोदामों  मंजूर  की  गई  हैं  ;

 श्रासाम में  PEYW— US  के  लिये  कितनी  गौशालायें  स्वीकार  की  गई  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  एक  ।

 एक

 श्रीराम  में  मीन  क्षेत्र  का  fasta

 २८०३.  श्री  भगवती  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम में  मछवाहों  की  सहकारी समिति  के  संगठन  तथा  मछली  सम्बन्धी  अन्य  विकास

 कार्यक्रम के  लिये  राज्य  सरकार को  भारत  सरकार  द्वारा  द्वितीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  कितनी

 रकम  मंजूर  की  गई  है  ;

 क्या  के  मछली  विभाग  एवं  कृषकों  को  टेकनीकल  परामर्श  कौर  सहायता

 प्रदान  करने  के  लिये  में  मछली  विस्तार  यूनिट  की  स्थापना  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  PEXR—KY  श्र  PEXYV—RUG  में

 निम्न  रकम  स्वीकार  की  गई  हैं  :---

 (१)
 मद्दाहों  की  सहकारी  समितियों  के  संगठन  के  लिये

 वर्ष  अनुदान च्  ऋण  रुपयों  में  )

 PEXR—-KY
 कुछ  नहीं

 PEXYW—US  ऋण  ae 4

 (२)  मोन  क्षेत्र  के  अन्य  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  :--

 ay  ऋण अनुदान

 PEUE—VXY  ०,  ox

 PEXV—Ks  Xo  ७६

 एक  मछली  विस्तार  यूनिट  PEXG  में  गौहाटी  में  स्थापित  की  जा  चुकी  है  ।

 झा साम  में  प्रादेशिक  कुक्कुटादि  पालन  केन्द्र

 श्री  भगवती
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कुक्कु टा दि  urea  विकास  योजना  के  अधीन  श्रीराम  राज्य  के  लियें  किसी

 प्रादेशिक  कुक्कु टा दि  पालन  कौर  प्रदर्शन  तथा  विस्तार  केन्द्र  का  भ्रनुमोदन  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  यह  श्रीराम  में  कब  कौर  किस  स्थान  पर
 बाण  mat  किया  रहा

 पहला  भ्रंग्रेजी  में

 ‘Regional  Poultry  Farm  in  Assem.
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 गिलोय तथा  कृषि  मंत्री  प्र०
 To

 :
 श्रीराम  में  प्रादेशिक  कुक्कु टा दि  पालन

 केन्द्र की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  रखी  भारतोय  कुक्कु टा दि  पालन  विकास  योजना

 केन्द्र की के ग्रघीन  चेतिय  eon  योजना  ware  में  राज्य  को  १४  कुक्कु टा दि  पालन  विस्तार  केन्द्र  ग्रावंटित

 किये गये  हैं

 PEXY—UG  में  भोई  में  एक  कुक्कु टा दि  पालन  विस्तार  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  था

 सरकार जब  कि  PENS  में  कोई  केन्द्र  स्थापित  नहीं  किया  गया  था  ।  ReQa—-4s FT में  रा

 बरपेटा  रोड  शर  बारभेटा  में  इस  प्रकार  के  पांच  केन्द्र  स्थापित  करने

 का  विचार रखती  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  जिलों  में  डाक  की  सुविधायें

 Qaod  श्री  भक्त  ददन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  निम्नलिखित  पांच  पहाड़ी  जिलों  तथा

 नैनीताल  are  गढ़वाल  में  PEYO—US  में  कहां-कहां  निम्नलिखित  सुविधायें  दी  गयीं

 झर  वापिस  ली  क्यों

 (१)  नये  डाक घर  (
 द

 )  तार  घर  (३)  नये  टेलीफ़ोन  घर  श्र  टेलीफ़ोन  एक्सचेंज

 Ye प्रौढ़  (४)  विभागातिरिक्त  डाक-बसों  का  विभागीय  डाक-घरों  में  बदला

 न  जिलों  में  किन-किन  स्थानों  पर  १९५८-५९  में  उपरोक्त  धाये  देने

 विचार है
 ?

 परिवहन  तथा
 स

 चार  मंत्री  स०  का०  इस  सम्बन्ध में

 एक  विवरण-पत्र  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ८,  श्रनुवन्ध  संख्या  २८]

 उडीसा  मं  डाकघर

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  द्वितीय  पंच  वर्षीय 1२८०६  श्री  बि०  चं०  प्रधान

 योजना  अवधि  में  अभी  तक  उड़ीसा  में  खोले  गये  डाकघरों  की  संख्या  ५:  साथ  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  शेष  अवधि  में  कितने  आर  नये  डाकघर  खोलने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०

 (  2
 है  ड  १  १९५६ से  ३१ मार्च १९५८ तक खोले गये १९५८  तक  खोले  गये  डाकघर  YoY

 GRE (२)  fade  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि
 में

 खोलने  का  विचार

 गुड़गांव  wat  यात्री  सुविधाएं

 1२८०७.  श्री  चु तो लाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 a TT
 गांव  के  रेलवे  स्टेशन  पर  ara  यात्रियों  तथा  अन्य  मसाफिरों  के  लिये

 बनाये  गये  रूम  अरर  शेड में  कितनी
 प्रायास  सभा

 है  :
 $$

 मूल  ब्रंग्रेजी  में
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 वामिक  त्यौहारों  की  मुख्य  अवधि  में  इस  स्टेशन  पर  उतरने  वाले  मुसाफिरों  की

 औसत  संख्या  कितनी  शरार

 इस  स्टेशन  पर  यात्री  afar
 में  वृद्धि  करने  क  लियें  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  गुड़गांव  रलव  स्टेशन  पर  इस  समय

 तु ताप  णो  के  यात्रियों  के  लिये  लगभग  ७३०  age  ऊपर  क्लास  वेटिंग

 रूम
 %  रूप

 में
 २८०  वर्ग  फीट  स्थान है  ।  इसका  अ्रतिरिक््त  ५००  वर्गफीट  क्षेत्र  का  एक  TS  ह

 जो  मेले क
 p
 दिनों  में  प्रयुक्त  किया  जाता

 है  |

 धार्मिक  त्योहारों  वाले  महीनों  में
 लगभग

 ३२००  मुसाफिर  औसतन  यहां  ऊउतरत

 रम्य
 ९  |  मुख्य  दिनों  में  मुसाफिरों  की  श्रधिकतम  संख्या  ४००  है  ।

 वेटिंग  हाल  are  वेटिंग  रूम  को  विस्तृत  करने  का  विचार है  अर  इस  कार्य को

 Ce 4s—YHE  म  करनें  की  सम्भावना  है  |

 भारतीय  कृषि  गवेषणा संस्था

 pm  स०
 Wo  सामन्त

 1२८०८.  sit

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कृषि  गवंपणा  संस्था ने ने  as  YQ—UG  में  फलों  की  खेती  रार

 झा धार भत  पौधों  न  जीवाण  कोट  az  विज्ञान  श्र  निभाई  सम्बन्धी  गवेषणा  को

 गहन  रूप  प्रदान  किया  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  परिणाम  क्या  कौर

 जीवाणु  रोग  सम्बन्धी  गवेषणा  के  परिणाम  का  व्यापक  प्रकाशन  किया

 जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि
 मंत्री  त्०  से  (7)  लॉक  सभा  ८,  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  Rg]

 दिल्ली  कौर  नयी  दिल्ली  की  सड़कों  के  नाम

 S  श्री  भक्त  दर्शन :
 २८०९.

 |  श्री  हेमराज :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री ६  १९५७  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १३३१  दे  उत्तर के  सम्बन्ध

 में यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली की  कुछ  कौर  सड़कों  के  नाम  बदल  कर  उनके  भारतीय

 नाम  रखने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ;

 qa  aust  दि
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 यदि  तो  विभिन्न  सड़क  लिये  क्या  क्या  नाम  चुने  गये  हं  कौर

 (  )  यदि  नहीं  तो  क्या  भारतीय  नाम  रखने  का  प्रस्ताव  सदा  के  लिये  छोड़

 दिया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  जी  नहीं  ।

 । प्रश्न  नहीं  उठता

 यह  पालन  भी  नहीं  उठता  क्योंकि  ऐसे  प्रस्तावों  क  उपस्थित  होते  पर  उन  पर

 विचार  करना  दिल्ली  नगर  निगम  अथवा नई  दिल्ली  नगरपालिका  का  काम  इस  समय  ऐसा

 कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं है  ।

 यश-चिकित्सा  विज्ञान  site  यश-पालन  में  प्रशिक्षण

 २८१०.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि  हिसार के  पशु-चिकित्सा  विज्ञान  तथा  पशु-पालन  कालेज  में  पशु
 Fafaet  विज्ञान  तथा  पशु-पालन  की  शिक्षा

 प्राप्त
 करने  लिये  दिल्ली  प्रदेश  से  प्रति  वर्ष  '४

 उम्मीदवारों  को  भेजा  जाता  है

 यदि  तो  इन  उम्मीदवार  पक  चुनाव  का  तरीका  क्या  कौर

 प्रशिक्षण  में  कितना  समय  लगता है  ?

 जा खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  (2it 20 श्र०
 प्र०

 योग्य  उम्मीदवारों  से  प्रार्थना-पत्र  मंगवाने  y- ‘  बाद  सेक्शन  नोड  द्वारा ।

 चार  वर्ष  ।

 दिल्ली  में  मछली  पालन

 मंत्रो  य २८११.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  नया  खाद्य तथा  am  मात्रा  य  ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  प्रदेश  में  सरकार  द्वारा  मछली  पालने ५  सम्बन्ध  में  किये  गये  प्रयत्नों  का
 >

 ब्यौरा  क्या  @y

 क्या  इस ie  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  कोई  वृद्धि  हुई  कौर

 यदि
 तो  कितनी  ?

 ara  तथा  कृषि  मंत्री  प्र ०  प्र०
 किये  गये  प्रयत्नों  का  ब्यौरा  सं  लिप्त

 में  निम्न  प्रकार  है
 :--

 इकोनोमिक  स्पीसीस  a  मछ  नी  ५  झंडों  का  नदी  से  इक् कट्टा  करना  कौर  गांवों  क
 arena

 # में

 उनका  मनी  पालन  a  लिये  उपयुक्त  तालाबों  ५  चुनाव  भ्रोर श्रंडे  इक्ट्ठे  करन े.  त्रों

 का  सब  करना ;  फिश  कल्चर  ५  :  तरीकों  का  नदी  में  फिशबूडर्स  कौर  मछली
 "
 खंडों

 को  बचाने
 /  :

 लियें  संरक्ष
 ग  +  उपाय  करना ;  फिश  कल्चर  ५  लिये  गांव  «ः  तालाबों  में  सूधार

 नान
 ध

 अंग्रेजी  में

 4.0
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 करने के  लिये  ५०  प्रतिशत  की  सहायता  को  मंजूरी  मछली  पालने  के  लिये  दलदल  को  साफ

 कराने  की  ;  maa  के  जगत  के  लिये  algae  को  सहकारी  संध्या प्र ों  क  संगीत  और

 जामा  मस्जिद  के  पास  क  कोल्ड  सटो एस  अनन्ता  ग्या
 AH  |  है

 जी  हां  ।

 लगभग  ६०००  मन  मानो  वार्षिक  |

 उत्तर  रेलवे  में  उम्मीदवारों
 क्क्  चुनाव

 1२८१२.  श्री  दी०  Wo  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  तृतीय  श्रेणी के  पदों  कौर  र  )  के  लिये  geXY,

 PEUE  शरीर  REXY  में  अनुसूचित  जातियों  ak  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  से  कितने  आवेदन

 पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ;  कौर

 उपरोक्त  अ्रवधि  में  इन  जातियों में  से  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये
 ?

 लोक  सभा के  पटल  पर उपमंत्री  शाहनवाज़
 शौर

 एक  विवरण  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ८,  waar  संख्या  ३०]|

 स्वास्थ्य  परियोजनाश्रों के  लिये  विदेशी  सहायता

 1२८१३  श्री  दी०  Wo  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 अमरीकी  सरकार  से हमारी  स्वास्थ्य  परियोजनाम्रों  के  बारे  में  १६  OC Gs

 सहायता  स्वरूप  कितनी  रकम  प्राप्त  हुई  है  ;  त्र

 इन  परियोजनाओं  at  क्या  नाम हैं  ?

 2,25,50,4ER, 22  अमरीकी  डालर स्वास्थ्य  मंत्री

 भारत-ग्राफिक  करार  संचालन  करार  संख्या  १९  अधीन

 के  निकल  कालेजों  ak  सम्बन्धित  संस्थानों  को  सहायता
 ;

 (२)  भारत-अमरीका  करार--कार्य  संचालन  करार  संख्या  ३०--के  अधीन

 शन  ट्रेनिंग  प्रोजेक्ट  के  लिये  सहायता  ;

 (3)  भारत-प्रक्रिया  करार--काय  संचालन  करार  संख्या  y——F  अ्रधीन  राष्ट्रीय

 जल  संभरण  तथा  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  लिये  सहायता

 (४)  भारत-शप्रमरीका  करार--कार्य  संचालन  करार  संख्या  €--  के  अधीन  राष्ट्रीय

 मलेरिया  नियंत्रण  कार्येक्रम  के  लिये  ak

 (५)  भारत-अ्रमरीका  करार--कार्य  संचालन  करार  संख्या  अधीन

 राष्ट्रीय फिलैरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  लिये
 सहायता

 |

 .  वि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तत्  वाली  सारडीन  मछलियां

 कि
 रिम

 श्री दें  प०  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 केरल  समुद्र  तट  पर  तेल  वाली  सारडीन  मछलियां  १९५७  की  अन्तिम  तिमाही  श्र

 जनवरी  geass  में  कितनी  पकड़ो  गई  थीं  कौर  wea  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  पिछले  तीन  वर्षों
 ~

 पकड़ी  गई  मछलियों से  इसकी  क्या  तुलनात्मक  स्थिति

 मछलियों की  उपरोक्त  मात्रा में
 से  कितनी  खाद्य

 के  रूप  में  प्रयुक्त की  गई

 से  (१)  तेल  ate  (२)  खाद  तैयार  की  गई
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रो  ०  प्र०  :  केरल  ae  ग्न्य  तटवर्ती  क्षेत्रों  में

 प्राप्त  तेल  वाली  सारहीन  मछलियों  का  अनुमानित  विवरण  लोक-सभा के  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 (१)  केरल  राज्य  के  अतिरिक्त  अ्रन्यत्र  तेल  वाली  मछलियों को  खाद्य

 रूप  में  प्रयुक्त  करने  तेल  तथा  खाद्य  के  लिये  काम  में  लेने  के  अलग-प्रलय  आंकड़े नहीं  रखे  जाते

 हैं  पकड़ो  गई  मछलियों  में  से  केवल  ३०  प्रतिशत  ही  सुरक्षित  रखी  जाती  हैं  ale  उनके  प्राप्त

 होने  की  प्रविधि  में  अवस्था  में  बहुत  कम  मछलियों  का  उपयोग किया  जाता  है  ।  अ्रधिकांश

 तेल  निकालने  के  लिये  ate  या  उत्पादन के  लिये  काम  में  ली  जातों

 हैं  ।  एक  मछली  से  उनके  बजन  का  दसवां  हिस्सा  तेल  निकलता  है  तथा  की

 यात्रा  वजन  का  पांचवां  भाग  होता  है  ।

 (२)  जहां तक  केरल  राज्य
 का

 सम्बन्ध  १९५७ को  समाप्त  होने  वाली

 में  अनुमानतः  १,४७,४००  मीट्रिक टन  सारडीन  प्रकार  की  मछलियां  पकड़ी  गईं  थीं

 न  से  विचित्र  प्रयोजनों  के  लिये  निम्न  मात्रा  प्रयुक्त  की  गई  :

 मीट्रिक  टन

 खाने  के  लिये  ह  ८९६.  २८५१५

 तेल  निकालने  के  RE.  &2

 खाद  बनाने  के  लिये  .  १८,  २४

 कुल  2 ¥i9,¥o °
 मी ट्रिक

 cq

 वयावायाणनााण

 पिछले  ad  अर्थात  ee eG  ae  Raye  में  पकड़ी  गई  सम्पूर्ण  मछलियां  खाने के  लिये

 ी  प्रयुक्त  की  गई  ।  किन्तु  १९५४  में  मलाबार  तट  पर  पर्याप्त  मात्रा  में  मछलियां  पकड़ी  गईं

 और  विभिन्न  कार्यों के  लिये  निम्न  मात्रा  में  मछलियां  प्रयुक्त  की  गई

 मीट्रिक टन

 खाने  के  लिये  ह  है क  बंदूक ५४

 (a)  तेल  निकालने  के  लिये  Sov. ३४

 खाद  बनाने  के  लिये  BRE. १२

 कुल  ४१,२३९. ००  मीट्रिक

 टन
 cee  eee

 faa  att  में
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 1२८१५.  st  रघुनाथ  fag:  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने कीं  क्या  करेंगे  कि

 भारत में  केंसर  का  उपचार करने  में  कितनी  कैंसर  संस्थायें  सरकारी  अस्पताल  संलग्न  नमाज़

 पस्विस्थ्य  मंत्रो  केंसर  के  उपचार  के  लिये  तीन  संस्थायें  रोक

 २७  सरकारी  अस्पताल  संलग्न  हे  ।

 गन्ना

 शी  मोहन  स्वरूप
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत
 दस  वर्षों  में  गन्ने  पर  राज्यवार  कितना  उत्पादन  शुल्क  वसूल  किया  गया  a  उसमें  राज्यों  का*

 हिस्सा  कितना  था  कौर  केन्द्र  का  कितना  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :
 गत  दस  वर्षों  में  गन्ने  पर  राज्यवार  उत्पादन

 शुल्क  की  वसूली  के  पलकों  दो  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दिये  गये  परिवार

 ८,  Waray  संख्या  ३२]  क  १९५२-५३  से  ्  SEX R—XG  तक  इस  उत्पादन  शुल्क  कक

 कोई भी  भाग  किसी  भी  राज्य  को  नहीं  दिया  जाता  था  ।  द्वितीय  वित्त  आयोग  की  सिफारिश  पर

 सभी  राज्य  सरकारों  कों  सन्  REXO—Ke  से  इस  शुल्क  की  वसूली  का
 २५

 प्रतिश्त  भाग
 राज्य

 सरकारों  को  दिया  जा  रहा

 1२८१७.  इलयापेरमाल :  क्या  रेलें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दक्षिण  रेलवे  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  PEYS—YE  में  बिजली  लगाने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये गये
 कौर

 यदि  तो  इन  स्टेशनों के  क्या  नाम  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कौर  .  दक्षिण  रेलवे
 के

 निम्न  स्टेशन

 पर  SEYG—HE  में  बिजली  लगाने  का  कार्यक्रम है  :

 अ्रच्चर  पाक  ११

 रे

 मल्लिका

 aaah  न  गिड्नहल्लि

 श्श्

 १६.

 मदिगबबाਂ
 च्  १७,  मामला  दुर्ग

 १८

 पेनल्टी  ge.  श्रोडडरहल्लि

 १०..
 नए  ep

 मल  aasit  में
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 डाक  का  भजा  जानां

 1२८१८.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  ।

 क्या  दिल्ली से  जोधपुर  डाक  गाड़ी  में  जोधपुर  के  लिये  डाक  ले  जाई  जाती  है

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या

 इस  रेलगाड़ी के  द्वारा  डाक  भेजने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही करने  का  प्रस्ताव

 उसमें  शाहनवाज़ at)  (  al  |

 तथा  (7).  et  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्रन्तदं गीय  जल पथों  का  सब क्षण

 घोषाल
 1२८१९

 श्री  बि०  दास  गीत

 am  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रन्तदेशीय  जल  पथों के  सर्वेक्षण  के  लिये  कौर  गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन
 ड

 के  लिये  एक  जाल  खरीदने के  सम्बन्ध  में  क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार ने  कोई

 श्रस्तुत की है
 की  है

 कौर

 यदि  at,  तो  इंस  सम्बन्ध

 में  पर्  तक  गया  कार्यवाही  की  गई

 उदयन  उपमंत्री  qaeerr)  )  नहीं  ।  किन्तु  पश्चिमी  बंगाल

 में  अर्स प्रन्तद॑शीय
 ल  ी  के  स  ह  मा  ae  चन  *) Ts  क  लये  एक  es  के  निर्माण  के

 सम्बन्ध
 में  गंगा  ब्रह्मपुत्र  sa  परिवहन ae  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  योजना  सम्मिलित

 की  है  ।

 जल  पथों  के
 सर्वेक्षण

 के  लिये  एक  उपयुक्त  सर्वेक्षण  संगठन  स्थापित  किया  जा  रहा  है  |

 विदेशी  मुद्रा  मिलने  में  कठिनाई  के  कारण  जाल  का  निर्माण  स्थगित  करना  पड़ेगा  ।

 रॉवाल्फिया पौधे  के  सम्बन्ध  में  ७५

 ie

 att  रामेश्वर  टाटिया
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीडन के  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  चिकित्सा  बोर्ड  सम्बन्धी  वैज्ञानिकों  द्वारा  रांवाल्फ़िया
 ott  के  सम्बन्ध  में

 जो  गवेषणा-करिये  किया  गया  है  क्यों  भारत  सरकार  को  वहं  विदित  कौर  .

 4
 यदि  तो  क्या  सरकार ने  स्वीडन सरकार  से  गवेषणा  के  परिणाम  प्राप्त  किये

 ह

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 नहीं  1

 उत्पन्न  नहीं  होत “  ५  ३  द्वि  ह

 oe  nee.

 fam  sist
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 रेलवे  के  स्टोनवाल  धौ  डिलीवरी  कलक

 1२८२१.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  रेलवे  बोर्ड
 ने  रेलवे  के  स्टोनवाल  तथा  डिलीवरी  की  वेतन-श्रेणी

 तथा  पदोन्नतियों  के  के  सम्बन्ध  में  कोई  पुनरीक्षण किया  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;

 क्या  वह  निर्णय  wa  कार्यान्वित किया  जा  चुका  है
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  झाहनवाज्  :  हां
 ।

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  स्टोनवाल  क्लर्क  तथा  डिलीवरी
 ८०  रुपये से  २२०

 रुपये की  वेतन  श्रेणी के  क्लर्कों  में  से  लिये  जाने  चाहिए  ।

 ga  रेलवे  के  wea  किसी  रेलवे  में  प्रभी  यह  निर्णय  लागू  नहीं  किया  गयाह

 है  ।

 गव्यशालाश्रोंਂ की  स्थापना

 1२८२२  डा०  राम  सुलग  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ६

 क्या  रूरकेला  तथा  भिलाई  के  इस्पात  नगरों  में  गव्यदयालाझों  की  स्थापना  के

 लिये  सरकार  का  कोई  योजना  तैयार  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  योजना  का  स्वरूप  कया

 इस  योजना  को  लागू  करने में  कितनी रकम  ख़र्च  होगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :.  से  रूरकेला  तथा

 भिलाई के  इस्पात  नगरों  के  लिये अरब  तक  कोई  दुग्ध  सम्भरण  योजना  तैयार  नहीं  की  गई  है  #

 इस्पात  नगरों  के  लियें  एक  योजना  तैयार  करने  की  संभावना  तथा  योजनाओं  के  लिये  विदेशी  सहायत

 प्राप्त  करने के  सम्बन्ध  में  संबंधित राज्य  सरकारों  we  खाद्य तथा  कृषि  संगठन  की  सलाह

 के  साथ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मणिपुर के  प्तछए च्झ

 1२८२ ३-  श्री  ले०  रची  सिह
 :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग

 कि  :

 क्या
 मणिपुर में  छतों  के  गांवों  के  आर्थिक  सर्वेक्षण का

 कार्य  पूरा हो  गया

 यदि  तो  कया  सर्वेक्षण-कार्य  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  तथा  क्योंकि  मनीपुर  में
 ऐसा  कोई  गांव नहीं  है  जहां  गांवनिवासियों  द्वारा  इस  सीमा  तक  मछलियां  पकड़ने  का  कार्य  व्यवसाय

 रूप  में  किया  जाता  हो  कि  उन्हें  aa  रूप  से  aaa  के  गांव  कहा  जा  सके  इस  लिये  मनीपुर  में

 के
 गांवों

 का  कोई  श्रमिक  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  किन्तु  झीलों  के  निकट  स्थित  gy

 महत्वपूर्ण  गांवों  में  वैयक्तिक  spare  पर  सामाजिक-झ्राथिक सर्वेक्षण  किया  गया  था  शौर  इस

 सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन
 सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 ।

 अंग्रेजी में
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 अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों का  चुनाव

 श्री  सीरिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किसी  विशिष्ट  समय  में  किसी  वर्ग  के  अधीन  वास्तव  में  जितनी  fea

 हों  क्या  रेलवे  सेवा  झ्रायोगों  द्वारा  उन  से  अधिक  संख्या में  उम्मीदवारों  का  चुनाव

 जाता  है  ;

 '  यदि  तो  वे  नियम  क्या  हैं  जिनके  श्रधीन  वे  उम्मीदवारों  का  चुनाव  कर सकते

 हैं  और  उनकी  सूची  रख  सकते  हैं  ;

 १  REXG  से  ३१  १९५७  तक  अनुसूचित जातियों  तथा  श्रनुसचिति

 ख़ादिम  जातियों  के  तथा  sea  वर्गों  के  कितने  aia,  किन  तिथियों  पर  चुने

 गये  थे
 कितने  उमीदवारों  को  नियोजित

 किया  गया  था  कौर
 कितने

 उमीदवारों  के  नाम  a  तक  तालिका में  दर्ज  हैं  ।

 उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  wa  रेलवे  अयोग

 उपयुक्त  प्राणियों  की  परीक्षा  लेते  हैं  उन  में  से  भ्रमित  उपयुक्त  उमीदवार

 के  लिये
 उनकी  पर्याप्त

 संख्या
 से

 भेंट
 करते  हैं  ;  ऐसा  हो  सकता  है  saa

 वह उमीदवारों  की  वास्तविक  संख्या  तात्कालिक  ate  से  भ्रमित  किन्तु  योग्यता

 क्रम  में  केवल  उतने  ही  उमीदवारों  को  नौकरियां  दी  जाती  हें  जितनी  fern  हों  ।

 उन्हें  इस  प्रक्रिया का  पालन  करने  के  प्राधिकृत किया  गया  है  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 २५८२४.
 थी  भगवती  :

 श्री  बसुमतारी :

 कया  लाश  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 ena १९४५७ में  विभिन्न  पत्तनों  में  aa  |  |
 गये  माल  में  से

 की  मात्रा कितनी  थी  ;

 EYY
 में  माल  जमा  करने  के  गोदामों में  उचित  अनाज

 at
 कितनी  मात्रा  इकट्ठी की  गई  थी  ;  कौर

 १९५७  में  इस  प्रकार  की  मात्रा  की  कितनी  प्रतिशत  जो  मानव

 उपभोग
 के

 लिये  आयोग्य  ढोरो ंके  लिये  ध्रुवा  मुर्गियों  शादी  की  खुराक  के  रूप  में
 उपयोग

 के  खाद  मांड  बनाने  के  लिये  बेची  गई  थी  धौर  कितनी  मात्रा

 नष्ट  की  गई

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  wo  :  लगभग  ६,५६७  टन

 लगभग
 QRUY  टन  |

 मिल  sist  में
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 जिन  मात्राओं की  झोर  निर्देश  किया  गया  है  वे  नीचे  दी  जाती हूं  :

 eq

 (१)  मूर्तियों  शादी को  खुराक

 श्रथबा  खाद  o  WY

 (२)  मांड  बनाने  के  लिये  CARS

 (३)  नष्ट की  गई  फेंको  गई

 ऊपर  तथा  में  जो मात्रायें  दिखाई  गई  हें  उन  के  सम्बन्ध  में मद

 सख्या  (१)  तथा  (२)  की  लगभग  ३८  g / AR  प्रतिशत है  ।

 कृषि  तथा  खारा  मूल्यों  सम्बन्धी  गोष्ठी

 स०  म०
 बीजों

 :

 1२८२६.  J  श्री  तंगामणि  :

 श्री  प्रभात कार  :

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  24S  में  दिल्ली  में  कृषि  तथा  खाद्य  मूल्यों के  संबंध  में

 एशियाई  गोष्टी  हुई  थी  ;

 यदि  हां  तो  क्या  निर्णय  किये  गये  थे  ?

 rare  तथा  कृषि  मंत्री  wo  :  नई  दिल्ली  में  २१

 १९५८ से  १९५८ के  बीच  एशिया तथा  सुदूर  ga  में  कृषि  मूल्यों तथा
 के  स्थायीकरण  के  लिये  नीतियों  के  संबंध  में  खाद्य तथा  कृषि

 संगठन  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्वे  के  लिये  आधिक  or के  केन्द्र  की  बैठक  हुई  थी  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ८,

 अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 राज्यों  में  चावल
 की

 बसूली

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की 1२८२७.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 ब्या  राज्य
 सरकारों  को

 अपने  राज्यों
 में  चावल  की  वसूली  की  रीति  तथा

 ढंग  के
 सम्बन्ध  में  कोई  हिदायतें  जारी  की  गई  हैं

 यदि  तो वे क्या  कौर

 .  के  प्रभाव  के  कारण  चालू  at  में  gave  संबंधी  प्राक् कलित  मांग

 कितनी है  ?

 अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०
 :  नहीं

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 के  प्रभाव  के  कारण  पृथक  रूप
 से

 को  मांग
 निर्धारण  करना

 pot है

 बरसी  स्टेशन  पर  रोशनी  की  व्यवस्था

 1२८२८. श्री  श्रीधर :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कया  सरकार  को  मालूम  है  कि  बरसी  रेलवे  स्टेशन  पर  रोशनी  की  पर्याप्त

 व्यवस्था  नहीं है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  संबंध में  कितनी  ही  शिकायतें  की  गई  हैं  ;  ak

 ,
 यदि  तो  रोशनी  की  पर्याप्त  व्यवस्था  करने में  विलम्ब  का  कारण  क्या

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  नगर  स्टेशन  पर

 उच्च  शक्ति
 के

 ११  पेट्रोमैक्स  तथा
 मिट्टी के  तेल  के  ६  लैम्पों

 की
 व्यवस्था

 की

 थई है  भर  यह  प्रबन्ध  पर्याप्त  समझा  जांता  है  |

 बरसी  नगर  स्टेशन  पर  की  अपर्याप्तता  के  संबंध में  जनता

 की  कौर
 से  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है

 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भ्रान्ध्र में घान में  घान

 १२८२९.  श्री  र०७  ल०  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  श्रान्त  प्रदेश  नेल्लोर  fea  में  काफ़ी  मात्रा में  धान  प्राप्य है

 ौर  ,  मद्रास  नगर  तथा  मद्रास  राज्य  की अन्य  मंडियों  को  अ्रपक्रय  संतोषजनक  ढंग  से

 नहीं  हो  रहा है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (atmo  प्र०  :
 नेल्लोर  ज़िले

 में
 धान  के  पर्याप्त

 स्टॉक  होने at  समाचार  मिला  ae  कहा  गया  है  कि  हाल ही
 के

 सप्ताहों  में  मद्रास  के  लिये  धान  के  वहन  में  कुछ  सीमा  तक  कमी  हुई  है
 ।

 वनस्पति  उपभोग

 1२८३०.  श्री  घोषाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 a  had
 वनस्पति  घी  के  राज्यवार  लगभग  उपभोग  के

 संबंध  में  सरकार को  प्रां कड़े

 मालम  ह्

 यदि  तो
 उसका

 ,
 ब्यौरा

 क्या  है  ?

 aa  अंग्रेजी  में
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 में
 कृषि  मंत्री  श्र ०  प्र०  :  तथा  १९५७

 विभिन्न  राज्यों  में  वनस्पति घी  के  लग  भग  उपभोग  कराकर  इस  प्रकार थे

 राज्य  हज़ार  ८न  में
 )

 —  नए  नए  नए  ee  गएतस्एस्ए  कलकल  ह oe

 झज्जर  य  रेश

 ग्रासिम

 बिहार  २१

 Yo
 as
 काल  ०,  प

 मध्य  देश  शद

 मद्रास

 मंतूर

 उड़ीसा

 पंजाब  RE

 राजस्थान  .  शदे

 उत्तर  प्रति  न

 परिमाण  बंगाल  डेर

 दिल्ली  .  ्र

 पांडिचेरी  धौर

 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप

 es  ee

 जोड़  २८२  दि

 शाला

 यात्री

 1२८३१.  श्री  स०  रा०  मुनि स्वामी  :  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fr  ss

 क्या  ag  सच  है  कि  १६  gus  को  दिल्ली  के  च्  स्टेशन  |;

 फ्रंटियर  मेल  के  साथ  एक  भ्र ति रिक्त  वातानुकूलित  डिब्बा  जोड़ा  गया

 यदि  हां  तो  इंसका  क्या  कारण  कौर

 उस  डिब्बे
 में  कितने

 यात्रियों  ने  यात्रा  की  थी  ?

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 तथा  अ्रमृतसर-दिल्ली-बम्बई  सेन्ट्रल  वातानुकूलित  डिब्बे  में  दिल्ली

 से  तीन  यात्रियों  को  जगह  देने  के  दिल्ली  से  बम्बई  dea  पहिले

 ही से  स्थान  आरक्षित  किये  गये  थे  ;  परन्तु  ग़लती

 तीन  भ्रमण
 यात्रियों

 के  उन
 जगहों

 का  उपयोग
 किया

 गया |

 मूल  art  में ८
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 केरल  को  चावल  का  भेजा  जाना

 1२८३२.  श्री  इलयापेरमाल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 caus  से  २८  Reus  तक  मद्रास  से  चावल  की  कितनी  मात्रा  केरल

 भेजी गई  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  १  aS  YS  से  २८

 Q&Xs  तक  मद्रास  क  स्टेशनों  से  REGS  मीटर  लाइन  के  माल  डिब्बों  में  प्रौढ़  ४

 भजा
 गया  था  | बड़ी  लाइन  के  माल  डिब्बों  में  चावल  भर  कर  केरल  क स्टद्यतों  को  द  दक  द

 मद्रास में  उचित  मूल्य वाली  दुकानें

 1२८३३.  श्री  पीएमएल :  खाद्य  तथा  मंत्रा यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मारा  राज्य  में  इत  सर्व  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  की  कुल  सख्या  कितनी

 इन  में  से  फ़ितन  दुकानें  मद्रास  नार  में  स्थित  हैं  ।

 fare तथा  कृषि  मंत्री  (=i
 |* है ०

 प्र०
 :

 इस  उत्तर

 सलेम  तथा  तिरुचिरापल्ली  ज़िलों  को  छोड़  कर  मद्रास  राज्य  के  अन्य  स्थानों  पर

 ५८६  उचित  मूल्य  दुकानें  खुली  हुई  इन  feat  के  संबंध  में  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 २१०  दुकानें  ।

 tera  सुरक्षा  wer

 1२८३४.  श्री  इलयापेसमाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PeXV—-4S  में  दक्षिण  रेलवे  के  रेलवे  सुरक्षा  बल  में  अनुसूचित

 जातियां  भ्रनुछूचित  ख़ादिम  जातियों  क  कोई  कोटा  शभ्रारक्षित  किया

 था

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  चुने  गये  थे  ;

 रेलवे  सुरक्षा  बल  में  भर्ती  के
 लिये  क्या  wea  घ्रपेक्षित  हूं

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  tt

 श्रनुसचित  जातियां
 अनुसूचित  आदिस  जातियां

 तृतीय  श्रेणी  .

 चतुर्थ
 श्रेणी

 ok

 मूल  wast  में

 *Railway  Protection  Force.
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 ee

 बम  mec

 SS  —  नापा a

 सेनिक  दिक्षा--साक्षर  sa  होना  चाहिये

 श्रीमत्  कम से  कम  एक  प्रदान  चाष

 आसानी  से  लिखनी  पढ़नी  श्रवश्य  हिरासत  हो  |

 कद--  फ़ुट  ६  इंच  होना  चाहिये  (  जिन

 व्यक्तियों  कं  राय  १८  से  २०  तक  कके

 ५  इंच बीच  उनके  लिए  ४  फुट

 कौ  tol

 फैलाये  ३२  इंच  कौर
 a

 बनाकर  ३४  इंच  होनी  चाहिये  (  १८  से  २०

 वर्ष  क  बाच  की  ma  कं  व्यक्तियों  के

 लिय  बिना  फैलाये  ३०  इंच  कौर  फैला  कर

 ३२  इंच  होने  की  छुट  दी  जा  सकती  है  )

 mats  २५  वर्ष  के  बीच

 होगी  चाहिये  भूतपूर्व  सैनिकों
 के  मामले

 में  .'३६  ा  तक  छट  है  )

 पहाड़ी  व्यक्तियों  को  कौर  wea  वर्गों  को

 बिशेष  eq  से  छट  दी  गई  है  कौर  इनका

 कद  ४५  फुट
 ४  ga  से  कम  नहीं  होना

 इंस्पेक्टर  शिक्षा--किसी  aft  ना  संस्था  से

 इंटरमीडियट  या  उस  के  बराबर  की (fadta  Th

 कोई  भी  परीक्षा
 पास  की

 होनी  चाहिय े।

 कद--  फ़ट  ६  इंच  चाहियें

 पहाड़ी  व्यक्तियों  तथा  जिन  वर्गों  को

 छट  दी  गई  कद  ५.

 ४  इंच  होना  चाहिये  )

 छाती--  इंच  बिना  फलाय े।

 यक
 झाड़ू--  श्रौतं  २४  वर्ष  बीच  होनी

 ः
 चाहियें

 ।
 ह a

 1२८३५.  श्री  इलयापेरमाल :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृषि

 करेंगे  कि  मद्रास  राज्य  के  गिची  जिले  में  कितन  डाक-घर  गैर  रारकारी  इमारतों  में

 काम  कर  रहे  हैं
 ?

 ee  ee:

 मूल  श्रंत्रेज़ी  में
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 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  :  frat  जिले  ६३  डाक  र

 गेर  सरकारी  इमारतों में  काम  कर  रहे  हैं  ।

 दिल्ली का  कलावती  दिदा  अस्पताल

 श्री  रामकृष्ण
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली
 के  कलावती  शिबू  अस्पताल में  टेलीफोन  न  लगाये  जाने  के

 में  कोई  शिकायत की  गई  ak

 )  यदि  तो  इस
 मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  sit  कर मरकर )  नही ं॥

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  किन्तु  टेलीफ़ोन  प्राधिकारियों  पूर्ववतिता

 आधार
 पर  टेलीफोन  लगाने  का  बचन  दिया है  ।

 तिलहन

 ८३७.  पाटेकर  बया  a  तथा  ष

 क्या  तिलहन  का  उत्पादन  तथा  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  भारत  सरकार

 द्वारा  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 यदि  हा  तो  सब  तक  प्राप्त  हुये  परिणाम  क्या  हैं
 ?

 चाखा
 तथा  कृषि  मंत्री  '  (  श्री  व्य  प्र०  जेन  )  :

 तथा  लोक-सभा  पटल
 बर  एक  विवरण  रखा  जाता  जिस में  स्थिति  स्पष्ट

 AS F) at 18
 हे  (afert  परिशिष्ट

 ठ  भ्रनुवन्घ चक  संख्या  ३४ |

 रेलवे  कर्मचारियों  के  भ्रम्यावेदनों का

 1२८३८.  दलजीत  सिंह  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  an

 कर्मचारियों  से  प्राप्त  कितने  श्रभ्यावेदन
 एक

 वर्ष
 :

 से
 अधिक

 समय  से  उत्तर  .

 =  प्रबंधक  तथा  विभागीय  भ्रधीक्षक  के  समक्ष  लम्बित हैं  ?

 एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  लम्बित

 श्रम्यावेदनों  की  संख्या

 रेलवे

 उपमंत्री  (  शर  शाहनवाज़

 :

 (१)  मुख्य  प्रबन्धक  t

 (२)  विभागीय
 की

 जा
 है

 शौर

 ह  ण  सभा  पटल  पर
 रख  दी

 जायेगी
 ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी
 १  Kalavati  Ch  Idern’s  Hospit  |
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 राष्ट्रीय _  राजपथ

 1  २८३८.  को  बल जोत  fag:  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हिमाचल  प्रदेश
 में  किसी  नये  राष्ट्रीय

 राजपथ  का  किया

 यदि  हां  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (  श्री  स०  का०  पाटिल  )  :
 तथा  अनुमोदित

 में  किसी  राष्ट्रीय  राजपथ  को  सम्मिलित  करने के  लिये  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  परन्तु  हिन्दुस्तान  तिब्बत  सड़क  जिसे  पहिले  ही  राष्ट्रीय राज  पथ  संख्या

 २२  के
 रूप

 में  वर्गीकृत  किया  जा  चुका  नारकंडा  से  परे  मोटर  जा

 सकने  एक  सड़क  निर्मित  करने  का  कार्य  जारी  जायेगा  ak  द्वितीय
 =~

 पंच  वर्षीय योजना  अवधि  में  लगभग  एक  करोड़  रुपये  as  किये  जानें  को  प्राशा है

 राष्ट्रीय  राजपथ

 1  २८४०.  श्री  दलजीत  सिह
 :  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  में  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  में  किसी  नये  राष्ट्रीय  राज पथ  का

 निर्माण  किया  जायेगा ;  ak

 यदि  तो  ब्यौरा  क्या  है  कौर  इस  कार्य  पर  कतनी  रकम
 खच  करने का  प्रस्ताव  है  ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०
 का०  पाटिल  )  :  तथा  पंजाब

 राज्य  में  राष्ट्रीय राज  पथों  की  व्यवस्था में  किसी  नये  राष्ट्रीय  राजपथ  को  सम्मिलित

 करने का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  परन्तु जिन  सड़कों  को  परन्तु  पहले  ही  से  राष्ट्रीय

 राजपथ के  रूप  में  वर्गीकृत  किया जा  चुका  है  उन  सड़कों पर  नगरों के  ईर्द

 गिर्द  कुछ  उपमा  निर्मित  करने  का  प्रस्ताव  है  |  इन  कार्यों  के  प्राक् कलित  व्यय

 की  राशि  Re. 24 TE २६  लाख  रुपये  है  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  वरिष्ठ  अधीक्षकों  के  पदਂ

 |
 1  Vaz.  श्री  घोषाल  परिवहन  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  १९५१  के  बाद  से  वरिष्ट  अधीक्षकों  के  कितने

 पदों की  की  गई  है  ;

 इन  पदों  पर  जब  तक  कुल  कितना  अतिरिक्त  व्यय  garg  ;  कौर

 कितने  कौर  नये  पदों की  व्यवस्था  करने  के  संबंध  में  विचार  किया जा  रहा

 पयमरसनननयर  गिए

 मल  अंग्रेज़ी  में

 *  Senior  Supecintendents.
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 तथा  संसार  (  श्री  स०  का०  पाटिल )

 Yo  रुपये  ! लगभग  AY;  000  क ब

 एक  ।

 भरतपुर  को  सिखाई  की  सुविधायें

 २८४२.  श्री  पहाड़िया  :  क्या  सिंचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  के  निकट  जमुना  नदी  से  एक  बड़ी  नहर

 कर  भरतपुर  जिलें
 को  सिंचाई  की  सुविधायें  देने  की  योजना  पर  विचार  कर

 रही  :  है ज प
 शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  उत्तर  हां  में  है  ।  पजाब

 की  गुड़गांव  नहर  के  ata  आगरा  नहर  के  १४वें  मील  से  निकाली  जाने

 बरसात  के  मौसम  में  गुड़गांव  जिलें  की  सिचाई  के  शभ्रतिरिक्त  भरतपूर को

 Yoo  वयस्क  पानी  देगी

 सिंचाई  तथा  विद्युत  परियोजना ग्र ों  की  सलाहकार  समिति  ने  agit  २७-२-४५८

 की  बैठक  में  इस  योजना  किया  गया  कि पर  विचार  किया  कौर  यह  निश्चय
 ०५

 राजस्थान  में  सींचे  जानें  वास्तविक  क्षेत्र  के  at  में  छान  बीन  की  जाय  |

 इन्वेस्टिगेशन  wat  पुरा  नहीं  हमरा

 1२८४३.  श्री  नारायणस्वामी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 कि  मद्रास  राज्य  में  कोयम्बटूर  के  संपरीक्षा केन्द्र  में  गन्ने  के  के  साथ  संकरण

 के  संबंध  में
 श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 तथा  कृषि
 मंत्री  (  श्री  श्र०  प्र०  जेन  )  PERE  में  गन्ना  अभिजनन  संस्था  में

 बार  तथा  में  संकरण  संबंधी  कार्य  किया  गया  था  फीकी

 भ्रम रिकी  भारतीय  जंगली  किस्मों  सहित  चरी  के
 विभिन्न

 वर्गों  तथा  किस्मों का

 उपयोग  कर  के  कई  बार  संकरन  कार्य  किया  गया था  इन  में  से  कछ  संकलनों

 कई  विशुद्ध  प्र संकर  प्राप्त  किये  गये  थे  जिन  में  से  भ्रधिकांश  निम्न  उत्पत्ति

 वाल  उनमें  से  जो सर्वोत्तम  था  भी  प्रति  एकड़  पैदावार  तथा  चीनी  की  मात्रा

 के  मामले  में  अन्य  गन्नों  का  मकाबला नहीं  कर  सकते  इसलिये  वाणिज्यिक

 स्तर  तक  नहीं  पहुंच  पाये  थे  ।

 हिमाचल  sta  में  पशु  पालन  का  विकास

 1२८४४.  थ्रो  दलजीत fag  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 नं  तो  बताने  a  ol  करेंगे

 कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  di  अन्तर्गत  हिमाचल  प्रदश  /  ta  पशु  पालन  «  विकास  अर  पशुन्चिवित्त्सा  ९

 लिये  कब्ध्धोब  सरकर  द्वारा  MA  atiad  ग्रोवर  स्वीकृत  ATAATAT  का  बया  स्वरूप  है
 ?

 क  प
 4
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 खास तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  योजनाओं  का  ब्यौरा  पौर  उन  के  सम्बन्धी

 में  पंचवर्षीय  योजना  में  किया  गया  उपबन्ध  निम्न  बेकार  है

 यो  नाम  fst  दि  ह  सजर य  पंचवर्षीय  योजना  क  अन्तर

 अधिकतम  उपबन्ध

 रुपये  में  )

 SG ढोर  अभिजनन  श

 देशी  बन  संकरण  हे

 कुक्कु टा दि  पालन  योजना  e  e  R. ¥%

 मड  अ्रभिजनन  योजना  ि  4%.  ७३

 नज  खोलना  २

 दर  पर  चिकित्सा  सम्बन्धी  शिक्षा  cas

 \9  पशु-महामारी  का  उन्मूलन  e  ee

 आधार  प्राम  योजना  |  o  2  य्€

 नाहन  कौर  चम्बा  में  सहायक  पशु-पालन  Talay  ५  te

 कार्यालय  की  स्थापना  २४

 १०  ग  शरन वान  योजना  ्  ve

 न  बकरी  अभिजनन  योजना  ब  क  १.३६

 सटाना

 कल  ३०.  ७६

 काका डल  पा

 रेलवे  कर्मचारियों  के  महंगाई  wa  में  वृद्ध

 1२८४४.  श्री दलजीत सिंह  :  कया  tera  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  ने
 ३००

 रुपये  प्रति  मह  से  कम  मूल  वेतन  वालेਂ  रेलों
 कुमारी  या  waite  भत्ते  में  वृद्धि  की  घोषणा  की  है  ;

 यदि  तो  इस  से  कितने  कर्मचारियों  को  लाभ  होगा

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  हां

 जानकारी  |  की  जा  रही  है  प्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 दार्जिलिंग  लैबों डाक  घर

 ove.  श्री  मनाया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हैच
 ह

 सें  है
 फाड  थे

 दावती  aT rsrr  दत
 त  भ्र  बड़ी  संख्या  में  चाय

 बागानों  के  निकट  a  aria  डाक बर  को  बन्द  कर

 दिया

 गया है
 ;  मौर

 (a)  यदि  ai,  तो  इस  के  क्यां
 कारण  हैं

 मल  watt
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  का ०
 :  हां

 ।
 २४-६-५७  से  अस्थायी

 रूप से  ।

 इमारत  दे  ठीक  ऊपर  पहाड़ो  में  एक  बड़ी  दरार  पड़  जान  के  कारण  विभागीय  इमारत

 जिस  में  डाकघर  स्थित  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  गैर-सुरक्षित  घोषित मं

 कर  दिया  गया  था  द्रोह  डाकघर  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  ग्रोवर  उपयुक्त  इमा  रत  किराये  पर  प्राप्त

 न  की  जा  सकी  ।  तथापि  डाकघर  को  दुबारा  खोलने  के  लिये  किराये  पर  एक  इमारत  प्राप्त  करने  के

 प्रयत्न  जारी  हें  ।

 ~
 पजाब  a  फलों  का  उत्पादन

 थ्री दल जोत सिह २८४७
 श्री  हेमराज :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYS-KE  के  लिये  पंजाब  में  फलोत्पादन
 के  विकास

 के  लिये  बनाई  गई  योजना

 का  क्या  स्वरूप है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सहायता  दी  जायेगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  पंजाब  में  फलोत्पादन  के  विकास  की

 रोजना  १९५७-५८  से  चाल्  है  |  फल  उत्पादकों  को  नये  फलोद्यान  लगाने  के  लिये  ग्रोवर  पुराने  फलोद्यानों

 की  कायाकल्प  करने  लिये  क्रमशः  ३००  पये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  दीर्घकालीन  ऋण  कौर

 gy  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  अल्पकालीन  ऋण  दिये  जाते  हूँ  |

 योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कौर  फल  उत्पादकों  को  प्राविधिक  परामर्श  देने  के  लिये

 अ्रतिरिक्त  कर्मचारियों  पर  खे  का  ५०  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करेगी  |

 योजना  आयोग  के  कार्यकारी वर्ग  qT) i]  ने  QEYaNE  के  लिये  दीर्घकालीन

 ऋण के  रूप  में  €  लाख  पये औ  राजसहायता के  रूप  में  ७  लाख  पये  आवंटित किये  हैं  ।  सब  राज्यों

 के  लिये  भ्रल्पकालीन  ऋण  के  रूप  में  भी  ३  लाख  पये  झ्रावंटित  किये  गये  हैं  ।

 ऋण  कौर  राजसहायता  की  ठीक  धनराशि  का  पंजाब  सरकार  से  PENG-YE  के  लिये

 सविस्तार  योजनाकारों  के  प्राप्त  होने  पर  पता  लगेगा

 रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 1२८४८.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEUG-UE  में  उत्तर  रेलवे  में  रेल  कर्मचारियों  के  लिये  कितने  क्वाटर  बनायें  जायेंगें

 शौर

 PEUG-LE  के  लिये  इस  रेलवे  में  कितनी  धनराशि  का  खर्च  किया  जाना  मंजूर  किया

 गया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  वाज़  :  RUG  ।

 लगभग ७०  लाख
 पये

 मल  अंग्रेजी  में

 77
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 और  एलोरा
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 रेल  दुर्घटना

 श्री  श्रीधर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ८  Es  को  नं  ०
 ८०८  झप  माल  गाड़ी  लसुर  कौर  लोस

 स्टेशनों  के  बीच  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गई  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  कारण  था  ;  कौर

 रेलवे  सम्पत्ति  को  कुल  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ८-३-५८  को  लगभग  2  बज  कर  Yo

 मिनट  पर  जब  Fo  ८०८  अप  मालगाड़ी  ससुर  कौर  एलोरा  रोड  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही

 इंजन  से  १८वां  माल  डिब्बा  ५४/७-८  मील  पर  पटरी  से  उतर  गया  ।  उस  के  फलस्वरूप  गाड़ी  के

 १४५  meq  डिब्बे  भी  पटरी  से  उतर  गये  a  उलट  गये  ।

 १८वां  माल  माल  डिब्बे  में  रखे  चीनी  पीसने  के  रोलर  क्रशर  UAT)

 के  एक  हट  जाने  के  कारण  पटरी  से  उतरा  जोकि  भ्रमणी  तरह  से  नहों  रखा  गया  था  |

 €२,६५०  रुपये  |

 राज्यों  मं  का  कटाव

 1२८४०.  श्री  हेमराज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूमि  के  कटाव  से  कौन  कौन  से  राज्य  अधिक  प्रभावित  हुए  हैं  ;

 उन  में  से  किन-किन  राज्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  विधान  तैयार  कर  लिया  है  ;

 PEYG-VE  में  राज्यों  को  भू-संरक्षण  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्यवार  कितना

 अनुदान  fat  जाने  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  to
 प्र०  :

 भूमि  के  कटाव  से  सब  से  प्रदीप  प्रभावित

 राज्य  ये  हैं  :  west  मध्य  केरल  कौर

 क्षेत्र  हिमाचल  उतर  पं  जम्मू  तथा  काश्मीर  ग्रोवर  पश्चिमी

 बंगाल  के  भी  कुछ  भाग  प्रभावित  हुए  हूं  ।

 ग्रोवर  मध्य  '  उत्तर  केरल  शौर

 हिमाचल  प्रदेश  द्वारा  उचित  विधान  बना  लिये  गये  हैं  ।  अरन्य  राज्यों  में  विषय  विचाराधीन  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  को  अस्थायी  रूप  से  दिया  जानें  वाला  अनुदान  निम्न  प्रकार  है  :

 राज्यों  के  नाम  पये  में

 ग्रान्ट्स  प्रदेश g  &.  &%

 २  असाम  १.१५

 रे  बिहार  २७

 ढ  बम्बई  रप .  ७८

 y  जम्मू  तथा  काश्मीर  ६५

 मिल  में
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 राज्यों  के  नाम  रुपये  लाखों  में

 ata  KE

 मद्रास  95

 मध्य  प्रदेश  25

 ् र

 Yo  se

 न

 श्र  राजस्थान  i

 पश्चिमी  बंगाल  १9७

 ्  उत्तर  प्रदेश  4&

 दामोदर घाटी  निगम  ३०

 नक  ललना  नाक

 00 &3

 seater  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  करने  पर

 संघ  राज्य-क्षेत्रों
 में

 खर्चा  क्षेत्रीय  बजट  में  से  पूरा  किया  जायेगा  ।

 रेलवे  में  पदोन्नतियों

 TREN.  श्री  दलजीस सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  कैरिज  कौर  वैगनਂ  शाखा  के  पढ़े  लिखे  श्रकुददाल  श्रमिकों  के

 जल्दी  भ्रंश-कुशल  पदाली  में  पदोन्नत  किये  जाने  site  फिर  बाद  में  उन्हें  ट्रेन  एग्जञामिनसं  के  कोर्स

 सें  प्रशिक्षण  दिये  जाने  की  ara  देती  है  ;  और

 क्या  ऐसी  ही  सुविधायें  अन्य  भारत  सरकार  के  रेलवे  में  भी  दी  जाती  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  नहीं  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पंजाब  में  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 ह
 १२८५२.  श्री

 दलजीत  fag
 :  क्या  सामुदायिक  विकास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर  सामुदायिक  विकास  परियोजना  क्षेत्रों  में  प्रारम्भिक

 स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  कोई  धनराशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 यदि  तो  कुल  कितने  दान  की  मंजूरी  की  गई  है  ;

 (7)  किन  स्थानों  पर  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  go  कु०  :  हां  ।

 शौर  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी ।



 ५५४२  लिखित  उत्तर  २६  १९५८

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सिचाई  की  योजनायें

 २८५३.  wt ब०  प्र०  fag
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तक  कितनी  सिंचाई  योजनायें  पुरी  हो  जायेंगी  ;

 उन  योजनाकारों  के  नामों  की  सुची  कया  है  कौर  उन  में  से  प्रत्येक  योजना  से  कितने  एकड़

 भूमि  में  सिचाई  होगी  ;  कौर

 उन  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 सिंचाई ग्रोवर  विद्युत  उपमंत्री  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  तरन्त  तक

 जिन  योजनाओं  के  पुर  होनें  की  है  उन  की  संख्या  २३४  है  ।

 तथा  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  परिशिष्ट ८,

 अनुबन्ध  संख्या  ३५]  इन  योजनाओं पर  कुल  ४३५.  १४  करोड़  रुपये
 व्यय  होंगे  कौर  पुरा  होनें

 पर  इन  से  Yo  ३  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होगी
 |

 उड़ीसा  में  उचित  aca  बाली  दुकानें

 1२८५,  श्री  कुम्हार
 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १४  १९४५८  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  2250.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  में  किन  स्थानों  पर  उचित

 मूल्य  वाली  दुकानें  स्थित  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  £:.* ह ५  प्र०  :  राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मद्रास  में  att  के  सहकारी  कारखाने

 श्री  इलयापेरुमाल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 ट

 क्या  मद्रास  सरकार  को  राज्य  में  चीनी  के  सहकारी  कारखाने  स्थापित  करने  के  लियें

 अरब  तक  कोई  धन  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  धन  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  to
 प्र०  :  हां  ।  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  मद्रास  सरकार  को  चीनी  के  तीन  सहकारी  कारखानों  की  वंश-पू  जी  में  अंशदान  के  लिये  श्रब  तक

 ३४५  लाख  रुपये  की  राशि  दी  गई  है  जिस  का  विवरण  नीचे  दिया गया  है

 (१)  उत्तर  अर्काट  कोआपरेटिव शुगर  जिला  उत्तर

 १०  लाख  रुपये

 (२)  कोआपरेटिव  शर  मिल्स

 १४५  लाख  रुपये जिला  कोयम्बटूर

 (3)  मदुरान्तकम  कोआपरेटिव  शुगर  मिल्स

 जिला  चिनालपेट  १०  लाख  रुपये

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 «4
 ी  में
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 मद्रास में  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 _

 २८५६.  श्री  इलयापेरमाल
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  सामुदायिक  विकास  परियोजना  क्षेत्रों  में  प्रारम्भिक

 स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने  के  मद्रास  सरकार  को  कोई  धनराशि  मंजूर

 की  गई

 यदि  हां  तो  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 किन  स्थानों  पर  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  हैं
 ?

 विकास  मंत्री  सु०  Fo  at

 केन्द्रीय  सरकार  ने  TH  १८,०२,२८०  रुपये  मंजूर  किये  हैं

 सभा  पटल  पर  एक  सूची  रखी  जाती  है  जिस  में  उन  स्थानों  के  नाम  दिये  गये  हैं  जहां

 प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  दिखाये  परिदिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 हिमाचल  प्रदेश  में  गोशाला  विकास  योजना

 1२८५७.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  2EUG-UK  में  हिमाचल  प्रदेश  में  गोशाला  विकास

 के  सम्बन्ध  में  कितना  धन  खर्च  किया  गया  है  ;

 इस  निधि  की  सहायता  से  क्या  कार्य  किया  गया  है
 ?

 pare तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०
 :  eyoxs F fearagt Teal A ATE में  हिमाचल  प्रदेश  में  कोई

 गोशाला  विकास  योजना  मंजूर  नहीं  की  गई  है
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  पशु  प्रदर्शनी

 1२८५८.  श्री  दलजीत
 क्या

 बाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  हिमाचल  प्रदेश  में  अब  तक  कितनी  पशु  प्रदर्शनियां

 की  गई  हैं  ;

 ये  पीयू  प्रदर्शन  किन  स्थानों  पर  की  गई  ;

 इन  प्रदर्शनियों  में  किस  प्रकार  के  इनाम  दिये  गये  ;  कौर

 उन  पर  कितना  धन  खर्चे  किया  गया  है
 ?

 स्वाह  तथा  कृषि  मंत्री
 ह

 :
 से  हिमाचल  प्रदेश

 में
 १९५७  में  अखिल  भारतीय  पशु  प्रदर्शनी  समिति  द्वारा  आयोजित  एक  प्रादेशिक  पशु  प्रदर्शनी  चम्बा

 में  की  गई
 ।

 प्रदर्शनी  पर  कुल  लागत  ७६,१२४  रुपये  पराई  ।  चैलेंज  कप  कौर  मिनियेचरों  के  अतिरिक्त

 Vv NEY  रुपये  के  नकद  इनाम  दिये  गये  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  प्रशासन  ने  भी  कुछ  पशु  प्रदर्शनियों  प्रायोजित  कीं
 ।

 इन  के  बारे  में  प्रशासन
 से

 जानकारी  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर LAO  &  geys

 परिवार  नियोजन

 S  श्री  दलजोत सिंह
 [२८५९

 श्री चली  लाल

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशक  को  संतति-निग्रह  के  लिये  एक  प्रोक्ति

 का  नमना  प्राप्त  sate  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  को  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  में  प्रयोग  करने  का

 विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  हां

 स्टोपोकेन  के  नमूने  की  जांच  की  जा  रही  है  ताकि  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  इस

 औषधियें में  कया  कया  चीजें  हैं  प्रौढ़  यह  किस  सीमा  तक  प्रभावी  कौर  हानिरहित  है  ।

 यदि  इसे  संतोषजनक  पाया  गया  तो  इस  को  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  वारा  प्रयोग  के  लिये

 सिफारिश  की  गई  गर्भरोधक-सामग्रियों  की  अनुमोदित  सुची  में  सम्मिलित  कर  लिया  जायगा  |

 tae  के  इंजन  तथा  डिब्बे

 1२८६०.  श्री  हेमराज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  उत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा  वैली  सैक्शन  में  कितने  सवारी-डिब्बे
 a

 शर  इंजन  चाल  हालत  में  हैं  ौर

 कितने  क्षतिग्रस्त हालत  में  हैं  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 माल-डिब्बे  द्

 सवारी  1s डूब  ad  UY

 इजन  १७

 कोई  भी  नहीं  ।  निम्नलिखित  कारखानों  में  नियत  w  मय

 जा  रहा है  :

 माल  डिब्बे  &

 सवारी  डिब्बे  €

 इजन  Q

 ~
 मणिपुर  a  गणना

 1२८६१.  श्री
 छे०

 wat  सिंह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनी

 नौकर  में  की

 गई

 पशु  गणना  प्री  हो  गई  हैं  और  मणिपुर  प्रशासन  द्वार  विवरणी भेज  दी  गई  है  ;
 ns ee  9  एस

 faa  dist  में

 *Stopocane
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 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर  इस  कार्य  पर  कितना  धन  खर्च  किया

 गया है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (at
 ०  प्र०  हां  ।

 ae G)
 में  इकट्ठे  किये

 गये  आंकड़ों में  पशुधन  शौर  कुक्कु टा दि
 की  संख्या  सम्मिलित

 है  :  इस  के  भ्रन्तगंत  निम्न  प्रकार  हैं  :

 (१)  ढोर  सख्या

 ३  वर्ष  से  ऊपर  के  नर
 £0,542

 ३  वर्ष  से  ऊपर  की  मादा  &  BOXR

 बच्चे  GO,5 29

 कुल  VFBWRR

 (२)  भैंसें

 ३  वर्ष  से  ऊपर  के  नर  QoG

 ३  ay  से  ऊपर  की  सादा  BR,aka

 FERRE

 कुल  ५२,२९५

 (३)  as  g,XVs

 (४)  बकरियां

 (५)  घोड़े और  टट्टू  २१३

 (६)  सूर  ८२,२९८

 कुल  पशुधन
 ह

 7७२७

 (७)  मुर्गे  मुर्गी  इत्यादि

 कुक्कु टा दि  Y,  ४  R,9ko

 ~
 बत्तख  20,458 रै

 अन्य  १२,०६८

 कुल  9, G¥, Yok

 Y,20.5  रुपये  ४४  नये  पैसे  खच  किये  गये  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 YUE  लिखित  उत्तर  २६  १९५८

 रेलवे  में  आरक्षण  सम्बन्धों  सुविधाए
 '

 1२८६२.  श्री  श्रीधर
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता-बम्बई  मेल  में  नागपुर  विरामगांव  के  लिये

 एक  डिब्बा  लगाया  जाता  ;

 यदि  तो  क्या  उस  डिब्बे  में  यात्रियों  द्वारा  स्थान  आरक्षित  करायें  जाने  की  व्यवस्था

 है  ;

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ;

 (4)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  यात्रियों  द्वारा  स्थान  आरक्षित  करायें  जाने  की  सुविधा  दी

 जाने  के  लिये  कई  श्रभ्यावेददन  किये गये  हैं  ;  कौर

 (=)  यदि  तो  सरकार  नें  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  वीरमगांव a  हावडा  के  बीच

 गाड़ी  में  तीसरे  दर्जे  का  एक  सीधा  डिब्बा  लगाया  जाता  है  |

 हावड़ा  में  यात्री  यात्रा  प्रारम्भ  करने  के
 ४८

 घंटे  पहले  स्थान  आरक्षित  करा  सकते  हैं

 at  इस  प्रयोजन  के  लिये  तीसरे दल  की  २५  सीटें  अलग  रखी  जाती  हैं  ।

 g-¥-2e ys F से  वीरमगांव  से  भी  तीसरे  दर्जे की  ३०  सीटें के  ग्रामीण  की  व्यवस्था  कर  दी

 गई  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 ऐसी  कुछ  प्रार्थनायें  प्राप्त  हुई  थीं

 जैसाकि  उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  में  कहा  गया  प्रसारण  सुविधाओं
 की  व्यवस्था

 अब  कर  दी  गई  है  ।

 कोटा  रेलवे  cesta  पर  दल  शिकायत

 RoRR.  श्री  डामर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 १  १९४५८  से  श्री  तक  पश्चिम  रेलवे  के  कोटा  स्टेशन  पर  रखी  हुई  शिकायत

 पुस्तिका  में  कितनी  शिकायतें  दर्ज  की  गईं  ;  कौर

 गई
 ? _  कितने  शिकायत  करने  वालों  को  उन  की  शिकायतों  को  निबटाने  के  बाद  सुचना  दी

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  १६;  इन  में  माल  गोदाम  की  शिकायत  की

 किताब  में  दर्ज  शिकायतें भी  शामिल  हैं  ।

 ११  शिकायतों  को  निबटा  कर  शिकायत  करने  वालों  को  अन्तिम  उत्तर  दिया  जा

 चुका है  ;  एक  शिकायत  वापस  ले  ली  गई
 ;

 एक  शिकायत  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सका  क्योंकि

 शिकायत  करने  वाले  का  पता  मालूम  नहीं  बाकी
 २

 शिकायतों  की  जांच  कभी  की
 जा

 रही  है
 ।

 ee
 अंग्रेज़ी  में

 *Reservation  facilitics  on  Railways.
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 टेलीफोन

 २८६४.  श्री  डामर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUS-KE  के  वित्तीय  वर्ष  में  मध्य  प्रदेश  के  कितने  स्थानों  में  टेलीफोन  लगाने  का

 विश्वास  है  ;  ak

 उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०
 का०  :  कौर  इस  सम्बन्ध  में

 ump  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ८,  weary  संख्या  ३७]

 टेलीफोन के

 1८६५.  श्री  सलाम
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दार्जिलिंग  और  सिलीगुड़ी  में  टेलीफोन  के  कनेक्शनों  के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में

 आवेदनपत्र बहुत  समय  से  लम्बित  पड़े

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्यां  दार्जिलिंग  के  बाहरी  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  के  कनैक्शन  बहुत  अधिक  किराया

 दिये  जाने  पर  ही  दिये  जाते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा
 संचार  मंत्री  स०

 का०  :  दार्जिलिंग  ate  सिलीगुड़ी

 जिलों  में  ३३०  ग्रा वेदन  पत्र  लम्बित  पड़े  हैं  ।

 टेलीफ़ोन  एक्सचेंजों  में  अतिरिक्त  क्षमता  की  कसी  ।

 दार्जिलिंग  में  एक्सचेंजों  से  ३  मील  के  भीतर  लगे  टेलीफोनों  पर  २८८  रुपये  प्रति  वर्ष

 लिया  जाता  है  |

 ३  मील  से  प्रतीक  कौर  ४  मील  से  कम  के  फासले  के  लिये  ३६  रुपये  प्रति  हि  प्रत्येक  ara

 मील  या  उस  के  भाग  के  लिये  अतिरिक्त  लिया  जाता  है  ।  ४
 मील  से  ata  के  फासले  के  लिये  किराया

 विद्वेष  दर  पर  लिया  जाता  है  जो  कनेक् दान  देने  में  लागत  के  पर  फैलाया  जाता  है  ।

 एक  एक्सचेंज  के  क्षेत्र  में  टेलीफोन  के  कनेक्शन  ३  मील  के  भीतर  या

 अधिकतम  ४  मील  के  भीतर  ही  रहते  हैं  ।  कनेक्शन  देने  में  हुई  निर्माण  लागत  बंट  जाती  है  ।

 एक्सचेंज  से  ४  मील  के  फासले  तक  की  दरें  औसत  ग्रा घार  पर  निश्चित  की  गई  हें  ।  अघिक  फासले

 के  स्थानों  पर  अलग  ग्राहकों  के  लिये  विशेष  निर्माण  करना  पड़ता  है  कौर  किसी  विशेष  कनैक्शन

 कें  लिये  हुए  खर्चे  के  अ्रनुसार  ही  किराया  निश्चित  करना  पड़ता  है  |

 ~
 रेलों  a  भ्रष्टाचार

 २८६६.  श्री  लच्छी राम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  24S  को  रेलों  में  भ्रष्टाचार  दूर  करने  के  लिये  कितने  व्यक्ति  लगे  हुए

 थे  कौर  उन  के  वेतनों  तथा  आदि  के  रूप  में  कितना  वार्षिक  व्यय  gar ;

 मूल  अंग्रेजी
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 PEXV-UG  में  इस  विभाग  ने  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  पकड़े  ;

 उन  में  से  कितने  भ्रपराधियों  के  विरुद्ध  मुकदमे  चलायें  गये  ;

 कितने  मामलों  में
 अपराधियों

 को  सजा  हुई  ;

 कितने  व्यक्ति  अ्रदालत  द्वारा  छोड़  दिये  गये  ; (=)

 कितने  मामले  wa  भी  अदालतों  में  विचाराधीन  हें  ;  कौर

 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  में  बताये  मामलों
 में

 से
 मामले

 अधिकारियों

 द्वारा
 स्वयं  पकड़े

 गये  तथा  कितने  दूसरों  की  सुचना  पर  पकड़े गये
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ३४३  arent  लगे  हुए  थे  जिन  पर

 खर्च  ८,३३,५७३  रुपये  gat  |
 ||

 R456

 Lo

 २२

 २७

 २१७६  मामले  दूसरों की  सुचना  पर  पकड़े  गये  ।

 उत्तर  प्रदेश  ate  बिहार  की  चीनी  मिलें

 २८६७.  श्री  खुश वक्त चके  राय  :
 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 :

 उत्तरप्रदेश  तथा  बिहार  की  किन  कित  चीनी  मिलों  के  क्षेत्र  में  गन्ने  फसल  खड़ी  है  ;

 गन्ने  की  खड़ी  फसल  की  पेराई  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी  ;  अर

 क्या  ८  १९५८  से  पहले  गन्ने  की  खड़ी  फसल  की  पेराई को  पूरा  के  कोई

 किये जा  रहे  हें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 न

 :  प्र  उत्तर
 प्रदेश

 शर  बिहार  की

 निम्नलिखित  '  १३  चीनी  मिलों  के  क्षेत्र  में  गन्ने  की  फसल  खड़ी  है  :  पेराई  समाप्ति  की

 तारीख  प्रत्येक  के  सामने  अंकित  है  :

 १.  उत्तर  प्रदेश

 -कब-  ४५८८

 मुहीउद्दीनपुर  १९४८८

 पिपराइच  ३०-४-१  ९४८:

 बुधवार

 सिम्भावली

 पीलीभीत  WY  LENG:

 डोई वाला  Y—-Y—  VERT,

 काशीपुर

 अंग्रेजी  में
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 शामली  रे--

 १०.  बहेडी

 २.  बिहार

 १.  बना  र--

 २.  हरिनगर  Ro-—V— VEG

 ३.  चन पटिया  न-- 2  EUG

 बेल  तीन  यानी  शामली  और  बहेगी--  मई  के  कुछ  दिन  बाद

 तक  पेराई  जारी  रखेंगी  ।  मिलें पूरे  जोर  से  अपना  कार्य  कर  रही  हैं  इस  कौर  ौर  भ्रमित

 प्रयत्न
 की  ग्रा वश्य कता  नहीं  है  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 श्रत्यावदयक  पण्य  अधिनियम  के  न प्रन्तगत  जारी  की  गई  श्रधिसुचनायें

 fata  उपमंत्री  सो ०  ब्र ०  में  अत्यावश्यक  पण्य  geUY  की

 धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  अन्तरगत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 (१)  जी०  एस०  कार  संख्या  २१७,  दिनांक  ७  १९५८  |

 (२)  पंजाब  चावल  नियंत्रण  )  EUV  में  कुछ  और  संशोधन  करने

 वाली  जी०  एस०  कार  संख्या  २१८,  दिनांक  ८  १९४५८  |

 (३)  अमृतसर  र  गुरदासपुर  जिला  चावल  नियंत्रण  )  १९५७  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या  २१९,  दिनांक  ८

 REY |

 (¥)  बम्बई  गेहूं  नियंत्रण  )  PENE  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाला  जी०  एस०  करार  संख्या  २४१,  दिनांक  १५  Reus  |  2

 (५)  अन्त क्षेत्रीय गेहूं  नियंत्रण  )  १९५७ में  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाला  जी०  एस०  संख्या  २४२,  दिनांक  eo  geys  |

 पुस्तकालय  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--६७४/५६८]

 प्राक्कलन  समिति

 fat  मुरारका  :.
 )

 :  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  की  ate  में  प्राक्कलन  समिति

 के
 निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  :

 (१)  भारत  का  राष्ट्रीय  पुरातत्व  शौर  मानव-विज्ञान  संग्रहालय

 आधुनिक कला  की  राष्ट्रीय  गैलरी  ौर  राष्ट्रीय  कलकत्ता  के  सम्बन्ध  में

 दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय पर  सोलहवां  प्रतिवेदन  |

 (२)  योजना  आयोग  के  बारे  में  इक्कीसवां  प्रतिवेदन  |
 कला
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 लोक  लेखा  समिति

 arn  प्रतिवेदन

 fro  ato  fag  :  रमें  पग  लेखे  PEYV-LY  तथा  लेखा  परीक्षा

 १९५६  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  का  चौथा  प्रतिशत  ् द्  न  उपस्थापित करता  हूं  |

 सभा  का  काय

 सिद्ध  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण
 :  श्राप की  हिदायत  के  श्राप  की

 में  यह  घोषणा  करना  चाहता हूं  कि  २८  अप्रैल  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये

 इस  सभा  का  सरकारी  काय  इस  प्रकार  होगा

 श  आज  के  कार्यक्रम  की  किसी  अ्रवशिष्ट  पद  पर  विचार  ।

 x  निम्नलिखित  पर  विचार  wie  उन्हें  पारित  करना  :

 कलकत्ता  कौर  मंद्रास  पत्तन  न्यास

 हैदराबाद  प्रतिभूति  संविदा  विनियमन

 भारतीय  स्टाम्प

 केन्द्रीय  बिक्री  कर

 वर्ष  PEYW-KY  के  लिये  अनुदानों  की  अतिरिक्त  मांगों  राय-व्यस्क )

 पर  चर्चा  तथा  मतदान  |

 निम्नलिखित  पर  विचार  कौर  उन्हें  पारित  करना

 खान  तथा  खनिज  तथा  संशोधन

 चावल  कुटाई  उद्योग

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  विधेयक  ।

 निम्नलिखित  विषयों  पर  भी  उल्लिखित  तिथियों  को  उक्त  समय  पर  चर्चा  होगी  :

 १,  श्री  दीवान  चन्द  शर्मा  द्वारा  २८  को  2.0  म०  To  बजे  एक

 प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  हिन्दुस्तान  शिया  प्राइवेट  लिमिटेड  की  वर्ष

 PEXE-UY  की  वार्षिक  रिपोर्ट  |

 २.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  २९  को  ४  म०  To

 बजे  एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  84.0  से  gEXY  तक

 की  sata  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  रिपोर्ट  |

 श्री  मोहम्मद  इमाम  द्वारा  ३०  को  ee  म०  प०  बजे  एक

 प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  कोलार  के  सोने  के  क्षेत्र  शौर  खानों  के

 करण  पर  दिये  जाने  वाले  प्रतिकर  सम्बन्धी  तदर्थ  समिति  की  रिपोर्टे  ।

 ४.
 श्री  त्र ०  प०  नायर  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा गु  १  को  ४. ००  Ho  पर

 बजे  एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  दिनांक  ४  १९  ५८  का  भारत  सरकार

 का
 मानिक

 नीति
 eat  संकल्प

 |

 अ  नि

 लल  भंब्रेजी  में
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 केन्द्रीय  बिक्री  कर  संशोधन  )
 विधेयक

 ग्राफिक-कार्य  उपमंत्री  तारकेदवरी
 :  में  प्रस्ताव  करती हूं  कि

 इन्द्रिय

 बिक्री-कर  शभ्रधिनियम  EYE  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  |

 पाध्या  महोदय
 :  qaqa  यह  है

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  शभ्रधिनियम  १९५६  में  म्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  दी  जाये  1.0

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  में  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करती हूं
 ।

 भारतीय  स्टाम्प
 )

 विधेयक

 उपमंत्री  तारकेश्वर  में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि

 भारतीय  स्टाम्प  MoeE  में  ग्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 करने  की  अनुमति  जाये  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 कि  भारतीय  स्टाम्प  प्रीमियम  १८९६  में  श्रग्रेतेर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनमति यय  दी  जाये  (2

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 कार्य  मंत्र  ण-समिति

 चौब  स्वां  प्रतिवेदन

 मंत्री  (ait  सत्य  नारायण )  :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन  जो  RY  geus.

 को  सभा में  उप:स्थांपित  किया  गया  सहमत  है  ी

 महोदय  :  meq  यह  है
 :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन  जो  २४  gus  को

 सभा में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 राष्ट्रपति  को  सिफारिश  से  पुरःस्थापित
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 भारतीय  दा पथ  ( Fates )  )
 विधेयक

 विधि  उपमंत्री  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारतीय  शपथ  S598  में  म्र्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक पर  विचार
 प

 किया  जाये  ।

 यह  विधेयक  केवल  एक  लाइन  का  है  जिसमें  भारतीय  शपथ  भ्रधघिनियम  की  धारा  १६  का

 निरसन  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  क्योंकि  वर्तमान  व्यवस्था  में  इसकी  कोई  श्रावर्यकता

 नहीं  रह  गई  है  ।  भारतीय  शपथ  अधिनियम  की  धारा  १६  इस  प्रकार है

 ३  तथा  ५  के  उपबन्धों  के  अधीन  रहते  किसी  पद  पर  नियुक्त  किसी  भी  व्यक्ति

 अपने  पद  का  काय  आरम्भ  करने  से  od  शपथ  अथवा  प्रतिज्ञान करने  के
 लिये

 नहीं  कहा  जायेगा  व्

 इस  उपबन्ध  निरसन  की  शझ्रावश्यकता  इस प्रकार हुई  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  अवसर

 उस  समय  के  गृह  मंत्री  सरदार  वल्लभ  qe  पटेल  की  प्रेरणा  से  एक  प्रथा  अपनाई  गई  थी  जिसके

 अनुसार  पूरे  समय  काम  करने  वाले  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  ने  निर्धारित  कार्य  पर  निष्ठा  की

 १४  REV  परचा  प्रथम  दिन  aa ली  गई  थी  उस  समय  शपथ
 की  शब्दावली

 इस  प्रकार  थी  :

 ey  शपथ  लेता  हुं  कि  में  भारत  के  प्रति  तथा  विधि  द्वारा  स्थापित  भारत

 के  संविधान
 के  प्रति  श्रद्धा  शर  निष्ठा  रखूंगा  तथा  अपन  कर्तव्यों  का  निष्ठापूर्वक  पालन

 करूंगा  |  ईश्वर  मेरी  सहायता  करे  ।”

 इससे  पहले  शपथ  केवल  कुछ  पदाधिकारियों  को  दिलाई  जाती  संभवतया  केवल  उन

 पदाधिकारियों  को  जिनकी  नियुक्ति  सम्राट  के  द्वारा  स्वयं  प्रिया  उन  की  कौर  से  की  जाती  थी  |  उस

 दा पथ  की  दाब्दार्वा
 ल  इस  प्रकार  थी

 तत्र  महान  सम्राट  जाज  भारत  तथा  विधि  के  अनुसार  उनके

 उत्तराधिकारियों  के  प्रति  श्रद्धा  तथा  निष्ठा  शादी  15.0

 इस  नई  शपथ  से  सभा  ने  देखा  होगा  कि  सम्राट  के  स्थान  पर  भारत  के  संविधान  के  प्रति

 निष्ठा  व्यवस्था  की  गई  है  ।  बाद  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  सरकारी  सेवाओं  में  नियुक्त

 होने  वाले  सभी  नये  व्यक्तियों  को  इसी  प्रकार  की  शपथ  लेनी  चाहिये  कौर  इसे  नियुक्ति  की  एक  दाते

 माना  जाये  ।  2eY2 A Aa AIT में  इस  दा पथ  में  कुछ  परिवर्तन कर  दिया  गया  ae  उसकी
 शब्दावली  इस

 प्रकार  करदी गई  है  —

 the
 oo  शपथ  लेता  हूं  कौर  सत्यनिष्ठा  से  प्रतिज्ञान  करता  हूं  कि  में  भारत  के  प्रति

 तथा  विधि  द्वारा  स्थापित  भारत  के  संविधान  के  प्रति  श्रद्धा  श्र  निष्ठा  रखूंगा

 तथा  पद  सम्बन्धी  कर्त्तव्यों  का  पालन  ईमानदारी  तथा  निष्पक्षता

 से  करूंगा |  ईश्वर  मेरी  सहायता
 a

 मूल  wast  में
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 जो  विदेशी  भारत  सरकार  के  अधीन  काम  करते  हैं  उनकी  शपथ  में  कुछ  प्रकार
 उसकी

 दॉब्दावलि  इस  प्रकार  की  है

 द्रमुक  देश  का  जो  अस्थाई  रूप  से  रह  रहा  हूं
 तथा

 भारत
 सरकार

 के

 अधीन  एक  पद  पर  नियुक्त  शपथ  लेता  हुं  प्रौर  सत्य  निष्ठा से  प्रतिज्ञान करता  हूं  कि

 अमुक  राज्य  के  प्रति  श्रद्धा  तथा  निष्ठा  के  में  अपनी  सेवा  विधि  में  भारत के

 प्रति  तथा  विधि  द्वारा  स्थापित  भारत  के  संविधान
 के  प्रति  निष्ठा  रखूंगा  तथा  अपने

 कर्त्तव्यों  का  पालन  ईमानदारी  तथा  निष्पक्षता  से  करूंगा  ईश्वर  मेरी

 सहायता  करे  ।''

 लगभग  दस  वर्ष  से  यही  प्रथा  चली  आरा  रही  है  |  मुझे  खेद  है  कि  भारतीय  शपथ  अधिनियम

 की  घारा  १६  पर  तक  ध्यान  नहीं गया  था  ।

 भारत  सरकार  का  विचार  शपथ  दिलाने  की  व्यवस्था  चालू  रखने का  है  ।  जेसा

 कि  सभा सद्  जानते हें  कि  निष्ठा  की  शपथ  राज्य  के  उच्चतम  पदाधिकारियों  को  दिलाई  जाती

 ड  अनुच्छेद  ६०  के
 अधीन  अनुच्छेद  ६९  के

 उप  WA

 छेद  ७५  (४)  के  अधीन  संघ  के  अनुच्छेद  ९६  के  al  संसद्  अनुच्छेद  १२४

 (६)  के  अ्रधीन  उच्चतम  न्यायालय  के  ग्रनुच्छेद  Q4e  के  अधीन  राज्यों  के  राज्यपाल

 तथा  अ्रनुच्छेद  २१९  के  अधीन  उच्चतम  न्यायालय के  न्यायाधीश  शपथ  लेते  इसलिये  राज्य

 के  उच्च  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  लिये  जो  व्यवस्था  उचित  मानी  गई  है  वह  सरकारी  कर्मचारियों

 के  लिये  चाहे वे  कुछ  निम्न स्तर  के  उचित  ही  है  ।

 treat  महोदय  :
 इसमें  ऐसा  एक  खण्ड  क्यों  नहीं  रख  दिया  जाता  कि  द्रमुक  व्यक्तियों

 को  पथ  लेनी  होगी  |  धारा  ५  में  दिया  है  कि  गवाहों  arte  को  शपथ  दिलाई  जायेगी  |  उसी

 प्रकार  हम  कहू  सकते  हैं  कि  सरकार  द्वारा  समय  समय  पर  अधिसूचित  वर्गों  के  पदाधिकारियों  को

 शपथ  दिलाई  जायेंगी  ।

 श्री  हज़ार नवीस
 :  झ्रापका  सुझाव  बहुत  उत्तम  है  शौर  इस  धारा  के  निकाल  दिये  जाने

 के  पश्चात्  जब  कभी  इसके  पुनरीक्षण  का  प्रश्न  हम  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 हमने  इसका  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  कि  पहले  भ्र धि नियम  में  धारा  १६  को  क्यों  रखा

 गया  था  परन्तु  जो  तक  उस  समय  के  विधि  मंत्री  श्री  हौबाडस  ने  दिये  वह  संतोषजनक  नहीं  थे  ।

 उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  कहा  था  कि  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  के  प्रस्ताव  के

 स  यह  खण्ड  जोड़ा  गया  क्योंकि  मद्रास  के  न्यायालयों  ने  इसकी  झर  हमारा  यान  ग्रा कर्षित

 कराया  था  |  उन्होंने  इस  विषय  पर  समिति  के  विचारों  को  बताया  था  कौर  यह  स्पष्ट  किया

 था  कि  ब्रिटिश  बर्मा  के  न्यायिक  पदाधिकारियों  के  मामले में  सब  प्रकार  की  उद्घोषणायें  हटा

 दी  उन्होंने  art  बताया कि  मद्रास  में  भी  ऐसा  ही  किया गया  |  यदि  यह  सिद्धान्त

 भारत
 के  उन

 भागों
 के  लिये

 उचित  हो  सकता  है  तो  शेष  देश  के  लिये
 भी

 ठीक  होगा
 ौर

 जो
 सिद्धान्त

 न्यायिक  अधिकारियों  के  लिये ठीक  हो  सकता  है  वह  wea  अ्रधिकारियों के  लिये  भी
 ठीक  होगा ।

 इसलिये  उनकी यह  धारणा  थी  कि  इस  seq  पर  बहुत  कम  मतवेभिन्य  होगा  ।
 यद्यपि  उन्होंने

 विधेयक  की यह  स्वीकार  किया  कि  विधेयक  द्वारा  थोड़ा  सा  परिवर्तन  ही  किया
 जा  रहा  है  ।

 पुरःस्थापन  के
 समय

 उस  समय
 के  विधि मंत्री ने  केवल  यहीं  कारण  बताया

 था  कि  इसको  समस्त
 भारत

 में
 समानता  लाने के  लिये  लागू  किया  जा  रहा  है

 ।

 मूल  wast
 में



 नभ रड  अपराधी  परवीं क्षा  विषयक  २६  अध्यक्ष  geyus

 meat  महोदय  :  यह  अजीब  सी  बात है  कि  न्यायिक  पदाधिकारी  शपथ न  लें  जब

 वह  दूसरों को  दिलाता  है  तो  स्वयं  क्यों  छटा  रहे  ।

 श्री  हज़ार नवीस :  ऐसा  ही  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  विंमान  नियमों के  अधीन

 उन्हें  भी  शपथ  लेनी  होती  है  ।
 परन्तु  जैसा  ७  बताया  ऐसा  कार्यपालिका  निदेशों के

 wey

 feat  जाता  किसी  संविहित उपबन्ध  के  अधीन  नही ं।

 सरकार  का  विचार है  कि
 शपथ  दिलवाना एक  उचित  व्यवस्था  ही  है  ।'  तथा  उसको र  वा

 जाना  चाहिये  शपथ  लेने
 से  हृदय में  एक  पवित्र  भावना जाती  है  विवाह  ale

 इसलिये  सरकार पर्ण  अवसरों  पर  लोग  शपथ  लेते  जिससे  अवसर  की  गंभीरता  बढ़ती  है  ।

 का  विचार है  कि  धारा १६  का  निरसन  कर  दिया  जाये  ।

 न् | अध्यद  महोदय  यह  है  :

 भारतीय  शपथ  १८७३  में  शभ्रप्रेतेर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 seq  यह  है

 qd
 x

 खण्ड  १  तथा  २,  अधिनियमन  सूत्र  विधेयक  का  नाम
 विधेयक  का

 पै
 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड १  तथा  २,  अधिनियमन  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ॥:

 श्री  हज़ार नवीस  ।  में  प्रस्ताव  करता हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  0.0

 महोदय  :  set  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 क  nd  et

 अपराधी  परिवीक्षा  विधेयक

 mera  महोदय  अब  ग्र परा धी  परिवीक्षा  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 फप  में  चर्चा  होगी  |  सभा  जानती  है  कि  इसके  लिये  oe  घंटे  ora  fea  किये  गये  मेँ  जानना

 चाहता  हुं  कि  इनका  आवंटन  किस  प्रकार  किया  जाये  |

 श्र  सौदा  र  भरुचा  )  मेरा  सुझाव  हैं  कि  सामान्य  चर्चा  के  लिये  पांच

 घंटे  तथा  संशोधनों  ale  तृतीय  वाचन  के  लिये  ३  घंटे  रखे  जाने  चाहिए  ।

 wert  महोदय  ठीक है

 उपमंत्री  :  में  प्रस्ताव करती  हूं  :

 शभ्रपराधियों को  परिवीक्षा पर  या  उचित  चेतावनी देने  के  बाद  उन्हें  रिहा  करने  तथा

 तत्सम्बन्धी  मामलों की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  स्लिप
 ह

 में  विचार  किया  जाये  प

 ~~

 1  मूल  sit  में



 २६  rays  अपराधों  परिवीक्षा  विधेय  LAK

 यह  विधेयक  सभा के  समक्ष  श्री  चुका  है  तथा  भ्रपराधियों को
 परिवीक्षा

 के
 सिद्धान्तों  पर

 संयुक्त  समिति  में  इस
 पर

 पर्याप्त  विचार  किया  जा  चुका  है
 ।  अपराधियों

 की
 परिवीक्षा  का

 विषय  इस  देश  में  या  किसी  अन्य  प्रगतिशील  देश  में  नया  विषय  नहीं  ईस

 देश  में हम  भ्र परा धी  परिवीक्षा  पर  १९३१  से  विचार
 कर  रहे  हें  ।  2832 4 aI से  इस  पर

 चर्चा

 किये  जाने  के  परचात् श्रन्त में केन्द्र wet  में  केन्द्र  ने  यही  निर्णय
 किया

 कि
 राज्य

 स्वयं  इसको  लागू  करें

 उसी  के  परिणामस्वरूप भारत  के  कई  राज्यों  ने  प्रपराधी  परिवीक्षा  प्रीमियम  बना  लिये  ।  परन्तु

 अब  हमने यह  निर्णय  कर  लिया है  कि  इस  अधिनियम
 को

 केन्द्रीय  अधिनियम
 के  रूप  में  लागू

 \

 विधेयक की  क्रियान्विति  स्वविवेक  पर  निर्भर  है  तथा  इसीलिये  यह  विभिन्न  राज्यों में

 विभिन्न  तिथियों  को  लागू  होगा  ।  सभा  जानना  चाहेगी  कि  ऐसा  क्यों  ऐसा इस  कारण

 स ेहै  कि  परिवीक्षा  की  व्यवस्था  बड़ी  उलझन  वाली है  निश्चय ही  इसका  कार्य वहन  राज्यों

 पर  ही  छोड़ा  जायेगा  ।  इसलिये हमें  उन्हें  स्वविवेक का  अधिकार देना  पड़ा  है

 दण्ड  प्रक्रिया संहिता  की  धारा  ५६२  के  च्च्  परिवीक्षा  दी  जाती  है  ।  बाद में  हमने  धारा

 द्र  इसमें  र  जोड़ दी  जिसके  भ्रनुसार  प्रथम  अपराधियों  को  तथा  २१  वर्ष  से  कम

 आय  वालों  के  लिये  परिवीक्षा  की  व्यवस्था  की  गई
 ।

 यह  विधान  केवल  वर्तमान  सुधारकों के  विचारों

 के  आधार  पर  ही  नहीं  लाया  गया  इनके  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के  अ्रपराध  विज्ञान

 डा०  रैक लैस ने  जो  भारत  जाये  अपनी एक  रिपोर्ट  दी  थी  जिसमें  कहा  गया  है  कि

 भारतीय  इरादी  में  जिन  बन्दियों  से  ag  मिले  श्र  उन्होंने  देखा  कि  वे  लोग  भ्रच्छे  खासे

 सामान्य प्रकार  के  व्यक्ति  थे  ।  उनका  विचार है  कि  पुलिस तथा  न्यायालय  ऐसे  व्यक्तियों को  जेल

 में  भेज  देते  हैं  जो  जेल  के  बाहर  वाले  व्यक्तियों से  भिन्न  नहीं  होते  ।  उनका  कहना  है  कि  wea  देशों  में

 यह  बात  नहीं  भारत के  जेलों  में  जिन  लोगों  से  विशेषज्ञ  मिले  उनका  विशेषज्ञ  पर  अच्छा

 प्रभाव  पड़ा

 जब  हमारे  विशेषज्ञों  तथा  विदेशी  विशेषज्ञ  की  यह  अनुमति है  तो  इसको  केन्द्रीय  ग्र घि नियम

 बनाना  आवश्यक ही  हो  गया था

 fare  का  दृष्टिकोण  बदल  रहा  है  कि  अपराधी को  ठीक  करने के  लिये  दण्ड  देने  के  स्थान

 पर  उसका  सुधार  करना  वांछनीय  है  ।  किसी
 भी

 राज्य
 को भ्र परा धी को  गुलाम  बना  कर

 नहीं  रखना  चाहिये  शभ्रपितु  sod को  उसका  अभिभावक  समझना  चाहिये  ।  इसलिये  हमारा

 विचार  है  कि  जब  aes  नागरिक  हमारी  जेलों  में  हें  तब  हमें  उन्हें  समाज  में  पुनर्वासित  कराने  का

 प्रयत्न  क्यों  नहीं  करना  इसलिये  हमने  तथा  संयुक्त  समिति  ने  इसमें  निहित  सिद्धान्त

 को  स्वीकार  कर  लिया है  ।  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  अपराधी  परिवीक्षा  अधिनियम
 को

 किस  प्रकार

 लागू  किया जाये  इसी  की  बड़ी  आलोचना  हुई  है  कि  हम  इन  परिवीक्षकों
 को

 बिना

 किसी  दण्ड  के  जो  छोड़ेगे  तो  यह  समाज  में  बड़ी  गड़बड़ी  पैदा  कर  देंगे  ।  में  इन  झ्रालोचकों

 को  बता  देना  चाहती  हूं  कि  ऐसा  नहीं  हमारी जेलों  में  ars  बड़ी  शीघ्रता
 से  सुधार हो  रहा

 aa  हमारे  जेल  लोगों  को  पुनर्वासित  करने  योग्य  होते  जा  सभा को  यह  समझना

 चाहिये कि  सभी  अपराधी  परिवीक्षा  नहीं  बना  दिये  जायेंगे  यदि  ara  अपराधी  परिवीक्षा

 अ्रघिनियम  का  विभिन्न  राज्यों  में  संचालन  देखें तो  पता  लगेगा  कि  बन्दी  पर  लगातार  ध्यान

 दिया  जाता है  जिससे  वह  जेल से  छटने के  परचात् श्रपने को निस्सहाय wes  को  निस्सहाय  न  समझे  |  हम  चाहते हैं

 कि  देश  में इस  प्रगतिशील  विधेयक की  त्रियान्विति  करें  प्रौढ़  पहली  बार  तथा  रसरी  बार  के

 राशियों  को  सुधारने  का
 अवसर  परन्तु  यहं

 अवसर  किस  प्रकार  दिया  जाये  यहीं  seq  है  ।

 77



 LAYER  OTs  परिवीक्षा  विधेयक  २६  १६५८

 [attra

 हम  परिवीक्षा  पदाधिकारी  झ  करेंगे  जो  न्यायालय  तथा  बन्दी  के  बीच  एक  कड़ी  के  रूप  में

 होंगे  और  यह  जानने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  किन  परिस्थितियों  शौर  वातावरण  के

 परिणामस्वरूप उसने  भ्रपराध  किया  इस  विधेयक  में  हम  सीमित  रूप  में  उपबन्ध  कर  रहे

 उन्हीं  को  परिवीक्षा  दी  जायेगी  जो  छोटे  छोटे  अपराध  करेंगे  ।
 हमारा  विचार  बड़े

 में  परिवीक्षा पर  लोगों  को  छोड़ने  का  नहीं  परिवीक्षा  का  रखे  कारावास

 gaia  उसको  परिवीक्षा  पर्याप्त  पदाधिकारी  श्रथवा  waar  ऐसे  अ्रभिकर्ता की  देखरेख

 में  रखा  जायेगा  जो  उसकी  सहायता  कर  सकेगा  तथा  उसको  अच्छा  नागरिक  बनाने  का

 यह  परिवीक्षा  किसी  समय  भी  रह  की  जा  सकती  है  |  जो  परिवीक्षक  अच्छा  व्यवहार

 भ  करेगा  उसको  न्यायालय  परिवीक्षा  रद  करके  कारावास  में  भेज  सकेगा  |  इसलिये  जो

 लोग  यह  समझते  हें  कि  हम  बहुत  आगे  बढ़  रहे  हूं  तथा  अपराधियों  के  प्रति  उदारता
 बरत

 रह ेहूं  ठीक  नहीं  सोचते  हैं  ।  हम  उन  बहुत  से  भ्रपराधियों  को  पुनर्वासित  करना  चाहते  हें  जिन्होंने

 सामाजिक  व  श्रमिक  परिस्थिति  कौर  अरन्य  कठिनाइयों  के  कारण  झ्रपराध  किया  हो  ।  इसलिये

 हमने  यह  व्यवस्था रखी  है  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  कुछ  धाराओं  के  बार  म  ही

 परिवीक्षा की  श्रीमती  देगा

 संयुक्त  समिति  ने  मुख्य  विधेयक  में  afer  परिवर्तन  नहीं  किये  हें  केवल  गीत के  स्थान

 पर  ्, दोषी पाया गया ह पाया  गया  शब्द  रखे  हैं  जो  मेरे  विचार  से  आधुनिक

 मानवी  दृष्टिकोण के  भ्रनुकूल  हैं  ।  राज  जब  छोटे से  अपराध  पर  दंडित  होने  पर
 लोग  जेल

 में  जाते  तो  लौटने पर वे  बड़ी  कठिनाई  में  पड़  जाते  हैं  क्योंकि समाज  उनका  बहिष्कार  कर

 देता  हैश्नौर  वे  पुनर्वासित  नहीं  हो  पाते  ।  हमारा  विचार  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  का  है

 जिससे  हम  ऐसे  लोगों  को  पनर्वासित  कर  सकें  |

 जहां  तक  का  प्रदान  है  संयुक्त  समिति  ने  इसे  दो  वर्गों  में  विभाजित  किया  एक  २१  वर्ष

 से  कम  प्रौढ़  दूसरा  २१  से  ales  ।  हम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  पहली  बार  श्रपराध  करने

 बाले  के  साथ  व्यवहार  में  बार  बार  अपराघ  करने  वाले  तथा  २१  वर्ष  से  प्रतीक  वाले  केਂ

 साथ  किये  जाने  वाले  व्यवहार  में  भ्रन्तर  होगा  ।  हम  ने  खण्ड  ५  तथा  ७  में  परिवर्तन  किये  हैं  जिससे

 विधि  स्पष्ट हो  जाये  ।  नियम  बनाने  के  fare  तथा  परिवीक्षा  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षित  करने

 का  उत्तरदायित्व राज्यों  का  होगा

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  भी  संदेह  व्यक्त  किया है  कि  परिवीक्षा का  काम  कोन  लोग

 करेंगे
 ।

 हम  ऐसे  पुरुष  तथा  स्त्रियों  को  क्यों  न  ढूंढें  जो  सेवा-भाव  से  लोगों  को  सुधारने का  काम

 कौर  स्वयं  शारीरिक  एवं  मानसिक  दृष्टिकोण  से  हृष्ट-पुष्ट  हों  ।  मूल  खण्ड ७,  खण्ड ५  के

 एकदम  बाद  रख
 दिया

 गया  है  जिससे  सुविधा  स्पष्टता  रहे  ।  मूल  खण्ड  ११  को  खण्ड  १३

 बना  दिया  गया  है  जिसमें  जिलाधीश  द्वारा  इस  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  जारी  किये  गये  आदेशों  ay

 पालन  की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 मैं  समझती  हूं  कि  यह  एक  बड़ा  प्रगतिशील  विधेयक  है  तथा  श्राद्या  करती  हूं  कि  सभा  संयुक्त
 समिति  से  वापस  art  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेगी  ।

 महोदय  श्रस्ताव  |  ह |

 मूल  wast  में
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 में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  संयुक्त  समिति
 yan  रघुबीर

 सहाय
 (

 बदायूं
 )

 ने  इस  में  बड़  महत्वपूर्ण  परिवर्तन किये  हें  ।  जिनकी  we  मंत्री  महोदय ने  हमारा

 ध्यान  भ्राकृष्ट  करवाया है  |  खंड  में  यह  व्यवस्था  की  गयी  हू  कि  यदि  किसी

 व्यक्ति को  बार  भ्रमण  भ्राचरण  की
 परिवीक्षा  पर  छोड़  गया है  तो

 दोबारा  श्रीराम  करन  पर  उसे  इस  उपबन्ध  का  लाभ  नहीं  दिया  जायेगा  ।  खंड  ६

 में  व्याख्या की  गयी  है  कि  परिवीक्षा  after  के  प्रतिवेदन  के  राधा  पर

 केवल  इस  प्रश्न  पर  करेगा  अभियुक्त  को  खंड

 अथवा ४ क अन्तगत ४  के  अन्तर्गत  रखा  जाय  अथवा नहीं  ।  उसको  दी  जाने  वाली  सजा  के

 wet  पर  परिवीक्षा  अ्रधिकारी  के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  विचार  नहीं  किया  जायेगा  ।

 इस  सम्बन्ध में  जो  थी  वह  दूर  कर  दी  गयी  है  ।  खंड  ७  में  व्यवस्था

 है  कि  भ्र भि युक्त  को  परिवीक्षा  अधिकारी के  प्रतिवेदन  का  सारांश  बता कर  उसे

 सम्बद्ध  मामले  के  संबंध  से  साक्ष्य  उपस्थित  करने  का  अवसर  दिया  जायेंगी  ।  इस  से

 भ्र भि युक्त  परिवीक्षा  झ्र घि कारी के  पक्षपातपूर्ण  प्रतिवेदन
 के  प्रभाव  ,  से  बच  सकता है

 खण्ड  १८  में  कहा  गया  है  कि  किसी  कमंचारी  को  भ्रष्टाचार के  अपराध  में

 यह  रियायत  नहीं दी  जायेगी  ।
 ध्रपराधिक  कदाचार  के  मामलों  में  भी  we  इस

 विधेयक  के  उपबन्धों  का  लाभ  प्राप्त  नहीं हो  सकेगा

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  स०  :  विधेयक  सब  व्यक्तियों  पर

 लागू  होगा  ।  केवल  उन  पर  नहीं  लागू  होगा
 जिनके  अपराध  दुराचरण  अधिनियम  के

 झन्तगंत  wad  हें  और  जिस के  लिए  कम-से-कम  एक  वर्ष  की  सजा  का  उपबन्ध

 fora  महोदय  :  यदि  इस  से  श्रमिक  सजा  हो  तो  स्थिति  क्या  होगी
 ?

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  :  तो
 यह  लागू  होगा  ।  साधारणतया  केवल  उन्हीं  मामलों  को

 छोड़ा  जायेगा ।

 fat  रघुबीर  सहाय  :.  यदि  हम  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  करें

 at  पता  चलेगा  कि  कई  सदस्यों ने  बड़ा  विचित्र  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  किया
 +  ।  श्री  नाशिर  भरूचा  का  कहना है  कि  इस  विधेयक  से  काफी  शरारत  फलेगी  भर

 न्याय  व्यवस्था की  जड़  हिल  जायेगी  ।  पर  शायद  उन्हें  यह  पता  नहीं  कि  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता तो  हमारे  यहां  काफी  समय  से  चालू  हूं  are  दंड प्रक्रिया  संहिता की
 धारा  ५६२

 में  लगभग  यह  सभी  बातें  आआ  जाती हे  ।  इसके  अतिरिक्त  कई  राज्यों  में  भ्र परा धी

 परिवीक्षा  भ्र थि नियम  भी  हैँ  ।  इन  राज्यों  में  से  किसी
 ने

 यह  शिकायत  नहीं  की  कि

 इससे  सुरक्षा  स्थिति  को  कोई  विशेष  खतरा  पैदा  gat है  ।  इसलिए  मेरा

 विदेशों  में  भी
 कहना यह  है

 fe
 यह  मत  निराधार  इसका  औचित्य  नहीं  |

 इस  प्रकार  के  उदाहरण  हे  ।  अदालतों  we  परिवीक्षाਂ  नाम
 की

 एक  पुस्तक
 ~

 में  एक  अमरीकी  न्यायाधीश  ने  जिसका नाम  गोल्डस्टोन  इसी  विषय  पर

 विचार  प्रकट  करते  हुये  कहा है  कि  से  सामूहिक  तौर  पर  अपराधों को
 रोकने में  काफी  सहायता मिली  है  ।  इस से  युवक  अपराधी  न  केवल  जेल  जाने  से

 aN  ln

 1  मल  अंग्रेजी में
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 बचत  प्रत्युत  अपना  विकास  कौर  सुधार  भी  कर  सकत  हैं ।  न्यायाधीश  महोदय  ने  यह्

 art  प्रकट  की  कि  न्यायालय  इस  प्रणाली  का  समुचित  लाभ  उठायेंग े|  इससे  पता  चलता

 है  कि  देशों  में  इसका  कितना  लाभदायक  प्रभाव  रहा  है  |  मंत्री  महोदय  न

 यह  भी  बताया है  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  आवश्यक  नहीं  स्ववित्रेकीय हूं
 ।

 इन  उपबन्धों  के  अ्रन्तगंत  दिये  गये  अधिकारों  का  उपयोग  करते  समय  अभियुक्त  की  वायु  अर

 mare  की  स्थिति  का  भी  घ्यान  रखा  जायेगा  at  सब  कुछ  देखते  हुए  यदि  यह  ठीक  समझा  गया  कि

 खंड  ३,  ४  att  ६  का  लाभ  उसे  दिया  जा  सकता  तो  दिया  न्यायालय  को  अ्रघिका र

 होगा  कि  वह  किसी  व्यक्ति  को  इन  उपबन्धों  का  लाभ  देने  से  इनकार  कर  इसमें  एक  कमी  रह  गयी

 है  वह  यह  कि  एक  सौर  बात  का  ध्यान  रखे  जाने  का  भ्र धि कार  भी  न्यायालय  को  दिया  जाना  चाहिये  था

 कि  अ्रभियुक्त  ने  न्यायालय  के  समक्ष  अरपना  अपराध  स्वीकार  कर  लिया  है  अथवा  नहीं  ।  न्यायालय

 में  सत्य  बोलने  को  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  तो  बात  राज  श्राम  हो  गयी  है  कि

 हमारे  न्यायालयों  में  झूठी  गवाहियां  दी  जाती  हू  ।  डा०  काटजू  के  प्रश्नों  के  बावजूद  भी  यह  रोग  टूर

 नहीं  हो  सका  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  प्रस्तुत  करूंगा  कि  न्यायालयों  को  उपरोक्त  बातों  का  ध्यान

 रखने  के  भ्र ति रिक्त  यह  भी  देखता
 चा  हिय  कि  झ्र भि युक्त  ने  न्यायालय  के  समक्ष  कहां  तक

 सब  बातें

 सत्य  कहीं  हूं  ।  निर्णय  करने  का  अ्रन्तिम  अधिकार  तो  न्यायालय  के  पास  है  ही  |

 श्री  Jo  र०  पटेल  ने  श्रीमती  टिप्पण  प्रस्तुत  करते  हुए  कहा  कि  मेरे  विचार  में  यह  परिवीक्षा  तभी

 दी  जानी  चाहिये  जब  कोई  श्रपरग्धी  पक्षपात  की  भावना  से  इसकी  मांग  करे  ।  अध्यक्ष  काम  कभी  युक्त

 अपने  मुकदमें  के  आरम्भ  मे  ही  करे  |  श्री  गोल्डस्टोन  की  भी  यही  राय  न्यायालयों  में  सच  कहना

 लाभदायक  रहता  है  कौर  इससे  किसी  को  हानि  नहीं  होती  ।  अमेरिका  में  परिवीक्षा  अघिनियम  की

 धारा  ७२४  के  अर्न्तगत  यदि  अभियुक्त  सारा  मामला  न्यायालय  में  ठीक  ठीक  प्रस्तुत  कर  देता  है  तो

 उसके  मामले  पर  सहानुभूति  पण  विचार  किया  जाता  है  ।  मेरे  विचार  में  मेरा  यह  सुझाव  संयुक्त  समिति

 को  स्वीकार  करना  चाहिये  था  ।  अब  भी  यह  किया  जा  सकता  कौर  मेरा  भ्रनुरोध है
 कि  मेरे

 दो
 संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  जायें  ।  में  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  ।

 fat  सुधार  :  सरकार  की  भावना  तो  शभ्रच्छी  परन्तु  उसे  पता  नहीं  कि

 इस  विधान  से  काफी  शरारत हो  की  भी  सम्भावना  श्राम  तौर  पर  श्राद्शवादी  लोग  यह

 शिकायत  करते  ह  कि  न्यायालय  शभ्रपराधियों  को  सजा  देते  समय  मानवीय  दृष्टिकोण  नहीं

 ।  शिकायत  तो  ठीक  है  परन्तु  न्यायाधीश  को  मामले  के  आन्तरिक  पहलू  को

 देखने  की  क्या  आवश्यकता  ?  खंड  ४  में  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  अ्रधिकारी

 के  प्रतिवेदन  पर  भी  विचार  किया  जाये  ।  परन्तु  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  में  स्वयं  To  ठाकुर

 दास  भागंव  ने  इस  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि
 यदि  यह  प्रतिवेदन  अभियुक्त  के  पक्ष  में  न  रहा  तो  अभियुक्त

 को  अधिक  ast  मिलेगी  ।  यह  तो  कहा  ही  नहीं  जा  सकता  कि  न्यायालय  पर  इसका  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 इस  दृष्टि  से  यह  उपबन्ध  ठीक  नहीं  रहेगा  |  इसीलिये  तो  यह  मांग  होती  है  कि  कार्यपालिका  अर

 न्यायापालिका  को  अलग  अलग  रखा  जाना  चाहिये  ।  अभियुक्त  पर  अपराध  लगाना  और  उसका

 न्याय  जब  ये  दोनों  काम  एक  ही  दंडाधिकारी  के  पास  होते  तो  निश्चित  है  कि  न्याय  नहीं

 हो  सकता  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जेल  सुधार  के  मामले  में  यदि  हमारी  श्रमिक  कौर  सामाजिक  स्थिति

 की  उपेक्षा की  गयी  तो  यह
 aa

 ही
 होगा  |

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 st
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  दस  वर्ष  व्यतीत  होने  भो  इन  विक

 प्राविधियों  क
 गव

 अ |
 सुधार

 के
 लिये  क्या  किया  है

 ?
 हालांकि  संविधान  के  अनुच्छेद ३६  में  कहा  है  कि

 शोर  अवस्था  को  शोषण से  तथा  नें  तिक  झोर  प्राथमिक  परित्याग  से  संरक्षण  दिया  जायेगा

 ae  हमने  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोले  को  स्थापना  परन्तु  युवकों  का  ग्रपराधों स ेसे  रोकने  के  लिख

 क्या  किया  गया  दया  देश  में  एसी  कोई  संस्था  हैं  जो  कि  जेल  से  gaz  होते  ही

 दियों  को  अपना  शरण  में  लेकर  उन्हें  जीवन  व्यतीत  करने  का  झ्र्च्छा  मानवीय  ढंग  सिखाये  ।  जैसे

 श्राचायं  विनोबा  भावें  भूदान  का  कार्य  कर  रहे  हें  स्वर्गीय  ठाकर  बापा  ने  हरिजनों  अर  भ्रादिवासियों

 के  उत्थान  के  लिये  काम  किया  ।  परन्तु  ग्राम  देश में  कोई  भी  एसा व्यक्ति  या  संस्था  नहीं  है  जिसक
 है

 नाम  लिया  जा  सके  कि  ag  इस  दिशा  में  काम  कर  रही  है  ।  जबਂ  तक  हमारे  देश  में  समाज  सेवा  भ

 भावना  से  प्ररित  एसी  संस्थायें  काफी  मात्रा  में  नहीं  बत  जातीं  तब  तक  कुछ  भी  नहीं हो  सकता  ।

 महोदय  :  क्या  विधेयक में  किसी  एसी  संस्था  को  व्यवस्था है  जो  परिवीक्षा के  बाद  इन

 अपराधियों  की  देख  भाल  कर  ?

 श्रीमती  आल्वा
 :  एसी  संस्थायें  बनाई  जायेंगी

 ।
 यदि  न्यायालय  उस  व्यक्ति  को  किसी  विशेष

 प्रकार  की  देख  रेख  में  रखे  जाने  का  आदेश  देता  है  तो  वै  सा  किया  जाता  भ्र न्य था  उसे  वैसे  ही  छोड़  दिया

 जाता  है  ।  परिवीक्षा  प्रणाली  इसीलिये  चाल  की  जा  रही  है  ताकि  लोगों  को  उनके  वातावरण  के  अनसार

 बिसाते  जा  सके  ।  जिन  राज्यों  में  इस  प्रकार  के  विधान  बनाये  गये  हें
 वहां  अपराधियों  को  फि

 योग्य  नागरिक  बनाने  के  अभिकरणों  व  साधनों  की  व्यवस्था  की  गयो  है  ।

 pet  सरकार :  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ares  के  हाल  के  एक  प्रतिवेदन  को  पढ़  रहा  था  ।  यह  बोले

 केवल  बच्चों  nz  महिलाग्रों  की  नैतिक  सदस्यों  तक  ही  सीमित है  ।  ऐसे  लोगों  की  देख  भाल  के  लिये

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  समस्या  यह  है  कि  यदि  कोई  परिवीक्षा  पर  चेतावनी  के  बाद  छोड़  दिया  गय
 क्

 a तो  वह  कहां जाये  ।  कोई  साधन  न  मिलने  पर  वह  ब्राउन  पुराने  रवैये  पर  जाता  इस  बात का  '

 ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  यह  परिवीक्षा  अधिकारी  गप्तचर  विभाग  के  अ्रधिकारियों  की  atte

 कार्य न  कि  प्रतिवेदन  देने  के  पहचान  अपना  काम  समाप्त  समझ  इससे  दंडाधिकारी  पर

 प्रतिवेदन  का  प्रभाव  पड़े  बिना  नहीं  रह  सकता  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  हम  सब  की  सद्  इच्छा यें  होने  के  बावजूद  भी  जब  तक  हम

 इसके  लिये  श्रावक  वातावरण  निर्माण  नहीं  इस  विधेयक  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  |  इसके
 ह

 लिये  धन  की  ate  आवश्यकता  नहीं  है  ।  इसके  लिये  तो  समाज  के  नैतिक  उत्थान  के  लिये  समुचित

 की  आवश्यकता  है  ।  डा०  रेकलेस का कहना है कि का  कहना  है  कि  लम्बी  सजाये  देकर  कैदियों  का  सुधार

 नहीं  किया  जा  हम  जेलों  कैदियों  के  सुधार  की  बहुत  बातें  करते  परन्तु  श्रम ली  तौर  पर

 हमनें  कैदियों  के  लिये  नैतिक  शिक्षा  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।  जेल  भ्रमणा  जेल  से  बाहर  कहीं  भी

 ऐसो  व्यवस्था  नहीं  है  जिससे  उनका  सुधार  हो  सके
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  झ्र मरी का  के  लोगों  का  कहना  है

 जेल  के  कैदियों  के  सुधार  में  धर्म  ही  नैतिक  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  का  पूर्वान्तिम  साधन  है  ।  क्या  हमने

 इसका  कोई  प्रबन्ध  किया  है  ताकि  भ्रपराधों  की  कुछ  तो  रोक  थाम  हो
 ?

 क्या  कोई  एसी  संस्था  है  जो

 उन्हें  ठीक
 ढंग

 से  काम  पर  लगा  सके  प्रौढ़  वें  आत्म  सम्मान  से  अपना  पेट  पाल  सक
 ?

 यदि  हमने  इस

 प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  को  तो  इस  विधेयक  से  क्या  लाभ
 हो

 सकता
 है  !

 डा०  नेकलेस  का  यह  भी  कहना  है  कि  छोटे  छोट  अपराधों  wale बिना  टिकट  यात्रा  ह

 शन  नियमों  को  तोड़ना  में  परिवीक्षा  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  होती  |  इसमें  तो  जुर्माने  से

 क नदी  बल  जाता है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में  ऐसो  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 — —  rs  ्र

 मूल  अंग्रेजी  में  क् व
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 श्री  रघुबीर  सहाय  ने  कहा  है  कि  यदि  कोई  न्यायालय  के  समक्ष  स्वीकार  करले  तो

 उसे  परिवीक्षा  का  लाभ  दिया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  मेरा  मत  है  कि  यह  कोई  ठोस  बात  नहीं  है
 ।  हम

 देखते हे  कि  कई  गलत  बातें  भी  अदालतों  के  समक्ष  स्वीकार  की  जाती  si  मेरा  निवेदन है  कि  यदि

 विधेयक  पारित  कर  दिया  जाता  है  तो  हमें  इस  मामले  में  बहुत  सचेत  हो  कर  चलना  चाहिये
 |

 यदि

 हमने  इन  उपबन्धों  का  व्यापक  प्रयोग  किया  तो  अपराधों  की  वृद्धि  का  भय  बराबर  लगा  रहेगा  |  इसको

 दूर  करने के  लिये  तो  हमें  धार्मिक  gear  नैतिक  वातावरण  निर्माण  करना  होगा  |

 tet  भ्रमित  fag  सरहदी
 :

 यह  विधेयक  मौलिक  सुधारों  से  सम्बन्ध  रखता  है

 इसलिये  हमें  सचेत  होकर  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |  यह  बात  सर्वत्र  मानी  गयी  है  कि  बहुत  से

 are  व्यक्ति  weal  परिस्थितियों  से  तंग  जाकर  ही  करता  है  ।  उसे  जेल  इत्यादि की  जो  भी  सजा

 दी  जाती  है  उससे  सुधरने  के  स्थान  पर  वह  दौर  बिगड़  जाता  है  ।  इसलिये  देश  के  फौजदारी  कानून  में

 परिवर्तन करने  की  श्रावव्यकता  है  ;  इस  बात  पर  कहीं  भी  दो  राय  नहीं  भारतीय दंड  संहिता  में

 केवल  एक  धारा  ५६२  की  ही  व्यवस्था  परन्तु  इससे  काम  नहीं  विशेषकर  उन  हालतों  में

 जब  कि  सभी  are  परिवर्तन  की  भ्रावश्यकता  अनुभव  की  जा  रही  हो  ।  श्राधारभूत बात  यह  है
 कि

 २१  वर्ष  से  कम  वाले  अपराधी  युवकों  को  सुधारा  जा  सकता  है  कौर  वे  अच्छे  नागरिक  बन  सकते

 इसमें  agate  हो  सकते  जैसे  कि  श्री  भरूचा  ने  झपने  विनती-टिप्पण में  कहा  है  ।  ऐसे  भी

 हैं जिनका  व्यवसाय  ही  श्रीराम करना  बन  जाता  है  ।  परन्तु  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं हो

 यदि  सजा  देते  समय  अदालत  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखे  कि  प्रप राधी  ने  अपराध किन  हालतों  में

 कौर  इसके  प्रतुसा : पके  ही  सजा  दे  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  श्रीदेवी  उपबन्ध  होने  चाहियें

 कि  जब  कोई  अदालत  किसी  को  जेल  की  सजा  दे  तो  वह  उसके  कारण  लिखित  में  दर्जे  करे  ५६ २

 तो  सदा  के  लिये  किसी  व्यक्ति को  झ्रपराधियों  की  पं  क्ति  में  रख  देती है  ।  जेल  में  भेजने  से  किसी  का

 सुधार  नहीं  हो  सकता  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन है  कि  खंड  ६  में  बच्छी  व्यवस्था  की  गई  है  |

 वायु का  जहां  तक  मेरे  मत  में  १६  भ्र ौर  १८  वर्ष कम  इसलिए  २१  ag

 ठीक  परन्तु  यदि  इससे  कम  वायु  का  भी  कोई  अ्रम्यस्त  हो  तो  भ्र दा लत  उसे

 सजा  दे  सकती  २१  वर्ष
 की

 शरायु  में  कोई  भी  व्यक्ति  wet  कार्यों  के  प्रति  सचेत  ौर
 जागरूक  होता  है  ।  विधेयक के  meats  दो  प्रकार के  एक  वह  जिसमें  दो  साल

 अथवा  इससे  कम की  जेल  की  सजा  होगी  |  विधेयक के  खंड  ४  भ्रन्तर्गत  वाले  WI  सभी

 area
 भी  इसी  श्रेणी  में

 विधेयक  की  व्यवस्था  के  भ्रनुसार  व्यक्ति  के
 दोषी  सिद्ध

 हो  जान  पर  भी  उसे  हालात के  चेतावनी  कर  छोड़ा  जा  सकता है  ।  यह  ठीक  है  कि

 इससे  हानि  भी  हो  सकती  है  ।  परन्तु  हालात  को  देख  कर  नि  a  करने का  अधिकार  शभ्रदालतों को
 यदि  यह  सिद्ध हो  जाता है  कि  भ्र परा धी  ने  भ्रपराघ  किसी  हालत  से  तंग  हराकर  किया

 हैं  और  अन्यथा  उसका  चरित्र  और  व्यवहार  श्रच्छाही  रहा  तो  भ्र दा लत  अपने  अधिकार

 से  उसे  डांट-डपट  कर  छोड़  सकती  यह  ड  ठीक  ही  है  भ्र ौर  राज  के  युग  की  विचार

 धारा  के  अनुरूप ही  हैं  ।

 खंड
 ४

 के  प्रतिशत  यदि  किसी  का  अपराध  आजीवन  कारावास  सजा  के  से

 कम  तो  अपराध  की  गंभीरता  शहरों  उसके  किये  जाने  के  हालात  तथा  अपराधी के  चरित्र
 को  देख  कर  उसे  परिवीक्षा  पर  छोड़ा  जा  सकता  कई  बार  हालात  बताते  हैं  कि

 पर  रहम  किया  जाना  चाहिए  परन्तु
 वक़्ते  मान  ड  संहिता

 में  इसकी  कोई
 व्यवस्था

 नहीं  ॥

 भग  ी  में
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 ऐसी  creat  में  भ्रपराघों  को  परिवीक्षा  पर  न  छोड़ना  भी  समझ  में  नहीं  भाता
 ।  यदि

 सचमुच  हम  सुधार  चाहते  हैं  तो  हमें  अपनी  शभ्रपराध  विधि  में  संशोधन  करना  ही  ऐस

 उदाहरण जहां  बड़े-बड़े  &५  प्रयत्न  करने  पर  सुधर  गये  कौर  जेल  से  बाहर
 भाने

 क

 ज  देश  के  अच्छे  नागरिक  बन  भ्रपराधियां  के  सुधार  का  अच्छा  इलाज

 है  कौर  समुचित  देख  भाल  करने पर  इसके  अझच्छ्ध  परिणाम  निकल  सकते हें  ।  मंत्रालय  ने  इस

 दिशा में  wear  ही  काम  किया  परिवोक्षा  अधिकारियों  की  नियुक्ति में  बाद  में  शायद

 कुछ  सुघार  करना  परन्तु  प्रारम्भ  तो
 कर  ही

 देना  यदि
 यह  सिद्ध  हो  जाये

 कि

 भ्र परा धी  ने  भ्रपराघ  हालात  के  प्रभा वाधीन  किया  ae  बानो  सब  कुछ  ठीक

 तो  कोई  कारण
 न

 कि  अदालत  उस  पर  रहम  कर  परिवीक्षा  प्रदान
 न

 करे
 ।

 इस  सुधारवादी  विधान  को  aa  पहले से  श्रावर्यकता  अझनभव भज  की  जा  रही
 कौर

 इस  पर  मंत्रालय  को  बधाई  दी  जा  सकती  यह  भी  ठीक है
 कि

 जेल  से  बाहर  जाने  पर
 भी

 उसके  लिए  कोई  व्यवस्था  होनी  में  विधेयक  के  सभी  उपबन्धों  का  समर्थन  करता

 हूँ  ।

 सभी
 भा चार

 में  विधेयक  का  स्वागत  करता हं  ।  मेरी  यह  इच्छा  थी  कि
 i

 संयुक्त  समिति  इस  पर  एक  मत  से  कोई  परिणाम  निकाले
 ।

 परन्तु  ३६  सदस्यों
 में  से

 श्रेयस

 अधिक  ऐसे  हें  जिन्होंने  श्रीमती  टिप्पण  प्रस्तुत  किये  उन  पर  सविस्तार  विचार  करना

 सदन  के  लिए  कठिन  है  ।  भ्रच्छा  था  यदि  उसमें  कुछ  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  जाते  प्रौढ़

 अन्तिम  रूप  में  यह  एक  सुन्दर  सुधारवादी  विधान  बन  जाता
 |

 में
 इस

 बात  को  स्वीकार  करता हूं  कि
 wera  को

 रोक
 थाम

 के  लिए  सजा  ऐसी  होनी

 हिए  जिससे  कि  भय  बना  परन्तु  इसके  बावजूद  सजा  ऐसी  भी  नहीं  होनी  चाहिए
 कि  भ्रपराधी

 सदा  के  लिए  झ्र परा धी  बन  कर  ही  रह  ७५ जाय |  सुधार  का  विचार  हमेंशा  हमारे
 समक्ष  रहना  चाहिए  |  इस  प्रकार  के  स्कूलों  कौर  सदनों  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिएं
 जिससे

 उस  वातावरण  को
 ही  बदला  जाये  जिसमें  भ्रपराध  करने  होने  की  सम्भावना  रहती है

 महोदय  पीठासीन

 यद्यपि  विधेयक  बहुत  कड़ा  है  परन्तु  फिर  भी  खंड
 ४

 भोर
 ५

 के  उपबन्ध  ऐसे  हैं  जिनका

 fe  स्वागत  किया  जाना  खंड  ४  के  भ्रन्तर्गत  भ्र दा लत  को  यह  अधिकार  है  कि  सजा

 देने से  od  हालात  अथवा  लेकर  अथवा  इसके  अपराधी
 को

 मुक्त  इसमें  वें  सभी  अपराध  जाते  हैं  जिनके  लिए  सजा  श्राजीवन  कारावास  अथवा
 फांसी

 से
 कम  होतो  हें  ।  ससे  प्रदान  उत्पन्न  होता है  कि

 इस  प्रारम्भिक  अवस्था
 में

 हो  हम

 सभी  अपराधों  में  खंड
 ४

 की  सुविधा  प्रदान  कर  बाद  में  तो  यह
 सम्भव  हो

 परन्तु  क्या  we  ऐसा  करना  उचित  इस  बात  पर  सभा
 को

 विचार  करना

 इसके  भ्र ति रिक्त  परिवीक्षा  sifiratfeat  की  बात  भी  बड़ी  महत्वपूर्ण  है
 ।

 दंडाधिकारी

 भ्रथवा  न्यायाधीश सजा  दें  *  से  पूर्व  इन  भ्र घि कारियों की
 रिपोर्टों

 पर
 विचार

 इस  बात  का  निर्णय करेंगे  कि  परिवीक्षा अथवा  सजा  दी  यह  भी  सम्भव  है
 कि

 किसी

 ,  समय  परिवीक्षा  भ्रमणकारी  की  रिपोर्ट  उपलब्ध  नहीं  होगी  ।  ऐसी  अवस्था
 में  मो

 मामले  पर

 विचार तो  होगा  दौर  अदालत  को  इच्छानुसार
 भपराधो

 को
 परिवीक्षा  प्राप्त

 हो
 जायेगी

 ।

 यह  बात  उचित  दिखाई  नहीं  देती
 ।

 गिए  एएए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवीक्षा  सारे  वि  का  महत्वपू पूर्ण
 वर्ग  हूँ  ।  अपराधों

 कौर  सुधार  किये
 जाने

 वालें  मामलों  के  सम्बन्ध  में  झ्र विनियम  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करना  इन्हीं  पर

 ही  रात  ae  बड़ा  कठिन  काम है  इसमें  भष्टाचार  भ  हो  सकता हैं  ।  हमार
 न्त्रक  x अपराधी  भी  बहुत  चतुर  भा  इसका  राम  उठाने  में  पीछें  अ शे  रहेंगे  ।  वे  घूस  इत्यादि

 से इन  परिवोक्षा  को  अपने  पक्ष  म॑  सभा  से  बच  aa  करेंगे  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  कहना हे  कि  इन  अधिकारियों  को  जिला  दंडाधिकारियों  के  आधान  नहीं  रखा  जाना

 चाहिए  |  यह  समाज  सेवा  का  ara  है  ।  इसके  लिए  एव  व्यक्ति  टोने  चाहिए  जो  साधारण

 जनता  से  मेल  जोल  रखे  भ्र ौर  लोगों  के  मनोविज्ञान  को  समझ  ।  इसके  लिए  वे  लोग  होने

 चाहिए  जो  aria  भावना  से  सुधार  करना  चाहतें  हो ं|  यह  सब  इस  लिए  भी  आवश्यक

 हैं  क्योंकि  सजा  न  gist  अथवा  परिवीक्षा  प्रदान  करने  के  लिए  अदालत  को  हमेशा

 इन  परिवीक्षा  भ्र धि कारियों  की  रिपोर्ट
 पर  ही  आश्रित  रहना  होता  यह  इस  विधेयक

 का  बहुत  महत्वपूर्ण  अंग है

 अन्य  महत्वपूर्ण  खंड  ६  जिसका  सम्बन्ध  बाल  अपराधियों से  है  ।  इस  सम्बन्ध में  अभी

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी  ने  २१वर्ष  की  ae  की  बात  को  मेर  विचार में  हमें  वर्तमान

 अवस्था  में  १८  वर्ष से  प्रारम्भ करना  खंड  ४  कौर  ६  में  थोड़ा  wae  खंड ४

 aorta  निर्णय  करन ेके  सभी  अधिकार  दंडाधिकारी  को  प्राप्त  खंड  ६  के  श्रन्तगंत

 उसे  बाल  अपराधी  को  जमानत  पर  मुक्त  करना ही  होता है  जब  तक  कि  उसे  सजा  देने  के

 कोई  विशेष  कारण  नहों  ।  युवकों  के  सुधार  की  दुष्टि से  यह  उपबन्ध  लाभदायक

 रहेगा  |  एक  बात  यह  हैं  कि  यदि  कोई  ग्रीन  अपराध  के  लिए  wa  तक  लड़ता  अथवा

 भ्र पना  अपराध  स्वीकार  नहीं  कौर  तरन्त  में  दोषी  सिद्ध  हो  जाता  तो  उसे  सजा  मिलनी

 चाहिए  ।  उसे  धारा  ४  का  लाभ  नहीं  feat  जाना  चाहिए  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  मेरा  यह  भी

 निवेदन  है  कि
 सभी  अपराधों

 के
 स्थान  पर  यदि हम  छोटे-छोटे  अपराधों  .  की  भ्रनुसुची  बना  लें

 अच्छा  प्लग  |  डाका  इत्यादि  गम्भीर  अ्रपराधों  अलग  रखा  जा  सकता है  |  छोट  अपराधों

 श्रतुसूची  को  विधेयक  के  साथ  जोड़ा  जा  सकता है  ौर  उन्हीं  wat  के  लिए  ही  विधेयक

 को  लागू  किया  जा  सकता  है
 ।  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  में  एकमत  से  निर्णय हो

 जाता  तो  अच्छा  AT  इस  पर  सदन  को  विचार करना  हम  जिसਂ  वातावरण  में  रह

 रह ेहैं  उसमें  सजा का  भय  रखना  भी  बड़ा  आवश्यक  प्रतीत  होता  है  ।  परिवीक्षा  अधिकारियों

 के  afar  ote  का  भी  परीक्षण  करना  इनके  आधार  परही  अपनी  ड  विधि  को

 ढीला  कर  देना  ठीक -  नहीं  बहुत से  श्रीमती  टिप्पणियों  मे ंभी  जो  इनके  बातों  का  उल्लेख

 उस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  है ंकि  इस  समय  कोई  कड़े  कदम

 sara  की  नहीं  ।  मुझे  विश्वास
 है  कि  विधेयक  को  अन्तिम  रूप  में  पारित  करने

 से  पूर्व  कुछ  संबोधनों  को  स्वीकार  कर  लिया  ताकि  विधेयक  झपने  समुचित  रूप

 में  झरा  जाये  |

 श्री  राधा  रमण  चौक )
 :

 उपाध्यक्ष  जो  विधेयक  गृह-मंत्रालय  नें  प्रवर

 समिति  से  वापस  हाउस  को  भेजा  उस  का  अभिनन्दन  करता  हूं  कौर  मंत्रालय  को  इस  के  लिये  धन्यवाद

 देता हूं  ।  मेरी  अपनी  यह  राय  है  कि  इस  प्रकार के  बिल  की  बहत  झ्रावश्यकता थी  श्र  इस  बिल  के

 जाने  से  वह  श्रावच्यकता  एक  se  तक  पुरी  होगी  ।

 यह  ठीक  है  कि  हमारे  देश  में  जो  अपराधों  की  संख्या  है  या  जो  अपराध  होते  हैं  उन  को  देखते  हुए

 बहुत
 डर

 लगता  है  कि  इस  किस्म  का  कानून  जब  चालू  किया  जायेगा  तो  उस  से  क्या  नतीजे  निकलेंगे
 ।
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 परिवीक्षा  विधेयक  ALGER

 मगर  किसी  भी  झ्रच्छे  काम  को  करने  के  लिये  जरूरत  होती  है  साहस  गौर  हौसले की
 दौर

 तब  तक

 वह  नहीं  होता  जब  तक  हम  हौसले  साहस  से  उस  काम  को  न  बढ़ायेंगे  |  कानूनी  पहलू को

 रखते  हुए  मैं  यह  महसूस  करता  हुं
 कि

 देश  में  इस  प्रकार  का  विधेयक  जब  चालू  किया  जायेगा
 तो

 कानून  कुछ  जिला  पड़ेगा  उन  लोगों  को
 जो

 अपराध  करते  हैं  कुछ  सहूलियत  मिल  सकेगी  ।  हो  सकता

 है  कि  जो  अपराध  कम  करने  की  इच्छा  हमारे  देश  में  है  उस  में  किसी  किस्म  की  रुकावट भी  पैदा

 लेकिन  art  हम  यह  देखते  हैं  कि  हमारे देश  में  ऐसे  अनेक  नौजवान  नवयुवक  जो  कारण

 अकारण  से  कर  ब्रैवो  हैं  उन  के  मन  में  कोई  करने  की  इच्छा  नहीं  बल्कि  उन

 को  कुछ ऐसे  ऐसा  ऐसी  हवा  मिल  जाती  है  उन  को  वह  झ्रपराथ  कर

 बीते  हैं  ।  झ्र गर  इस  प्र  कार  के  को  श्राप  यह  समझ  लें  कि  वह  जन्म भर  ऐसे  ही  अ्रप राध

 करता  रहेगा  तो  यह  हमारे  लिये  TST  दुर्भाग्य  होगा  ।  इस  कारण  से  मैं  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  जो

 यह  ख्याल  रक्खा  गया  यह  उसूल  माना  गया  है  कि  वह  बड़ा  अच्छा  है  कि  ऐसे  अ्रपराधियों के  लिये

 अदालतें यह  करती  हैं  कि  उन्हें  कोई  ऐसी  सजा  न  दी  जाये  जिस  में  उन्हें  जेल  भेजा  बल्कि

 उन्हें  तम्बीह  पर  छोड़  दिया  जाय  यह  कि  उन्हें  कुछ  बरसें  तक  निगहबानी  में  रखा  जाय  ताकि वह

 जो  अपराध हो  गया  उस  के  लिये  पश्चाताप  करें  श्र  अपने  जीवन  को  सुधार  की  कौर  ले  सकें |

 हमारे  देश  में  इस  समय  इस  प्रकार  की  संस्थाओं  की  बहुत  कमी  है  जो  करनें  वाले  कों
 को  सुधार  की  झोर  ले  जाती  हैं  ।  इस  विधेयक  के  कामयाब  होने  के  लिये  मैं  समझता हूं  कि  दो  ही  चीजों

 की  सब  से  ज्यादा  जरूरत  होगी  |  एक  तो  यह  कि  जो  इस  में  प्राबेशन  आफिसर  की  गुंजाइश  रक्खी  गई  है

 जिस  के  बल  पर  यह  सारा  विधेयक  कामयाब  होगा  या  नाकामयाब  उस  की  और  दूसरे  यह  कि

 कोई  एसा  हो  जिस  के  लिये  अदालत  यह  महसूस  करे  कि  कुछ  wa  तक  ऐसे  गृह  में  रक्खा

 जायें  या  ऐसे  वातावरण में  प्रिया  संस्था  में  रक्खा  जाये  जहां  पर  प्यार  कौर  पुचकार  से  उसे  सुधारा
 जा  इन  दोनों  की  बहुत  कमी  हमें  मालूम  होती  है  ।  भ्रमर  हम  चारों  तरफ  देखने  लगें  तो

 प्रोबेशन  aia  हमें उस  कोटि  के  नहीं  मिलते  जिन  से  हम  यह  कर  सकें  कि  वह  इस  प्रकार  के

 अपराधियों  को  सुधार  का  जीवन  दे  सकेंगे  |  ora  तो  इस  विधेयक  के  पद  जो  हम  ने  प्रोबेशन

 ससे  का  रक्खा  उस  से  बहुत  ज्यादा  भरोसा  नहीं  होता  कि  हमें  कोई  ऐसे  प्रोबेशन
 आफिसर्स

 मिल  सकेंगे  जिन  को  इस  कार्ये  का  पूरा  ज्ञान  हो  अथवा  लगन  जो  देश  के  सुधार  कार्यों के  ग्रन्थ

 अरपना जीवन  बिताने  की  इच्छा  रखते  उन्हें  किसी  नौकरी  की  तलाश  न  या  उन  के  इन्दर  काम

 करने  की  इच्छा हो  ।  ऐसे  प्रोबेशन  भ्राफिसर्स  का  भाम  मिलना  हमारे  देश  के  rar  बहुत  मुश्किल  है  ।

 मैं  समझता हूँ  कि  जब  तक  हमारा  देश  इस  प्रकार  की  कोई  चेष्टा  नहीं  या  हमारी  सरकार  नहीं

 करेगी  कि  हमें  इस  किस्म  के  प्रोबेशन  आफिसर्स मिल  पर्सोनल  मिल  जिन  के  दिल  श्र  दिमाग

 में  ऐसे  अ्रपराधियों का  सुधार  करने  मार  कर  नहीं  या  किसी  किस्म  की  सजा  दे  कर
 बल्कि

 प्यार  से  पुरस्कार  कर मोहब्बत  से अच्छा  नागरिक  बनाने  की  इच्छा  हो,तब  तक  कुछ  होना  कठिन  होगा  |

 जब  तक  हमारे  देश  के  अ्रन्दर  ऐसे  प्रोबेशन  प्रोफेसर्स  नहीं  पैदा  होंगे  तब  तक  मुझे  डर  है  कि  यह  विधेयक
 अपने

 ध्येय  झ्र  लक्ष्य  को  पूरा  कर  सकेगा  या  नहीं  ।  इस  की  मैं  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 नगर  इस  विधेयक  को  कामयाब करना  है  तो  हमें  इस  बात  की  परम  शभ्रावक्यकता हमारे  लिये

 यह  परम  अनिवार्य  है  कि  हम  प्रोबेशन  आफिसर्स  को  ऐसे  वातावरण  में  श्र  ऐसी  संस्थानों  में  ट्रेन

 उन  को  दिक्षा  जिस  से  उन  के  मन  में  सिवा  एक  भावना  के  दूसरी  भावना  न  हो  कि  वह  इस  प्रकार

 के
 अपराधियों

 का
 सन्तोषजनक

 सुधार  करें  ।  इस  तरीके  से  सुधार  करें  जिस  में  बिल्कुल  नया

 वातावरण पैदा  होः  ।

 sit  दी०  wo  शर्मा  :  ऐसी  संस्थायें  कहां  है ं?
 पा
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 श्री  राधा  रमण  :  मेरे  दोस्त  श्री  दीवान  चंद  शर्मा  पंस्थाग्मो  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।  में

 दूसरी  बात  यह  कह  रहा  हूं  कि  हमारे  मुल्क  में  होम्स  होते  हैं  उन  की  संख्या

 बहुत  कम  नहीं  के  बराबर  है  ।  लेकिन  सरकार  इस  तरफ  कुछ  ध्यान  दे  रही  है  प्रो  ऐसे  प्राक्टर  केयर

 होम्स  खोलने  की  आवश्यकता  है  ऐसी  संस्थायें  भी  हैं  कि  जहां  इस  प्रकार  के  प्रोबेशन  आफिसर्स  को

 अभी  ट्रेनिंग  मिलती  हो  ।
 ऐसा  तो  मैं  नहीं  मानता

 कि
 संस्थायें  हैं  ही  लेकिन

 मैं  यह  जरूर  मानता

 हूं  कि  ऐसी  संस्थाओं की  बहुत  कम  संख्या  है  ।  प्यार  हम  प्रोबेशन  आफिसर्स  हर  राज्य  में  चाहते  हैं

 सारे  देश  में  फैलाना  चाहते  हैं  तो  हमें  ऐसी  संस्थानों  को  चलाना  पड़ेगा  कौर  उस  के  अन्दर  वे  तमाम

 इंतजामात करने  पड़ेंगे  जिन  से  कि  हमें  प्रति  प्रोबेशन  झ्राफिसर्स मिल  सकेंगे  श्र  ऐसे  वातावरण के

 होम्स  हों  कि  जहां  इस  प्रकार  के  अपराधियों  की  कुछ  देखभाल  हम  सुधार  के  रूप  में  कर  सकें  |

 मुझे  कुछ  भय  है  कि  इस  में  जो  मजिस्ट्रेट को  डिस्क्रिप्शन  दिया  गया  है  कौर उन  को  जो  इस  बात

 को
 इजाजत  दी  गई  है  कि  अपराध  को  देखते  हुए  या  प्रोबेशन  आफिसर  की  रिपोर्ट  को  ध्यान में  लेते  हुए

 ag  किसी  भी  अपराधी को  छोड़  सकते  हैं  या  उसे  कुछ  तम्बीह दे  सकते  हैं  ।  में  समझता हं  कि  इस

 विधेयक  को  अधिक  कारगर  करने  के  लिये  हमें  मजिस्ट्रेटों  की  नियुक्ति  भी  ऐसी  ही  करनी  चाहिये  कि

 जो  उस  सुधार  कार्य  के  ग्रन्थ  र  संलग्न रहने  वाले  हों  जिन  के  कि  मन  में  न  सिफ  कानून  को  सामने  रख  कर

 हर  चीज  का  फैसला  करने  की  ख्वाहिश  बल्कि  यह  कि  सुधार  करने  का  ख्याल  उन  के  दिल

 में  हो  ।  में  समझता  हुं  कि  राज  मजिस्ट्रेट  के  सामने  जब  जाता  है  तो  वहां  का  वातावरण  कुछ

 ऐसा  रहता  है  कि  उस  के  मन  में  न  मालूम  कैसे  यह  ख्याल  उठता  है  कि  वह  सही  चीज  बयान  न  करे

 वह  वहां  पर  सच्ची  बातें  कहने  से  डरता  है  कौन  कांपता  ह्  वहां  वग  वातावरण  कुछ  इस

 प्रकार  का  रहता  कि  उस  को  सही  बात  कहने  पर  मजबूर  नहीं  करता  बल्कि

 उल्टी  बात  कहने  पर  मजबूर  करता  है  ।  मैँ  यह  समझता  हूं  कि  ऐसे  कोर्स  जहां  प्रोबेशन  श्राफिसस  भ्र पनी

 रिपोर्ट  दें  या  ऐसे  भ्रपराधियों  को  सामने  रक्खा  ऐसे  के वातावरण  को  भी  कुछ  हमें  बदल  ने

 की  आवश्यकता  है  हम  यह  चाहते  कि  जो  विधेयक  हम  चला  रहे  हैं  उस  का  नतीजा  निकले  ।

 उम्भ्र के बारे में
 के  बारे  में  मैं  aged  उन  माननीय  मित्रों  से  इत्तिफाक  करता  हुं  कि  इस  विधेयक  में  जो

 २१  वर्ष
 की

 रक्खी  गई  है  मेरे  ख्याल  से  यह  कुछ  ज्यादा  है  ।  मैँ  समझता  हुं  कि  नगर  यह  उम्र  १८

 वर्ष  की  कबूल  की  जाय  तो  वह  ज्यादा  बरच्छा  है  क्योंकि  १८  साल  एक  नवयुवक  हमारे

 देश  के  प्रकार  काफी  समझदार  समझा  जाता  है  कौर  होता  भी  है  शौर  नगर  उस  सवार  का

 कोई  नवयुवक  करता  है  कौर  वह  उस  का  पहला  ही  अपराध  हो  कौर  पहने  की  उस  की  को  ई
 द

 || हिस्सा  न  होत हन्  ी  हो  कि  जहां  उस  ने  इस  प्रकार  का  कोई  कार्य  किया  हो  तो  उस  को  किसी  किस्म

 की  कोई  सजा  मिलना  या  सजा  के  मातहत  जेल  वगैरह  में  भेजना  यह  मैं  समझता  हूं  कि  बहुत  हानिका  CH

 है  क्योंकि  इस  प्रकार  से  हम  एक  जीवन  को  जो  देश  के  खातिर  बहुत  ज्यादा  उपयोगी  हो  सकता  है  उसर  को

 हम  गलत  रास्ते  पर  ले  जा  कर  बिगाड़  सकते  कौर  हमें  उस  को  उस  पर  जाने  से  बचाना

 चाहिये  ।

 मैंने  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  के  माननीय  सदस्यों  ने  जो  एख्तलाफी  नोट्स  दिये

 उन  को  देखा  है  भ्र  मुझे  उन  इख्तलाफ  रायों  को  देख  कर  जरा  कुछ  श्राइचये  भी  हुआ  कि  इस

 से  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  हमारी  प्रवर  समिति  के  सदस्यों  में  एक  राय  नहीं  बनी  प्रयोग  इस  में  काफी

 ऐसी  रायें  हैं  जो
 कि

 मुख्तलिफ  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनको  सामने  रखते  हुए  विधेयक  में  कौर  भी  ज्यादा

 संशोधन  हो  सके  तो  वह  करना  चाहिये  क्योंकि  इस  विधेयक  के  ऊपर  बहुत  सारे  समाज  सुधार  के

 कार्यों  को  आगे  चलाना  या  उन  को  करना  बहुत  कुछ  निर्भर  है
 ।

 इसलिये  मैं  समझता  g  कि  यह  बहुत
 ore

 है
 कि

 जब  ag  विधेयक  इस  हाउस  के  सामने  है
 तो  इस  पर  पूरा गौर  ्  भर  प्रवर  समिति  केਂ
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 ने  जो  इस  के  सम्बन्ध  में  अपनी  अपनी  रायें  दी  हैं  उन  रायों  को  सामने  रखते  हुए  जितना  भी  इस  में

 संशोधन किया  जा  किया  जाय  ताकि  ag  विधेयक  कौर  अधिक  परिपूर्ण  हो  जाय |

 एक  बात  मैं  यह  भी  करना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक के
 भ्रमर  कोट्स को इस बात को  इस  बात  को

 इजाजत  दी  गई  है  कि  वे  ऐसे  जरायम
 श्र  जुर्मों  के  लिये  जिन्हें  कि  हम  समझते  हैं  कि  वे  बहुत  खराब

 हैं

 श्र  वे  समाज  को  दूषित  करते  हैं  मसलन्  डकैती या रेप्स वगेरह या  रेप्स  वगैरह  उन
 के

 सम्बन्ध  में

 मजिस्ट्रेट  को  जो  डिस्क्रिशन  दिया  गया  है  मेरी  राय  में  वह  ज्यादा
 शीराज़  के  दिन  हम  को

 यह  चाहिये  कि  पहले  इस  विधेयक को  हम  उन  जुर्मों  के  अपराधियों  के  ऊपर  ला  करें

 जो  कि  साधारण  हों  ste  जो  कि  सुधार  के  लायक  हों  ote  जिन  के  कि  इन्दर

 हम  को  अपराधियों की  संख्या  बढ़ाने  या  अपराधों को  भर  ज्यादा हवा  देनें  का  न  मिल

 सके  बल्कि  वह  ऐसे  छोटे  छोटे  अपराध  हों  जिन  भ्रपराधों  को  हम  यह  समझते  हैं  कि  उन  को  क्षम्य

 माना  जा  सकता  है  वह  आदतन  नहीं  बल्कि  वह  एक  वातावरण  में  या  कुछ  मजबूरियों की  हालत

 में  बाज  एक  इंसान  कर  बैठता  है  ।  मेरी  अपनी  नाकिस  राय  यह  है  मैं  अदब  से  यह  अज  करूंगा

 कि  इंस  विधेयक  के  meat  जो  कोर्स  को  डिस्क्रिप्शन  दिया जा  रहा  है  वह  खतरें  से  खाली  नहीं

 हमें  इस  विधेयक  को  दो-चार  ad  तक  चलाकर  देखना  चाहिए  कि  उसक  क्या  झ्रसरात

 ौर  कहीं  उससे  जम  तो  नहीं  बढ़ते  ।  देश  में  जो  wera  होते  हूँ  तार  पुलिस  को  नगर

 हम  सामने  रखते  तो  यह  पता
 चलेंगी

 कि  बड़े  बड़े  क्राइम्स  ora  भी  पुलिस  के  ro  छिपाये

 जात हूं  |
 पुलिस  का  जो  इतजाम है ंदै  पुलिस  का

 जो  काम  है  वह  इतना  एफिशियेट  ्र  इतना

 अच्छा  नही ंहू  जितना  कि  उसको  होना  दूर  क्यों  जाइये  यहीं  दिल्ली  में  हम  देखते  ्

 कि  चाहें  डकैती  चाहे  रोवरी हो  चाहे  कोई  रोक  काम  हो  श्र  चाहे  बच्चों  को  गरगवा  करने

 का  सवाल  हो  अरार  चाहे  चोरी  का  सवाल  यहां  पर  दिनदहाड़े  चोरियां  होती  हूं  झ्र  दूसर

 जम  हात  रहत  x  x  में  तो  यहां alt  पुलिस  को  उसके  बारे  में  जानकारी  रहती

 तक  कहने  के  लिए  तैयार हूं  कि  बहुत  से  '  केसेज  के  अन्दर  पुलिस  उन  जुर्मों  के  करन  वालों  FT

 बचाती
 हैं

 अर  बजाय  इसके  कि
 उन

 जुमों  को  जाहिर  करने  में  कुछ  मदद  करें वह  कुछ  पत

 लेकर  कौर  कुछ  इस  तरीके  के  अपन  आदमियों  को  बचाने  के  वास्ते  वह  उन  जुर्मों  को

 छिपाती हैं  शौर  सामने  नहीं  oa  देती  ।  हजारों  केसेज  सुबह से  शाम  तक  दल्ली

 महावत  ।  दिनदहाड़े  चोरियां  होती  बच्चों  को  अगवा  कर  लिया  जाता है  शर  दिनदहा

 यहां  पर  डकैतियां  कत्ल  होते हैं  प्यार  उनका  पता  नहीं  चलता  हैँ  ।  में  यह  मानता हूं
 कि

 यहां  बहुत  सारी  पुलिस  है  कौर  उसकी  बहुत  काफी  कड़ी  निगहबानी  भी  है  कौर  पुलिस

 के  विजिलेंस  स्कुबैड्स  भी  बने  हुए हूं  लेकिन  इतना  सब  कुछ  होने  पर  भी  मूल  यह  बयान

 करन  में  कोई  गुरेज  नहीं  हैं  कि  यहां  पर  जो  जरायम  हो  रहे  हैं  उनके  बारे  में हम
 लोगों  को

 कोई  तसल्लीबख़्श  जवाब  नहीं  मिलता  हैकि  वह  जरायम  क्यों  होते हैं  कौर  वें  क्यों  नहीं  खत्म

 होते  |
 जब  यह  हालत  हमारे  मुल्क  में  हो  तो  उस  सम्बन्ध  में  हमें  बहुत  खबरदार  रह

 करक  या  बहुत  होशियार  रह  करके  हमें  कोई  कानून  बनाना  चाहिए  ।  ऐसे  अपराधों  के  लिए  जिनहें

 कि
 हम  भयंकर  समझते हूं  उनमें  काफी  सजा  देनें  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ताकि

 जुर्म  करने
 वालों  के  लिए  वह  सजा  इबरतप्रंगेज  हो  सके  और  आयन्दा  वह  उन  जुर्मों  को  करने

 की  kt  न  करें  लेकिन  we  ऐसा न  करके  हम  उन  अपराधों  में  छट  देने  लगेंगे  तो  मुझे

 इस  बात
 का

 खतरा  महसूस  होता  हूँ  कि  जुर्म  घटने  के  यहां  पर  लगेंगे

 अब  दिल्ली  में  जेबकतरे
 रे  बहुत

 ज ज्यादा  हूं  कौर  दिल्ली  में
 बाहर से

 भी
 काफी

 जेबकतरे

 जाते  उनके  पास  छोटे-छोटे  १०,  १०  कौर  १२,  १२  वर्ष  के  बच्चे  होते  date  जेब
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 काटने में  बड़े  माहिर  होत ेहें  कौर  गजब  की  चालाकी  श्र  फुर्ती  वे लोगों  की  सका

 कर देते  हजारों  ऐसे  जेबकतरा म  यहां  दिल्ली  में  देखता  या  तो  यह  लोग  पुलिस  स

 मिले  रहते  हैं  या  यह  हैं  कि उनकी  रोकथाम  करने  में  पुलिस  को  कोई  बहुत  ज्यादा  दिलचस्पी

 नहीं  होती  हैं  शौर वह  ऐसा  करना  अपना  फर्ज  नहों  बहरहाल  जो भी  वजह  हो

 हकीकत  यह  ह  कि  इस  किस्म  की  बातें  हमार  दिल्ली  दहर  में  होती  रहती है  कौर  मं  समझता हुं

 कि  दिल्ली  दाहर में  ही  नहीं  बल्कि  देश  saa  शहरों  में  भी  यह  चीजें  चलती  हैं  ।  एसी

 सुरत  में  इस  विधेयक  के  भ्रमर  वे  फैक्शंस  जो  कि  ऐसे  भ्रपराधों के  wart
 pica  को

 डिस्क्रिप्शन  देते  तो  उन  डिस्क्रिशंस  का  एब्यूज़  हो  सकता  ह  ग्रोवर  उनका

 सही  इस्तेमाल  कहां  तक  होगा  में  समझता  हू ंकि  यह  कहना  हमारे  लिए  मुश्किल  ह  ।  एस

 moat  के  लिए  कोस  का  डिस्क्रिप्शन  देना  खतरे  से  खाली  नहो ंहै  और  हमें  ऐसे  प्राविजंस

 को  are  निकाल  सकें  तो  उनको  निकाल  देना  इन  weet  के  साथ  में  इस  विधेय

 की  हिमायत  करता हूं  ।

 में  यह  ara  करता  हुं कि  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध में  जो  जो  बातें कौर  रायें

 गई हूं  उनको  सामने  रखते  हुए  इसमें  मुनासिब  संशोधन  करके  इसको  देश  के  श्रन्द र चालू  किया

 जायगा  ्र  उसके  द्वारा  बहुत  सारे  ऐसे  भ्र परा धी  जो कि  पहली  बार  प्रप राध  करते  किसी

 कारण  वश  मजबूर  होकर  कर  लेते  हूं  या  किसी  एसे  वातावरण  में  होने  के  कारण  अपराघ  करने  पर

 मजबूर  होत ेहूं  या  उन  हालात  का  शिकार  बनते  उन  अ्रपराधियों  को  कम से  कम  एक

 मौका  मिल  सके  ताकि  वह  अपना  सुधार  कर  सकें  गौर  देश  में  एक  army  इंसान  की  भांति

 अ्रपनी  जिन्दगी  बसर  कर  सकें  और  इसलिए  में  इसकी  हिमायत  करता हूं  ।

 pat  नारायणन  कुट्टी  सेना
 :  )  :  सभी  बातों  को  देखते  हुजरे  मेरा  यह  विचार  था

 किम॑  नौशीर  weal  के  बाद  ग्रीन  विचार  प्रकट  करूं  ।  उन्होंने  विधेयक  के  उपबन्धों  के  संबंध

 में कुछ
 विवादास्पद  a  खतरे

 से  भरे  मामलों  को  प्रस्तुत  किया  उन  पर  सदन  में  चर्चा

 होनी  चाहिए  |  सुधार  ate  परिवीक्षा  की  बात  काफी  समय  से  चल  रही हैं  परन्तु  फिर  भी

 सजा के
 सम्बन्ध  में  हम  कोई  सब  सम्मत  परिणाम  पर  नहीं  पहुंच  सके  सामंड के  सिलाना

 को  इस  महत्वपूर्ण  समस्या  में हम  कहां  तक  प्रयोग  कर  सकते  इस  पर  भी  हमें  विचार  करना
 सामंड  ५०  वर्ष  तक  जीवित  परन्तु  उससे  बहुत  पहले  सजा  के  भय  का  सिद्धान्त

 स्पार्टेन  द्वारा  प्रस्तुत  किया जा  चुका  था  ।  इतिहास  केग्नारम्भसेही  इस  सिद्धान्त  से  काम

 चलाया
 जाता  रहा  ह  भ्र ौर  इस  पर  जोर  दिया  जाता  रहा  इसे  ही  समाज  श्र  सभ्यता  के

 ससे हित  में  कहा  जाता  रहा  परन्तु  दो  हजार  वर्ष  का  इतिहास  यह  बताता  है  कि

 अपराधों  की  संख्या  कम  नहीं  हमें  मानवा  सजाम  श्र  सभ्यता  की  प्रगति  के  लिए

 भ्रपराधों  के  सुधार  का  कोई  न्य  साधन  निकालना  ही  भय  पदा  करने  वाले  साधन

 अपनाते  समय  शायद  हम  यह  भूल  जाते  है  कि  अन्ततोगत्वा
 यह

 अपराधी  भी
 समाज

 का

 अंग  हैं  att  उन्हें  भी  जीवित  रहने  का  अधिकार

 काफी  समय  से  यह
 कहा  जाता  रहा  है  कि  श्रपराधी  होने  के  कारण ही  अपराध

 करता  परन्तु  डा०  केस  का  सिद्धान्त  है  कि  मनुष्य  wat  हालात  से  तंग  होता  है  we

 उसके  लिए  समाज  का  वातावरण
 जिम्मेदार  होता  कई  बार

 हम  बहुत  ही
 अच्छे

 ठ व्यक्तियों

 अंग्रेजी  में
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 को  अपराध  करते  देखत ेहैं  जो  कि  वास्तव  में  अपराधों  के  अ्रभ्यस्त  नहीं  होते  समाज

 विरीधी  भी  नहीं  होते  ।

 यदि  ऐसे  व्यक्ति  को  मुक्त  करके  सुधारने  का  अवसर दिया  जाता  है
 तो  वह  ठीक  हो

 जाता है  ।  इसलिए  केवल  भय  के  सिद्धान्त  से  ही  काम  नहीं  हमें  कोई  ग्रन्थ  नया

 दृष्टिकोण
 अपनाना  होगा  |

 प्रथम  अ्रपराध  के  लिए  परिवीक्षा  की  विधेयक  में  व्यवस्था  की  गयी  हैं  san  लिए

 सारे  हालात को  देखना  बड़ा  श्रावश्यक  जहां  तक  परिवीक्षा  अधिकारियों  का  सम्बन्ध

 मेरा  झ्रनुभव  aes कि  जो  कर्मचारी  न्याय  प्रशासन  के  साथ  सम्बन्धित हूं  उनका  व्यवहार  कई

 बार  अपराधी  को  बना  देता  सबसे  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमें

 दोषी  सिद्ध हो  जाने से  ga  किसी  को  अपराधी  नहीं  समझना  यहां  पुलिस  का  आरोप

 लगते  ही  हम  किसी  को  भी  शभ्रपराघी  समझ  उससे  वसा  ही  व्यवहार  करने  लगते  हैं  ।  हवालातों

 में  भी  इसी  प्रकार  का  व्यवहार  होता  इसलिए  इस  सारी  प्रणाली  को  बदले  बिना  इस

 परिवीक्षा  अधिकारियों  की  योजना का  कोई  लाथ  नहीं  हो  सकता  ।  मेरा  सुझाव  है ंकि  यह  काम

 समाज  सेवा  करने  वाली  गिर  सरकारी  संस्थाओं  को  दिया  जाना  चाहिए  ।  सरकार  सक

 लिए  समुचित  व्यवस्था  कर  सकती  है  ।

 यदि  परिवीक्षा  अधिकारी  की  रिपोर्ट  पर  ही  सब  निर्णय  होना  हो  तो  इस  अधिकार

 का  दुरोपयोग  हो  सकता  इस  प्रकार  का  अधिकार  जिसका  सम्बन्ध  न्यायपालिका  से  है

 एक  कार्यपालिका  afar  को  देना  खतरे  से  खाली  एक  व्यक्ति  से  लेकर

 किसी  संस्था  को  ना ही  ठीक है  ।

 एक  wea  बात  जिसे  विधेयक  में  नहीं  लिया  गया  वहू  जेल  मैनुअल  की  यह  Xo

 २५,  ५०  पुरानी  चल  रही  कई  राज्यों
 में  लागू  मनुपाल  १८५७  में  बनाई  गयी  थी

 इसी से  जेल  के  जीवन
 का  नियन्त्रण  किया  जाता  समय  बदल  चुका है  कौर हम  जेलों  अर

 अपराधियों  में  काफी  सुधार  करने  के  इच्छा  परन्तु  मेनुग्रलों  में  समुचित  परिवर्तन

 किये  बिना  हम  बे ५. कस  सुधार  की  कर  सकते हैं  ।  हमें  नये  कमल  बनाने  '  होंगे  ।

 इसके  अतिरिक्त  हमें  यह  भी  सोचना  होगा  कि  जेल  से  छट  खाने  के  पश्चात्  कोई

 व्यक्ति  क्या  करेगा  ?  यदि  किसी  अ्रपराधी  को  छः  मास  की  जेल  हो  जाती  है  तो  वापसी  पर

 समाज  में  उसका  कोई  स्थान  नहीं  तो प्रश्न  यह  है  कि  वह  क्या  करे  ?  ae  fa  की

 भी  यही  हालत  एक  बार  पाप  करने  पर  सुधार  की  इच्छा  होते  ये  भी  व्यक्ति  झपने  श्रमिकों

 सुधार  नहीं  सकता  ।  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  ह  परन्तु  विधेयक  में  सकी  कोई  व्यवस्था  नहीं  ।

 केन्द्रीय समाज  कल्याण  बोर्ड  की  बरसे  सके  लिए  कुछ  सदन  बनाये  परन्तु
 उनकी

 भ्र  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  सरकार  को  चाहिए  कि  ऐसे  सदनों  को  संविहित

 मान्यता  देकर  स्वयं  उन्हें  चलाये  ।  गर  सरकारी  संस्थाओं  कमान  में  धन  इत्यादि  की  कई

 कठिना  यां  उपस्थित  होती  रहती  इतने  महत्वपूर्ण  काम  को  गेर  सरकारी  हाथों  में  देना

 भी  नहीं  चाहिए मुझे  विश्वास है  कि  जब  स  विधेयक को  कार्यान्वित  जायेंगी तो

 इस  बात
 की  अ्रावश्यकता  अझनभव ्य  गी  कि  इस  समस्या  क  समुचित  से  हल  करने  के  लिए

 एक  व्यापक  विधान  प्रस्तुत
 किया  जाये  ।

 प्रस्तुत  विमान  टिप्पण गलत  धारणा  पर  आधारित  महिला  श्रीमती

 लीलावती  मुंशी ने  देश के  नवयुवकों  को  सामूहिक  तौर
 पर  ही  लांछित  कर  दिया  उन्होंने
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 नारायणन  ale  मेनन |

 व्यक्तिगत  कृत्यों  से  सामूहिक  परिणाम  निकालने  का  बत्नकिया है  ate  बड़ी  खतरे  से  पूर्ण

 बातों  की  निसार  संकेत  किया  a

 महोदय
 :
 में  भी  संयुक्त  समिति  में  था  ;  महिला  सदस्य  का  कभी  यह  नहीं  था

 कि  किसी को  लांछित  किया  जाय  ।  भाष  के  हेर  फर  की  बात  मैं  नहीं  करता  ।  उनका  aaa  शिक्षित

 लोगों  के  किसी  वर्ग  की  निन्दा  करने  का  नहीं  था  |

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 यदि  श्राप  ऐसा  कहते  हैं  तो  ठीक  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  उन्होंने

 बड़ा  ही  निराशावादी  दृष्टिकोण  अपनाया है  ।  हमारे  समाज  के  पुनर्निमाण के  प्रत्येक  रंग  के  लिये

 यह  झ्रावश्यक है  कि  ५०  वर्ष  पुराने  सामान्य  सिद्धान्त  का  परित्याग  कर  दिया  जाये  ।  इस  विधान  को

 हमें  केवल  परिवीक्षा  तक  ही  सीमित  नहीं  रखना  परन्तु  इसके  ह प्रन्तगत  दंड  अपराधियों

 से  व्यवहार  करना  तथा  बाद  में  उनकी  देख  भाल  करना  शादी  सभी  चीजें  ग्रा  जाती  हैं  ।  इन  सभी  बातों

 को  सम्मिलित  करके  एक  व्यापक  विधान  प्रस्तुत  किया  चाहिये  ताकि  हम  कह  सकें  कि  हम  ने

 ढीक  दिशा  में  अपना  कदम  उठाया  है  |

 श्री  मूलचन्द दुबे  (  :  उपाध्यक्ष  यह  विधेयक  जो  राज  सभा  के  सामने

 उपस्थित  है  मेरी  समझ  में  जरा  कम  है  ।

 हर  एक  जुर्म  के  लिये  दो  आदमियों  की  या  व्यक्तियों  की  जरूरत होती  है  ।  एक  तो  वह

 जो  जुर्म  करता  दूसरा  वह  शख्स  जिसके  साथ  जुर्म  किया  जाता  है  कौर  तीसरी  स्टेट  )  ॥

 तो  इसमें  स्टेट  का  कौर  पबलिक  का  कौर  जुर्म  करने  वाले  का  तो  बहुत  कुछ  ख्याल  परन्तु  जिसके

 साथ  ज्यादती  की  जाती है  उसकी  तरफ  जरा  भी  ध्यान नहीं  है  ।  किसी भी  समाज  किसी  भी

 झादमी  के  साथ  नगर  कोई  ज्यादती  की  जाती है  तो जब  तक  कि  वह  बहुत ही  बड़ा  ग्रामीण  न

 सन्यासी  किस्म  का  आदमी  न  महात्मा  गांधी  के  किस्म  का  आदमी  न  तब  तक  उसका  बदला

 लेने  की  ख्वाहिश  उसमें  रहती  है  ।  कौर  आजकल  जो  पीनल  कोड  है  उसका  उसूल  यह  है  कि  we

 किसी  के  साथ  जुमे  किया  गया  है  तो  स्टेट  कहती  है  कि  भाई  तुम  बदला  मत  तुम्हारी तरफ  से  बदला

 हम  ले  लेंगे  ।  यह  इम्पलाइड  है  कि  यह  स्टेट  की  तरफ  से  कहा  जाता  हालांकि  ज्यादातर  स्टेट

 यह  बात  कहने  के  लिये  नहीं  art  है  ।  लेकिन  जिस  शख्स  के  साथ  कोई  जुर्म  किया  जाता  है  उसके

 दिल  में  यह  बात  होती  है  कि  मैं
 बदला  ले  सक, ८  मैं

 न
 बदला  ले  तो  मेरी  तरफ  से  सरकार

 उससे  बदला  ले  कौर  उसको  सजा  दे  ।  तो  जब  तक  कि  उस  श्रादमी  में  कि  जिसके  साथ  जुर्म  किया

 गया  यह  माफ  करने  की  श्रादत
 न  हो  माफ

 करने
 की

 बात  पैदा  न  हो  जाये  कि  वहू  इस  बात

 के  लिये  तैयार  हो  कि  इसने  मेरे  साथ  जुर्मे  किया  तो  किया  मैं  इसको  सजा  नहीं  देना  चाहता  मैं  इसको

 माफ कर  देना  चाहता तब  तक  इस  तरह  का  कानून  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  जब  यह  बात

 पैदा  हो  जाती  है  तब  तो  यह  विधेयक  जो  रखा  गया  है  वह  निहायत  है  दौर  वे  लोग  जो  जुर्मे  करते

 हैं  उनको  समाज  में  रखने  के  लिये  कौर  इस  तरह  से  समाज  को  मजबूत  करने  के  लिये  काम  में  लाया

 जा  सकता है  ।  लेकिन  जिस  शख्स  के  साथ  जुर्म  किया  गया  है  मगर  उसके  दिल  में  बदला  लेने  की  भावना

 मौजूद  है  तो  मेरी  समझ  में  इस  विधेयक  से  कोई  फायदा  नहीं  हो  सकता  ।  तो  जरूरत  जो  है  वह  इस

 बात  की  है  कौर  इस  बात  का  कम  से  कम  ख्याल  किया  गया  जब  तक  कि  समाज  इस  ऊंचे  दरजे

 लक  न  पहुंच  जाये  कि  जिसके  साथ  जुमे  किया  गया  जिसके  साथ  ज्यादती  की  गयी  है  वह  जुर्म  करने

 याने  को  माफ  करने को  तैयार हो  उस  तक  इस  किस्म  के  विधेयक  से  जो  फायदा  ख्याल

 किया  जाता  है  वह  फायदा  हासिल  नहीं  हो  सकता  |

 गए  एए  डस्ट
 मल  ast  a
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 उन  जुर्मों  के  लिये  तो  मेरी  समझ  में  यह  बात  जाती  है  कि  जो  बगैर  इरादे  के  हो  मफलत  मा

 तैगलीजेंस की  वजह  से  हो  बगैर  समझे  हुए  हो  एक्सीडेंट (  दुर्घटना  )  से  हो  इस  किस्म के

 जो  जुर्म  हों  उनके  लिये  तो  समझें  प्राता  है  उनके  लिये  तो  ऐसी  बात  हो  यह  प्रोबेशन  प्राय  झ्राफेंडर्स

 ऐक्ट  परिवीक्षा  झ्र धि नियम  )  लगाया  जाये  ।  कौर  इन  हालतों में  भी  जिस  शख्स  के  साथ

 जुर्म किया  गया  है  उसकी  राय  लेनी  जरूरी  है  ।  जेसे कि  गालिबन  जाब्ता  फौजदारी  की  दफा  ३४५

 है  जिसमें  जुर्मों  को  कंपाउंड  करने  का  प्राचीन  है  कि  जिस  शख्स  के  साथ  जुर्म  किया  गया  है  उससे  पूछा

 जाये  कि  यह  माफी  मांगता  है  कौर  कहता  है  कि  मुझे  से  गलती  मुझे  माफ  वैसा  ही  इसमें  होना

 चाहिये  |  भ्रमर  वह  माफ  करने  को  तैयार  हो  तो  जरूर  यह  एक्ट  लगाना  चाहिये  लेकिन  वह

 माफ  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ऐसा  है  कि  जिसमें  इंटेंशन  भी  है  तो  ऐसी  हालत  में  मेँ  समझता

 हूं  कि  इस  ऐक्ट  का  लगाना  मुनासिब  नहीं  होगा

 मेरे  मित्र  श्री  रघबीर  सहाय  e  e  .

 श्री  रघुबीर  सहाय  :  में  आपका  ध्यान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रामक  भ्रामक  |  वह  आपकी  तरफ  ध्यान  देना  नहीं  चाहते  |

 श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 मेरे  मित्र  श्री  रघबीर  सहाय  ने  एक  सशधर  दिया  है  |  उसमें यह  लिखा है  कि

 अगर कोई  झ्रादमी  जुर्म  करके  र  वह  कह  दे  कि  मैं  ने  किया  क्लीन  ब्रेस्ट  कर  श्रापने  यही

 अल्फाज  इस्तेमाल  किये  तो  उसके  साथ  यह  लगा  दिया  जाये  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  बिल्कुल  नहीं

 कराती
 कि

 भ्रमर  कोई  जुर्म  करके  झ्र  यह  कह  दे  कि  मैं  ने  जुर्म  किया  है  तो  उससे  कह  दिया  जाये
 कि

 तुम  घर  ।  यह  एक  डेंजरस  प्रा पोजीशन है  जो  कि  मेरे  दोस्त  पेश  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  जो  मेरी

 समझ  में  नहीं  प्रा  सकती  ।

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :
 मैं  आ्रनरेबिल  मेम्बर  का  ध्यान दफा  ५  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं

 ।
 क्या

 उन्होंने उसको  पढ़ा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरी  मुश्किल  यह  है  कि  हाउस  में  दो  मेम्बर  एक  साथ  नहीं  बोल  सकते
 ।

 जब  तक  वह  तैयार  नहीं  हैं  उस  तक  श्राप  न  बोलें  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 तो  मैं  यह  गरजे  कर  रहा  था  कि  जो  जुर्म  बगैर  इरादे  के  हुए  जो  कि

 star  भूल  से  हो  उनमें  भी  जिस  शख्स  के  साथ  वह  जुर्म  हुए  हैं  उसकी  राय  लेने  की  कोशिश

 करनी  चाहिये  are  तौर  पर  जुर्मों  के  लिये  sere  इस  ऐक्ट  को  लगा  दिया  जाये  शौर  जुर्म  करने  वालों
 को  छोड़  दिया  जाये  तो  यह  मुनासिब  नहीं  मालूम  होता  ।

 अब  प्रोबेशन  आफिसर्स  के  बारे  में  भी  बाप  गौर  करें  कि  एक  जिले  में  एक  प्रोबेशन  श्राफिसर  मुकर्रर

 कर  दिया  जायेगा
 ।  हो  सकता  है

 कि
 जिले

 में  ५०  या  १००  भ्रादमी  हों  जिन  पर  यह  ऐक्ट  लागू  किया

 गया  जिला  Yoo  स्क्वायर  माइकल  में  HAT  हो  |  अब  हमारे  यहां  गांव  देहातों  में  सड़कों

 तक  का  काफी  इन्तिज़ाम नहीं  है  ।  वहां  वह  गेलेन  आफिसर  क्या  देखेगा  axe  किस  तरह  से  देख

 सकेगा  |  लोगों  में  यह  श्राम  तौर  पर  कमजोरी  होती  है  कि  नगर  गांव  का  कोई  फंस  गया

 है  गांव  वालों  से  उस  शझ्रादमी  के  बारे  में  प्राबेशन  श्राफिसर  पूछता  है  कि  इसका  चालचलन  कैसा

 है  तो  वह  कह  देंगें  कि  इसका  चालचलन  श्रच्छा  है
 ।

 यह  इसी  तरह  होगा  जिस  तरह  से  कि  सफाई

 के
 लिये  गवाह  मिल  जाते  हैं

 |

 जो  खास  चीज  है  जून  को  रोकने  वाली  शर  सोसाइटी  को  अजब  बनाने  वाली  कौर  लोगों  की

 ०५  बनाने  वाली  वह  है
 ।

 यानी  श्रादमी  को  जम  करने  से  जो  असली  चीज  रोकने  वाली  दे
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 वह  धर्म  है  ।  दूसरी  चीज  जो  जुर्म  से  रोकने  वाली  है  वह  सजा  है  ।  भर  जो  तीसरी  चीज़  रोकने  वाली  है

 बह  यह  ख्याल  है  कि  जिसके  साथ  ज्यादती  की  गयी  है  वह  बदला  मारेगा  ।  पर  श्राप इन  तीनों

 चीजों में  से  किसी  को  नहीं  रखते  ।  तो  जुर्म  को  रोकने  की  गुंजाइश  HA  रहेगी  ।

 जहां  तक  धार्मिक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  है  मां  बाप  को  इतनी  फीसद  नहीं  रहती  कि  वे  अपने  बच्चों

 को  धर्म  की  शिक्षा  दे  सकें  ।  वे  दिन॑  भर  अपने  काम  में  लगे  रहते  हैं  ।  जरगर  वे  शहर  में  रहते

 हैं तो  दिन  भर  नौकरी  में  लगे  रहते  भ्रमर  देहात  में  रहते  हैं  तो  में  लगे  रहते  हैं  ।  तो  उनको

 इस  बात  की  फुरसत नहीं  है  कि  लड़कों  की  अ्रच्छी  देखभाल  कर  सकें  ।  स्कूलों  a  कालिजों में  यह

 हालत  नजर  राती  है  कि  वहां  पर  धार्मिक  शिक्षा  दी  नहीं  जा  सकती  क्योंकि  हमारी  सेक्युलर

 )  स्टेट है  ।  लिहाजा  उनको  वहां  भी  इस  किस्म  की  तालीम  नही  मिलती  ।  समाज में  इस

 तरह  की  तालीम  के  लिये  कोई  तरीका  नहीं  है  ।  तो  मेरे  खयाल  से  बजाय  इस  विधेयक  को  पास  करने

 जरूरी यह  है  कि  समाज  में  धार्मिक  शिक्षा  देने  का  प्रबन्ध  किया  चाहे  वह  हिन्दू  मत  की
 सिख  मत  की  मुसलमान मत  का  ईसाई  मत  की  हो  या  सब  की  मिली  जुली  ताकि  किसी

 धर्म  के  प्रति  तरफदारी  या  पक्षपात  का  ख्याल  पैदा  न  जो  भी  मारल  प्रिसीपल हैं  उनको

 एक  बुक  में  रखा  जाये  जो  कि  बराबर  कालिजों  ak  यूनिवर्सिटियों  में  प  गयी  जाये

 ताकि  लड़कों  के  मारल  ऊंचे  हो  सकें  we  वे  समाज  के  भ्रच्छे  मेम्बर  हो  समाज  मजबूत  हो

 और  समाज  संभल  सके  ।

 मूझे  इतना  ही  कहना  है  ।

 श्री  Jo  रह  पटेल  )  :  श्रीमान  मुझे  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार

 ताओं को  प्रो  ध्यान  नहीं दे  रही  ।  हमें  पता  है  कि  लोग  लड़कियों से  छेड़छाड़  करते  हें  ौर कल
 सब

 यहां  पर  इसे  का  उपाय  सोच  रहे  थे  किन्तु  राज
 सरकार

 अपराधियों  को  परिवीक्षा  पर  छोड़ने  की

 बातें कर  रही है  ।

 बड़े  बड़े  नगरों में  लोग  अपनी  चीजों की  रक्षा  करने 5  लिये  निजी
 पहरेदार  या  चौकीदार

 रखते
 हैं  तो  are  कल  की स्थिति है  ।  किसानों को  खेतों की  के  लिये  रखवाले  रखने  पड़ते

 जब  यह  परिस्थिति  हो  तो  क्या  यह  ऐसे  अघिनियम  पारित  करने  का  उचित  शुक्रवार  है  ।

 श्रुति  थोड़े  दिन  पहले  पंडित पन्त  ने  सत्य  दंड के  उत्सादन  के  सम्बन्ध  में  राज्य-सभा  में  कहा  था

 कि  हमारे देश  में  जनमत  उत्सादन  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  लोगों  का  तो  यह  विचार  है  कि  हम  अपराधियों

 के  साथ  नरमी  का  बर्ताव  करते  हूँ  पन्त  जी  ने  चल  कर  कहां
 था  कि

 क्या  हम  इस  देश  मे  ज्यादा

 हत्या यें  ग्राही  अपराघ  चाहते  हें  या  कम  ।  मृत्य  के  उत्सादन  से  अपराधी  हत्यायें  करेंगे
 ।

 पंडित  पन्त  की  उस  सम्बन्ध  में  यह  राय  है  ।  उन्हों  ने  भ्र ग्रे तर  कहा  था  कि  लोग  कहते  हैँ
 कि

 दूसरे  देशों  में  मृत्यू  दंड  उत्सादित कर  दिया  गया  है
 |

 यह  ठीक  है  किन्तु  उन  देशों  में  हत्यारों  की  संख्या
 भी  बहुत ही  कम  इस  कारण  जब  हमारे देश  में  अपराध  स्थिति  वैसी  ही  हो  जायेगी  हम

 भी  इस  प्रश्न

 पर  विचार कर  सकेंगे

 इन  बातों
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए
 में

 यह  कहना  चाहता  हुं  कि  बया  इस  समय  यह  उचित  है  कि

 मृत्यु  दंड  का  उत्सादन  हो  ।  सरकार  अपराधों के  कारणों को  तो  समाप्त  नहीं  करती  किन्तु  ऐसे

 कानून
 बना  रही

 है  ।
 लोग  जो  श्रपराध  करेंगे

 वह  तो  यही  कहेंगे  कि  हम  ने  निर्धनता के  का  रूप

 है  पहले  लोगों  को  काम  दीजिये  are  फिर  इन  चीजों  को  कीजिये  |

 भ  मल
 अंग्रेजी
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 अब  रियायत  घारा  ४२०  वे  अंतगर्त  प्रान  वाले  मामलों  में  भी  दी  जायेंगी  ।  इस  का  प्रभाव

 यही  होगा  कि  धोखा  देनें  वाले  लोग  प्रो  भी  ज्यादा  धोखा  जनता  को  देंगे  ।  इस  प्रकार के  उपबन्धों से

 वास्तव में  सरकार  धोखे  बाजों  को  प्रोत्साहन दे  रही  है  ।

 इस  व्यवस्था  के  भ्रन्तगंत  परिवीक्षा  पदाधिकारी  पुलिस  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  प्राकार  पर  ही

 काम  करेगा  |  यदि  पुलिस  वाले  घूस  खा  कर  अपराधी ८  बारे में  झूठी  रिपो  देगें  तो  वह  तो  उसे  मान

 लेगा  ।  इस  प्रकार  पुलिस  में  प्रो  भी  ज्यादा  भ्रष्टाचार  होगा
 ।  भ्रष्टाचार तो  हमारे  प्रशासन  में  बहुत

 ei  कौर  भी  ज्यादा  हो  जायेगा  |

 ara  कल  वर्तमान  विधि  a  अधीन ही ही  दोषसिद्धि  बड़ी  कठिनाई  से  होती
 है  ।  सो  मामला में  से

 to  मामले  सफलता  से  सिद्ध  होत ेहैं  किन्तु  अरब  इन  में  भी  परीवीक्षा  हगो  कील  करेगा  घन

 व्यय  करेगा  |  किन्तु  शझ्रंपराधी  को  कोई  दण्ड  न  मिलेगा  ।  यह  भी  आवश्यक  है  कि  न्यायालय  क्षतिपूर्ति

 ही  दिलवादे  ।  इसलिये  खण्ड  ५  को  इसी  प्रकार  संशोधित  करना  चाहिये  |

 ग्राम  अनेकों  ATA  होते  हैं  ।  चोरियां  होती  हूं  तथा  तस्कर  व्यापार  होता  है  ।  इन  सब  अपराधों

 के  कर्ता  इस  कानून  के  अधीन  संतुष्ट  होंगे  ।

 हर  जगह  जेब  कतरे
 भी

 बहुत  ही  ज्यादा  बड़े
 ए

 हूं
 ।

 जब  ये  जेब  कतरे
 या  करेंगे

 तो  यह  भो  छट  जाया  करेंगे  ।  में  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ag  इन  बातों  पर  गंभीरता  से  ध्यान

 दे  ।

 सरकार  ने  एक  संशोधन  द्वारा  यह  व्यवस्था  कर  दी  है  कि  यदि  कोई  अपराधी  सरकारी  गबन

 करें  तो  उसे  छोड़ा  नहीं  जायेगा  |  यह  ठीक  है  किन्तु  यदि  कोई  धन  गबन  कर  ले  तो  वह  बच  जायेंगी ।

 म  समझा  ही  नहीं  कि  इस  चीज  में  क्या सार  है  ।  यदि  श्राप  संरक्षण  ही  देने  लगे  हूं  तो  सब  को  दीजियेगा  ।

 सरकारी  माल  तथा  लोगों  के  माल  में  इतना  अ्रन्तर  क्यों  ?

 यह  ठीक  है  कि  न्यायालय  परिस्थितियों  को  भी  देखेंगे  किन्तु  जसे  ही  केन्द्रीय  सरकार  कानन

 बनायेगी  वेसे ही  न्यायालय भी  नरमी  बरतनी  आरम्भ  कर  देंगे  ।  अपराधियों को  तो  भगवान

 कृष्ण  इरादी  भी  सुधार नहीं  सके  ।  उन्होंने  भी  शस्त्र  ।  महात्मा  गांधी  भी  अपने
 भ्रनुसरण

 करने  वालों  को  न  सुधार सके  ।  करे  आदमी  केवल  कठोर  दंड  से  ही  मानते  हें  ।

 इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इस  विधेयक पर  लोगों  की  राय  जानने  के  लिये  इसे

 लित  करे  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  श्रीमान्  जी,में  इस  बिल  का  स्वागत  करती  हूं
 ।  इस  बिल को

 तो  अ्राजादी के  फौरन  बाद  ही  जाना  चाहिये  था,जब  कि  are  आजादी  को  मिले  दस  साल  से  ज्याद

 हो  गये  dt  जब  में  चीन  तो  में  ने  देखा  कि  उन
 लोगों  ने  पांच  सात  बरस  के  चन्द्र  ही  प्रास्टीट्यूशन

 कौर  इस  तरह  की  दूसरी  बातों  को  वहां  से  हटा  दिया  था
 ।

 में  वहां के  हर  होम  में  गई  प्रौढ़  मेंने  देखा कि

 उन  में  कैसे  ट्रेनिंग  दी  जाती  है  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि  पांच  सात  बरस  में  जितना  उन्हों
 ने  वहां

 काम  जितनी  समा  ज  की  शक्ल  उतना  हम  नहीं  कर  सके  ह  ।  यह  एक  सही  बात  है  ।  लेकिन

 उन  को  देखने के  बाद  मेरी  राय  यह  हुई  है  कि  ऐसा  करना  नामुमकिन  नहीं  है--हरेक  चीज  मुमकिन

 अगर  इन्सान  का  इरादा  दिल
 उस

 तरफ  हों
 |

 इस  बिल  में  मेरी  भी  शिरकत  है  भ्र ौर  मुझे  इस  के  बारे  में  यह  कहना है
 कि  इस  को  समझने  के

 लिये
 लाइयर

 की
 काबलियत

 की
 जरूरत  नहीं

 है  ।.  में  देख  रही  थी  कि  हमारे  आगे  सब

 लाइयसं दी  इस  बिल  पर  बहस  कर  रहे  दें
 ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  जगह  बदल  लेनी  चाहिये  |

 श्रीमती  उमा  नेहरू  :  लेकिन  बात  यह  है  कि  में  लाइयर तो  नहीं  पर  थोड़ी  सी  कामनसेन्स

 मुझ  में  है  ।  मं  समझती  हुं  कि  are  में  उस  कामनसेन्स  का  इस्तेमाल  कर  के  इस  बिल  को  देखूंगा  एक

 fare  लाइयर  की तरह  में  भा  इस  बिल  चिथड़े  प्रौढ़  धज्जियां कर  सकती  हूं  |  लेकिन जब  में  समाज

 की  मॉरैलिटी
 की

 तरफ
 देखती  हूं

 प्रो
 समाज  के  मा  राज  को  उठाने  का  ख्याल  करती  तो  में

 समझती

 हू  कि  यह  बिल  हमारे  लिये  गाड-सेन्ट  बिल  पाया  है  ।  इसलिये  मुझे  कानून  की  कोई  चिन्ता  नहीं

 चिन्ता इस  बात  की  है  कि  हम  ने  समाज  की  सूरत  को  बिल्कुल  बदल  देना  समाज  में  हम
 को  परिवर्तन

 करना  उस  को
 काने

 काने  में  परिवर्तन  करना  है  ।  पौर  वह  परिवर्तन ५ क्यों  करना  है  ?  नगर  समाज  में

 परिवर्तन  श्राप  नहीं  करत  तो  जो  श्री  जादी  श्राप  ने  ली  यह  नहीं  रहने  पायेगी  ।  क्या  समाज  में

 वर्तन  इतना  दुश्वार  इतना  मुश्किल  है  ae  क्या  यह  बिल  कुछ  भी  नहीं  है  ?  इस  बिल  क  बारे  में  कई

 कारक  का  इजहार  किया  गया  है  ।  कहा  गया  है  कि  प्राबेशन  श्राफिसज  इस  काबिल  नहीं

 वहां  करप्शन  फलां  चीज  होगी  ।  लेकिन  इस  हाउस  में  कोई  यह  नहीं  सोचता  कि  प्राचीन  यह

 गवर्नमेंट  भी  तो  कुछ  दिमाग  रखती  हैं  ।  जब  वह  कोई  बिल  लाती  है  कौर  समाज  में  कुछ  परिवर्तन  करना

 चाहती  तो  उस  के  सामने  भी  ये  मुश्किलें  होती  हैं  ate  उन  मुश्किलों  को  वह  हल  करना  हैं  |

 झ्राजादी  मिलने  क  इतने  बरस  बाद  यह  बिल  हमारे  सामने  पाया  है  ।  ग्राम  गवर्नमेंट  इन  मुश्किलों  HT

 हल  करना  चाहती  लेकिन  हम  चाहते  हैं  कि  पहले  समाज  का  नक्शा  बदलों  कौर  फिर  इस  बिल  को

 लाशा  ।  इसमें  ग्रुप ने कोई  कमाल  तो  नहीं  किया  ।  पहले  बरसों  तक  समाज  को  बदला  जाय  प्रौढ़
 फिर

 यह  बिल  लाया जाय
 |

 में  कहना  चाहती  हूं  कि  पहले  श्राजादी
 क

 बारे  में  भी  हमारे  मुल्क में  यही  बहस

 होती थी  ।  जो  भाई  बहन  आजादी की  लड़ाई  में  सिपाहियों की  तरह  लड़  रहे  उन  से  बार  बार  कहा

 जाता  था  कि  कभी  मुल्क  इस  काबिल  नहीं  है  कि  वह  श्राजाद  हो  ।  मुल्क  ग्रा ज़ाद  हु  तौर  ब्राजील  होने

 ai  बाद  यहां  कितने  परिवहन हुए
 ।

 यहां  बड़े  बड़े  कानून  लाये  गये  कौर  बड़े  बड़े  काम  किये  गये
 ।  लेकिन

 इस  छोट  से  कानून  १  बारे  में  हरेक  वकील  ने  भ्र पना  अरपना  ग्रोवर  अपनी  अपनी  तस्वीर  बना  कर

 रख  दी  है--कोई  दो  तसवीरें  एक  नहीं  हैँ  ।  में  यह  कहना  चाहती हूं
 कि  जरगर  इस  बिल  को  देखना

 तो  बकील  की  निगाह  से  दूसरी  निगाह  से  देखना है  |

 मं  यह  भी  बताना  चाहती  हं  कि  इस  बिल  में  जो  भी  रिकार्डज  रखें  गये  जो  भी  परिवर्तन  करे

 का  दारा दा  किया  गया  इस  मसले  के  हरेक  पहलू  पर  भ्रमणी  तरह  से  सोच  विचार  कर  के  ही  उन  को

 रखा  गया  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  जो  भाई  बहन  इस  बिल  के  बारे  में  बोले  उन  में  से  कितनों ने

 इस  बिल  को  weal  तरह  से  पढ़ा  भी  है

 हमारे  यू
 ०  पी०  में  तो  जेलों  के  बार  में  बड़ा  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  |  वहां  के  कदी  बाहर

 के  बड़े  बड़े  काम  भी  करत  हैं  सनौर  एक  तरीके  से  वें  आजाद  हुये  ।  जो  लोग  झ्राजाद  उनमें  से  एक

 था  श्र  एक  बाबर  |  उन  का  कहना  है  कि  हमें  साधन  सब  चीजें  दे  हम  अपना  काम  खुद

 करेंगे  ।  राज  दिन  भी  वे  लोग  मुझ  से  सिलते  हूं  ग्रोवर  उस  के  बाद  उन्हों  ने  कोई  चोरी  वगेरह  नहीं  की  ।

 जैसे  हम  लोग  रहते  बसे  ही  वे  भी  रहते  हैं  ।

 में  यह  भी  बताना  चाहती  हूं  कि  इस  संसार  में  कोई  क्रिमिनल  पैदा  नहीं  होता  बल्कि  क्रिमिनल

 ता  बनाये  जाते  हूं  ।  हम  उन  को  क्रिमिनल  बनाते  समाज  उन  को  क्रिमिनल  बनाता  सर्कमस्टांसिज

 स ेवे  क्रिमिनल  बनते  हूं  ।  अब  हम  ने  पक्का  इरादा  कर  लिया  है  कि  हम  इन  सकमस्टांसिज  को  बदलेंगे

 झर  समाज  में  परिवर्तन  लायेंगे  !  मुमकिन है है  कि  मेरे  बैठने  बादलोग  यह  कहेंगें  कि  जो

 कुछ  रही  उस  म  इमोशन  ज्यादा  उस  में  कानूनी  बात  नहीं  कानूनी  wis  उस
 में

 नहीं  हूं  ।  इस  लिये  ऐसे  wat  से  ——qslat  मेरा  कहना  है  कि  जब  तक
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 प्रपने  कानूनी  दिमाग  को  नहों  तब  तक  श्राप  को  हमारा  नक्का  साफ  नहीं  दिखाई  देगा  ।  अगर

 कोई  चोर
 चोरी  करता  तो  हम  उस  की  जरूर  शुद्धि  करेंगे  प्रौढ़  काविश  करेंगे  कि  वह  फिर  चोरी

 न
 करे  हम  इस  ख्याल  से  मुत्तफिक  नहू  हूं  ~ 4  जुर्म  हल्का  ्तो  उस  को  रहने  दो  ग्रोवर  झगर  जरा

 संगीन  ता  क्रिमिनल  ला  को  ले  अशरा  ।
 a

 कहना  चाहती हूं  कि  हमें  क्रिमिनल  ला  बदलना  चाहिये  |

 इस  वकत  हमारे  कंट्री  में  जा  क्रिमनल  ला  उस  में  बहुत  नुक्स  कौर  इसलिये  उस  को  बदलना

 चाहिये  ।  इस  लिये  जरूरत  इस  बात  को  है  कि  इस  ख्याल  को  सामने  रख  इतना  अन्याय  न  .  यह

 देख  इन्सान  को  इतना  गिरा  $  न  समझ  कर  हमारे  वकीलों  को  इस  को  देखना  है  ।

 इस
 बाद  मे  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  जब  यह  काम  तो  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  ह

 गवर्नमेंट  की  तरफ  से  ऐस  होम्ज  बनाये  जहां  कि  छट  हुए  कैदी  कौर  माफी  पाए  हुए  प्राफश्डर  रह

 सक  अर  उन  की  रक्षा  की  जा  उन  को  रिहेबिलिटेशन  किया  जा  सब  उन  का  ख्याल  रखा  जाय
 पथ

 उन  को  इन्सान  बनाया  जाय  ।  मझ  यह  नक्शा  इस  बिल  मे  दिखाई  देता  है  ।  हमारी  कोशिश  यह  ्

 कि  जिस  को  हम  जर्म  समझते  हम  उस  जुमे  को  मिटायेंगे  ।  में  भी  कई  बार  जेल  गई  र - अ र  में  ने

 जूवनाइल  जलों  को  भी  है  प्रौढ़  उस  वक्त  देखा  है  जब  अंग्रेजों  का  राज्य  था  |  वहां  पर  बच्चों को

 ने  देखा  C- 8  वर्ष  की  लड़कियों  को  देखा  है  प्रौढ़  जब  व॑  वहां  से  निकल  कर  बाहर  जाते
 थ  तो

 art ज्यादा  बड़े  क्रिमिनल  वन  जात  वहां  पर  उन  को  अर  भी  ज्यादा  क्रिमिनल  बना
 दिया

 जाता

 बजाय  इस  के  कि  उन  को  मारा  संस  गाली दे  कर  मारपीट  कर  शरीर  हजारों

 तरह  से  तंग  किया  जाता  था  आ्रोर  एक  बार  जब  उन  को  छोड़  भी  दिया  जाता  था  उस  वे  बाद  फिर वे

 जल  मह्दी आत  थे  ।  यह  चीज  हमें  नहों  करनी  है  ।

 अगर  किसी  इन्सान  से  गलती  हो  जाती  है  तो  इंसान  का  फर्ज  है  कि  उस  को  माफ  कर  दे  |

 यह  जा
 भावना  है  इसे  हम  लागों

 म
 पदा  करना  होगा

 |

 यहां  पर  जजों  का  भी  जिक्र  किया  गया है  ।  जो  नक्शा  कौर  जो  सूरतें  हम  पैदा  करना  चाहत ेतह

 उन  में  हम  नहीं  समझते  कि  हमारे  जो  जज  हैं  वे  भी  उस  रंग  में  नहीं  गे  जायेंगें  |  जो  भी  नुक्स  हम  इस  में

 देखते हें  वह  हमारे  देखने  का  नक्स है  |  हमें  इस  को  जिस  भावना से  देखना  चाहिये  उस  भावना  से  नहीं  देख

 रहे  rs

 इस  बिल  का  में  फिर  स्वागत  करती  हूं  ग्रोवर  समझती हुं  कि  मिशनरी  स्पिरिट  से  इस  बिल  को

 यदि  ant  नहीं  बढ़ाया  तो
 कुछ  नहीं  होगा

 ।
 मै  ने  कमेटी  में

 भी
 कहा

 था  और  wa  भी  में

 कहती  हुं  कौर  मेरी  यह  निश्चित  राय है  कि  इस  बिल  के  भ्रन्तगंत  जो  प्रकार  रखे  जायें  उन  में  से  ज्यादा

 कि तर भ्रौरतों  को--बड़ी  उम्र  की  भ्र ौर तों  को  ही  रखा  जाय  क्योंकि वे  बच्चों  को  ज्यादा  अच्छी  तरह  से

 समझ  सकती  ह्  वें  उन  बच्चों  को  जो  उल्टे  रास्ते  पर  जाते  फिर  से  सीघे  रास्ते  पर  लाने  में  ज्यादा

 सफल  हो  सकती  हूं  |

 श्री  नाशिर  इस  सभा  में  जो  भाषण  में  ने  सुने  हें  उस  से
 तो

 यही  अनुमान  हुमा है

 कि  अपराधी  भाग्यवान  हें  ।  खैर  संयुक्त  ने  भी  विधेयक  में  कोई  विद्वेष  परिवहन  नहीं

 किये  हैं
 ।  में  सुधार  के  विरोध  में  नहीं  हूं  किन्तु  ser  यह  है  कि

 क्या  राज  हमारा  समाज  इस

 योग्य  है  कि  ऐसा  सुधार  हो  ।

 सब  से  श्रुति  aaa  ने  जो  भाषण  दिया  है  वहं  वास्तविकता  से  बहुत  दूर  है
 ।

 सायद  यही  समझते  हैं
 कि

 दुनिया  में  हरेक  अपराधी  को  सुधारा
 जा

 सकता  हैं
 ।  क  क

 दुनिया  नहीं  देखी
 ।

 टशाणइणा

 +  aa  अग्रेज़ी  में
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 सब  से  बड़ी  त्रुटि  यही  है  कि  आवश्यक  परिस्थितियाँ  बनाये  बिना  ही  हम  देश  में  इस

 विधेयक को  लागू  कर  रहे  हैं  ।  एक  जिले  में  जिसका  क्षेत्रफल  ५०००  at  मील  होता  है  एक  या  दो

 परिवीक्षा  अधिकारी  क्या  कर  सकेंगे  ?

 संयुक्त  समिति  ने  इस  विधेयक  में  जो  थोड़े  परिवर्तन  किये  हैं  वह  प्रक्रिया  सम्बन्धी  हैं  ।  वास्तव  में

 विधेयक  के  खण्ड  ३,  ४
 तथा  ६  की  कड़ी  अ्रालोचना  की  जा  सकती  है  ।

 खण्ड ३  के  wa  ऐसे  व्यक्तियों को  परिवीक्षा पर  या  चेतावनी  देकर  छोड़

 सकता  है  जिन्होंने  भारतीय  दंड  संहिता की  धाराओं  ३७९,  ३८०,  ४०४  या  Yo  के

 wit  area  किये  हों  ।

 प्रवर  समिति  में  हम  ने  उन  राज्यों  से  यह  सुचना  भी  नहीं  मंगाई  जहां इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 है  ताकि  यह  पता  चले  कि  सफलता  कहां  तक  मिल  रही  है  ।

 यदि  परिवीक्षा  या  चेतावनी  के  लिये  ara  निर्धारित  होती  तो  भी  यह  व्यवस्था  उचित  ही

 कही  जा  सकती थी  अब  एक  ७०  ay  के  व्यक्ति  को  चेतावनी  दें  तो  उससे  क्या

 लाभ  ?  इसके  भ्र ति रिक्त  वादी  के  लिये  पर्याप्त  क्षतिपूर्ति  की  व्यवस्था  भी  नहीं की  गई  है  ।

 एक  मामले  में  एक  दंडाधिकारी  ने  यह  कहा  था  कि
 वादी  के  दांत  का  मूल्य  १५  रुपया  है  ।  इसका

 कारण  यह  था  कि  दांत  लगाने  वाले  डाक्टर  एक  दांत  लगाने  के  १५  रुपये लेते  हैं  ।  किन्तु  श्रपराधी

 ने  कहा  कि  यह  तो  ज्यादा  कीमत है  ।

 इसी  प्रकार  एक  विकल्प  सदोष  मानव  हत्या  के  अ्रपराध  में  भी  एक  दंडाधिकारी  ने  ऐसा ही

 fra  दिया  था  ।  मेरा  भ्रामक  यह  है  कि  दंडाधिकारी भी  इन  शक्तियों का  दुरुपयोग  करेंग े।

 उन्हें  तो  यह  दिखाना  होता  है  कि  कितने  मामले  उन्होंने  निपटाये हैं  ।  में  तो  खण्ड  ३  का  समर्थन

 नहीं कर  सकता

 खण्ड
 ४

 एक  अपराधी  जिसने  ऐसा  अपराध  किया  हो  जिसका  दण्ड  मृत्यु  न

 वह  भी  परिवीक्षा  पर  छोड़ा  जा  सकेगा  चाहे  यह  उसका  दसवां  भ्रपराध  क्यों  न  हो  ।

 महोदय :  उसे यह  हक  प्राप्त  नहीं  है  हां  उस  के  मामले  में  इस  बात  पर  विचार

 किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  नाशिर  चलो  यों  ही  सही  ।  किन्तु  में  जानता  हूं  जब  एक  बार  यह  विधेयक

 ary हो  गया  तो  फिर  लोग  यही  समझेंगे  कि  उन्हें  भी  हक  है  ।

 wa  वह  शभ्रपराधी  जिन्होंने  बलात्कार  तथा  अपहरण  ale  के  अपराध  किये  at  वे  भी

 परिवीक्षा  पर  छोड़े  जायेंगे  ।  क्या  इससे  देश  की  विधि  व्यवस्था  ठीक  चलेगी  ?

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  सभी  लोग  या  समस्त  भ्र पना  नया  जीवन  प्रारम्भ

 करने  योग्य  हैं  ।  हमें  अपराधियों से  तो  बड़ी  सहानुभूति  है  किन्तु  यह  कोई  नहीं  सोचता  कि  oe

 लोगों  का  क्या  होता  है  जिनके  परिवार  के  सदस्य  इन  के  द्वारा  मार  दिये  जाते  हैं  अपनी

 राय  तो  यह  है  कि  ऐसे  हत्यारों  को  फांसी  दे  दी  जाये  ।  इससे  दूसरे  लोगों  को  भी  यह  ध्यान

 रहेगा  कि  are  न  करना  ही  है  ।

 +  मल  अंग्रेजी में
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 राज्य  का  पहला  कर्तव्य  है  कि  देश  की  विधि  तथा  व्यवस्था  ठीक  रहे  क्या  हालत

 है  ?  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  स्थिति  संतोषजनक  है  ।  इस  मामले  में  सरकार  ने  यथा

 को  बिल्कुल  भुला  दिया है

 खण्ड  ६  के  भ्र तु सार  यदि  किसी
 श्रपराधघी  की  जरायु  छः  वर्ष  की  है  तो  उसे  कारावास  में

 तो  भेजा  ही  नहीं  जायेगा  ।  इस  देश  में  औसत  २६  वर्ष  है
 ।

 में  यह  पूछता  हूं  कि  २१  वर्ष

 तक  का  झ्रपराघ  करने  योग्य  नहीं  होता  |  प०  पी०  के  एक  न्यायाधीश  ने  कहा  है  कि  २१

 ज  के  नीचे  की  जरायु  के  ज्यादा  लोग  भ्रपराध  करेंगे  उनको  संवारा  भी  न  जा  सकेगा  ।  इस

 खण्ड  के  ala  जो  लोग  weer  हैं  वह  २१  वर्ष  से  कम  ay  के  लोगों  से  भ्रपराध Tt
 |  क्या  कोई  कह  सकता  है  कि  बम्बई  में  परिवीक्षा  का  काम  संतोषजनक  ढंग  से  चल

 रहा  था  |  यह  तो  युक्तियुक्त  बात  है  यदि  हम  अपवादों  की  व्यवस्था  करें  कि  यदि  कोई  २४  वर्ष

 से  अधिक  का  व्यक्ति  कभी  कभीਂ  wae  कर  बेठता  है  तो  उसके  सम्बन्ध  में  श्राप वादिक  व्यवस्था

 हो  सकती है  ।  अब  तो  माननीय  सदस्य  केवल  एक  ही  उदाहरण  को  लिये  फिरते  हैं  ।  क्योंकि

 जग्गा  STH  सुधर  गया  इस  कारण  सभी  सुधर  सकते  हैं
 ?

 हमें  तो  विधि  ज्यादा  लोगों  के  लिये

 ही  बनानी  है  ।  कम  के  लिये  नहीं  ।

 यदि  हम  अपराधी  से  ठीक  क्षतिपूर्ति  भी  दिलवायें  तो  भी  उसमें  क्या  हानि  होगी  ।.  इससे

 कम  से  कम  वह  यह  तो  अनुभव  करेगा  कि  उसने  किया  है  उसी  के  परिणामस्वरूप

 वह  यह  दंड  भुगत  रहा  है  ।  ऐसे  तो  भ्रपराध  बढ़ेंगे  ।  श्राज  एक  युवक  तेजी  से  कार  चलाकर  एक

 गरीब को  मार  जाता  है  वह  तो  चेतावनी  पाकर  छूट  जायेगा  क्योंकि  दण्ड  दो  वर्ष  का  है  किन्तु

 जो  व्यक्ति  मरा  है  उसका  क्या  होगा  ।  उसके  परिवार  वाले  कया  करेंगे  ।  यदि  हम  केवल  अपराधियों

 को  भी  सहानुभूति  से  पेश  mat  तो  इससे  कोई  लाभ  न  होगा  ।

 खण्ड
 ४

 में  यह  व्यवस्था  है  कि
 जो

 व्यक्ति  क्षतिपूर्ति  की  रकम  सदा
 न

 करे  उससे  वह  इस

 प्रकार वसूल कर ली वसूल  कर  ली  जाये  जैसे  भ्र परा धी  से  जुर्माना  वसूल  किया  जाता  है  ।  में  श्राप  से  पुनः

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  amt  इस  पर  एक  वकील  के  दृष्टिकोण  से  विचार  करें  ।  में  अधिक  कुछ

 कहना  नहीं  चाहता  |

 श्री  जगन्नाथ  राव
 :  उपाध्यक्ष  १९३१  श्र  PEERY  में  सरकार

 ने  इस  सम्बन्ध  में  विधान  बनाने  के  प्रयत्न  किये  पर  वे  प्रयत्न  सफल  रहे  ।  उत्तर  प्रदेश

 बंगाल  इरादी  हरनेक  राज्य  सरकारों  ने  परिवीक्षा  सम्बन्धी  विधियां  बनाईं
 ।

 राष्ट्र  संघ  के

 soy  विशेषज्ञ डा०  tera  ने  भी  सिफारिश  की  कि  सम्पूर्ण  देश  के  लिए  एक  समान  परिवीक्षा

 विधि  होनी  चाहिये  ।  भ्रपराधियों को  सुधारने  के  लिए  कारावास  के  अतिरिक्त  अन्य
 भी

 बहुत  से

 उपाय  हैं  जिन  में  परिवीक्षा  सब  से  अधिक  लोकप्रिय  है  ।  हमें  तो  झ्र परा धी  को  सुधार  कर

 समाज  का  उपयोगी  नागरिक  बनाना  है  ।  खण्ड  ३  कौर
 ४

 में  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  झ्रपराधियों

 को  परिवीक्षा  पर  रखने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इन  खण्डों  का
 विरोध

 किया है  ।  उनका  कहना है  कि  न्यायाधीशों को  इतने  भ्र घि कार  न  दिये
 जायें--इससे  अप राध

 कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि  अभी  हमारा  समाज  ऐसे
 क्रान्तिकारी  सुधारों को

 अपनाने

 योग्य  नहीं  है  ।  पर  ये  आलोचनायें  ठीक  नहीं  हैं
 ।  न्यायाधीश  विवेक पूर्वक  इन  झ्र धि कारों  का

 प्रयोग  करेंगे  श्र  रही  बात  समाज  की  तो  समाज  को  इन  सुधारों  को  अपनाना  ही  चाहिए
 ।

 ठीक ही  है
 सरकार  ने  जो  कदम  उठाया  है  वह
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 जगन्नाथ

 इस  विधेयक
 के

 पारित  होने  के  बाद
 राज्य  सरकारों  को  छूट  होगी  कि  वे  सुविधानुसार

 अपने  राज्यों  में  इसे  लागू  करें  ।  विधेयक  के  खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में  श्री  रघुबीर  सहाय
 ने

 कहा

 कि  परिवीक्षा की  सुविधा  केवल  उन्हीं  अपराधियों को  दी  जाये  जो  अरपना  अपराध  स्वीकार  कर
 लें  ।

 पर  अपराध  स्वीकार  करने  की  शर्तें  जरा  कठिन  व  अव्यवहार्य है

 परिवीक्षा  अधिकारी  से  गीत  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  की  बात  भी  कही  गयी  ।  ठीक ही  है

 बिना  इसके  न्यायाधीश  के  पास  कोई  धार  ही  नहीं  होगा  ।  २१  वर्ष  की  का  जी  उपबन्ध

 किया  गया  है  उसके  सम्बन्ध  में  श्री  नाशिर  परचे  ने  आपत्ति  उठाई  है  ।  पर  इसमें  घबराने की  कोई

 बात  नहीं  है  ।  एक  बात  और  है  भ्रष्टाचार रोक  १९४७ की  धारा  ५  की  उपधारा

 (२)  के  अधीन  ard  वाले  भ्रपराधों  को  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से  निकालने  के  लिए  एक  संशोधन

 रखा  गया है  ।  म॑  इसका  कोई  औचित्य नहीं  देखता  ।  सरकारी  कर्मचारियों को  भी  यह  लाभ

 ग्राह्य  दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  भी  आपत्ति  की  गयी  कि  परिवीक्षा  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति

 के  सम्बन्ध  में  कोई  समचित  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  यह

 विधेयक  राज्यों के  लिए  है  ।  राज्य  जब  समुचित  प्रबन्ध  कर  लेंगे  तो  इस  विधेयक  को  अंगीकृत

 करेंगे  ।  अतः  इसमें  कोई  कठिनाई  की  बात  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 |

 मेरा  तो  विश्वास  है  कि  इस  प्रकार  के  विधेयक
 की

 कोई राजा  महेन्द्र  प्रताप

 श्रावब्यकता ही  नहीं  है  ।  हमें  समाज  के  लोगों  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिए  प्रयत्न  करना

 चाहिए  ।  समाज के  विरूद्ध  कोई  भ्रपराघ  करने  वालों  को  हमें  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध म

 पतल््लाओओं च्ज  कौर  डाक्टरों  की  काफी  सहायता  ली  जा  सकती  है  ।  इस  सभा  का  काम  केवल

 विधेयक  पारित  करन  ही  नहीं  है  बल्कि  वास्तव  में  राज  समाज  की प्रणाली को  बदलने
 की

 आवश्यकता है  ।  हमारी  वर्तमान  सामाजिक  व्यवस्था  ही  खराब  व  त्रुटिपूर्ण  है  ।  यदि  समाज
 म

 कोई  प्रसिद्धि  है  तो  उसके  लिए  समाज ही  दोषी  है  ।  में  नहीं  कहता  कि  इस  प्रकार  सामाजिक

 परिवर्तन  का  काम  साम्यवादी  दल  या  अन्य  कोई  दल  करे  बल्कि  इस  काम  को  सरल  तथा

 श्राद्ध  धर्म  की  सहायता  से  किया  जाना  चाहिए  ।

 यदि  मेरे  सुझाव मान  लिये  जायें तो  राज  सरकार को  इस  प्रकार के  विधान  बनाने

 की  कोई  श्रावइ्यकता न  रह  जाये ं।

 सुशीला  नायर  )  उठा  श्री  नौशीर  wear  ने  कहा कि  सभी

 विधेयक  भी ऐसे  नहीं  होते  जिनका  सुधार  किया जा  सके  ।  उनका  कहना  ठीक  है  ।

 इस  बात  को  स्वीकार  करता  है  पर  मेरा  है  कि  पर्याप्त  समय  देने  पर्याप्त

 उपाय  करने  पर  सभी  अपराधियों  को  फिर  से  उपयोगी  नागरिक  बनाया  जा  सकता  है  ।

 विधेयक  में  व्यवस्था  है  कि  भ्रपराध  की  घटना  की  परिस्थितियाँ तथा  अरन्य  बातों  को

 यान  में  रखते  हुए  ही  न्यायालय  निर्णय  करेंगे  कि  अमर  व्यक्ति  को  परिवीक्षा  पर  रखा  जाये

 या  नही ं|

 श्री  भरुचा  ने  कहा  कि  अपराधी  के  संबंध  में  तो  इतना  ध्यान  दिया  जाता  है  पर  अपराध

 से  पीड़ित  व्यक्ति  के  संबंध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जाता  ।  इस  संबंध  में  मैं  एक  बात  कहना

 चाहती  हूं  कि  यदि  किसी  भी  वकील  को  पता  लग
 जाय  कि

 श्रमिक  व्यक्ति  वास्तव  में  अपराधी

 है  तो  वकील  को  उसकी  वकालत  नहीं  अपराधी  को  बचाकर  हम  उसे  अवसर
 ———————— ae

 +
 मूल  ait में



 २६  १९५८  अपराधी  परिवीक्षा  विधेयक  AAV

 देते  हूं  कि  वह  समाज  पर  अपने  भ्रपराधों  का  आतंक  पैदा  करे  ag  ठीक  नहीं  ।  इस  विधेयक

 में  उन  मामलों  में  श्रपराघधी  को  परिवीक्षा  पर  रखने  की  व्यवस्था  है  जो  किसी  खास  परिस्थिति
 ~
 में  पड़कर  अपराध कर  दें

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  एक  नवयुवक  का  किस्सा  जो  एक  नेक

 व्यक्ति  था  पर  उसने  एक  व्यक्ति  की  हत्या  कर  दी  थी  हत्या  का  कारण  यह  था  कि  उस

 व्यक्ति ने  हत्या  करने  वाले  नवयुवक  की  बहन  का  अपमान  किया  था  ।  ठीक  ऐसे  नवयुवक

 को  फिर  से  योग्य  नागरिक  बनाने  की  आवश्यकता  है  |  यद्यपि  ऐसे  मामले  विधेयक  की

 व्याप्ति  के  बाहर  हैं  पर  मैं  चाहती  हूँ  कि  ऐसे  मामलों  को  भी  इसमें  सम्मिलित  कर  लिया

 जाता  ॥

 श्री  नाशिर  भरुचा  ने  कारावास  की  सजा  को  बहुत  लाभदायक  बताया  ।  पर  सत्य

 तो  यह  कि  अपराधियों  के  सहवास  में  रहकर  नया  व्यक्ति  भी  कट्टर  भ्रपराधी  बन  जाता

 फिर  जेल  जाने  के  बाद  उस  व्यक्ति  पर  एक  कलंक  का  टीका  लग  जाता  है--समाज

 उससे  घणा  करता  है  उसको  कोई  नौकरी  वगैरह  भी  नहीं  मिलती  वह  एक  बड़ा

 अपराधी--समाज की  घृणा  का  शिकार  होने  के  कारण  बन  जाता  प्रथम

 अपराधी को  जेलों  में  रखना  कदापि  उचित  नहीं  भ्र परा धी  को  जेल  में  न  रखने  से  कई

 लाभ  होंगे  ।  उस  का  सुधार  उसका  परिवार  wary  नहीं  समाज  को

 लाभ  होगा  सरकार  पर  खच  भी  कम  पड़ेगा  |  सबसे  बड़ा  लाभ  यह  होगा  कि  समाज

 का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  उठेगा  |

 २१  ्  की  वायु  के  संबंघ  में  श्री  भरूचा  को  जो  श्रापत्ति  है  में  उससे  सहमत  नहीं  हूँ  ।  श्री  भरूचा

 ने  यह  भी  कहा  कि  पीड़ित  पक्ष  को  क्षतिपूर्ति  श्रवण  मिलनी  चाहिए  ।  यदि  अपराधी  क्षतिपूर्ति  न

 कर  सके  तो  उसे  जेल  भेज  दिया  जाये  ।  पर  इससे  क्या  लाभ  उचित  तो  यह  होगा  कि  भ्र परा धी

 को  उसके  उत्तरदायित्व  के  प्रति  सजग  बनाया  जाये  कौर  उसे  ऐसे  साधन  दिये  जायें  कि  वह  क्षतिपूर्ति

 दे  सके  ।  खण्ड
 ४  (२)  की  उपधारा  (१)  के  ait  व  खण्ड  ६  (२)  के  अधीन कहा  गया

 हैकि  परिवीक्षा  पदाधिकारी  का  यदि  कोई  हो  लिया  जायेगा  ।  में  ी

 हैं कि  यदि  हो  तोਂ  शब्द  निकाल  दिये  जायें  ate  परिवीक्षा  पदाधिकारी  का  प्रतिवेदन

 भ्रनिवारय  बना  दिया  जाये  |

 अन्त  में  मैं  इस  प्रश्न  को  लेती  हूँ  कि  क्या  सरकारी  कर्मचारियों  को  इस  विधेयक के

 walt  सुविधा  दी  जायेगी  ।  सरकारी  कर्मचारी  भी  तो  एक  मनुष्य  परिस्थितियों व्  वह
 भी  झ्रपराघ  करने  को  मजबूर  हो  सकता  उसे  भी  इस  विधेयक  के  sett  परिवीक्षा

 की  सुविधा  मिलनी  चाहिए  ।

 ७

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  )  अराज  का  युग  के  बदले  खूनਂ  का  युग

 नहीं  अपराध को  राज  मूल  मानव  प्रवृत्ति  नहीं  माना  जाता
 ।

 तो  इस  बात

 पर  विश्वास  किया  जाता  है  कि  परिस्थितियों के  वश  मनुष्य
 अपराध

 कर  बैठता

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  प्रशंसनीय  है  भ्र ौर  हम  इसका  स्वागत
 व

 समर्थन  करते

 श्री  भरूचा  ने  खण्ड  ३  कौर  ४  की  निन्दा  उनका  कहना  है  कि  इन  खण्डों

 हारा  हम  अपराधियों  को  छूट  दे  रहे  पर  वास्तव  में  ऐसी  बात  नहीं  खण्ड  ३
 में

 तो  यही  कहा
 गया  हैं  कि  मामले  की  छानबीन  करने  के  बाद  श्रीराम

 1  को  परिवीक्षा  पर
 —

 1  मूल  अंग्रेजी
 में



 ALG  अपराधों  परिवीक्षा  विधेयक  २६  PERG

 रेणु

 रखा  जा  सकेगा  ।  इसमें  क्या  हज  श्री  भरुचा  ने  हत्या  के  मामलों के  जिक्र  पर  हत्या

 के  या  मृत्युदण्ड  कारावास  के  मामले  तो  इस  विधेयक  में  रखे  ही  नहीं

 2  ।
 खण्ड

 ४
 के  संबंध  में  उन्होंने  आपत्ति  की  है  कि  २१  वर्ष  तक  की  वायु

 के

 अपराधियों  को  इस  विधेयक  के  ata  परिवीक्षा  पर  क्यों  छोड़ा  जा  सकेगा  ?  इस  संबंध  में

 उनका  विचार  हैकि  २१  वर्ष  की  वायु  बहुत  ज्यादा मैं  उनको  चाहती  हूं  कि

 २१  वर्ष  की  प्राय  तक  व्यतीत का  मानसिक  गठन  ऐसा  होता  है  कि  उसे  सुधारा  जा  सके
 ॥

 अतः  २१  वर्ष  तक  की  प्राय का भ्श  उपबन्ध  विल्कुल  ठीक  समुचित  में  विधेयक  की

 कमियों  के  संबंध  में  भी  ध्यान  दिलाना  चाहती हूं  ।  परिवीक्षा  अधिकारियों  का  प्रश्न

 श्री  नौशीर  भरूचा  ने  बताया कि  कुछ  राज्यों  में  तो  सारे  राज्य  के  लिए  एक  ही

 परिवीक्षा  पदाधिकारी होता  यदि  हमें इस  विधेयक  द्वारा  समाज  को  व  अपराधी

 दोनों  को  समुचित  लाभ  पहुंचाना  है  तो  हमें  परिवीक्षा  पदाधिकारियों  तथा  अन्य  कर्मचारियों

 की  पर्याप्त  संख्या में  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  हमें  अपराधियों  का  मनो  वैज्ञानिक  इलाज

 करना है  |  इसके  बिना  समस्या हल  नहीं  हो  सकेगी ।

 खण्ड ४  (१)  में  उपबन्ध है  कि  अपराधी  या  उसकी  प्रतिभूति  लेने  वाले के  रहने  के

 स्थायी  स्थान  या  कारबार  के  स्थान  की  ठीक  व्यवस्था  के  संबंध में  संतुष्ट  हुये  बिना  न्यायालय

 उसे  परिवीक्षा  पर  नहीं  यह  बहुत  ठीक  है
 ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  ने

 वृत्ति  के  भ्रपराध में  पकड़ी  गयी  महिलाओं  का  set  उठाया  ।  ऐसी  ated  पकड़े  जाने  के

 बाद-चाहें उन्हें  सजा  मिले  या  न  मिलें  भ्रपनें  घर  तो  जाने  लायक  रहती  नहीं  मेरा  निवेदन  है

 कि  उनके  लिए  निकेतनों  या  आश्रमों  की  व्यवस्था  भी  भ्रवद्य  की  जानी  चाहिए  जिनमें  उनको

 रखकर  उन्हें  पढ़ाया  जा  सके  या  अच्छा  काम-धन्धा  सिखाया  जा  सके

 यह  विधेयक उच्च  उद्देश्यों  से  प्रेरित  है  कौर  उचित  aaa  पर  प्रस्तुत किया  गया

 श्री  तैयार  भरुचा  बे  स्थिति  को  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाया  है  ।  मैं  मानती  हुं  कि  बहुत

 से  mera  wrt  हैं  पर  समुचित  समय  व  समझदारी  से  हम  उनका  सुधार
 कर  सकते  इस  विधेयक  में

 जो
 कमियां  हैं  वह  धीरे-धीरे  दूर  हो  जायेंगी  ऐसी  मुझे  are

 tat  चे०  रा०  पट्टा निरा मत  प्रायः  ३०  वर्ष  से  दंड  प्रक्रिया  संहिता
 की  अनुपयोगी  धाराएं  जैसे  ५६  १क  mie  ५६२  ज्यों  की  त्यों  पड़ी  हैं  अ्रौर  १९५८  तक

 कोई  परिवहन  नहीं  किया  गया  ॥

 श्री  नोशीर
 की  बात  सुन  कर  मुझे  श्राइचयं  ag  दंड  विधि  के  विख्यात

 वकील  होते  हुए  भी  शीराज़  के  युग  में  पीछे  की  शोर  देख  रहे  है  तो  को

 खतरनाक  व्यक्ति  नहीं  समझा  जाता  वरन्  यह  समझा  जाता  है  कि  उसे  मनोवैज्ञानिक  सहायता

 दें कर  सुधारा  जा  सकता है

 डिकन्स  के  उपन्यासों  से  पता  लगता हैं  कि  उसके  युग  में  इंग्लैंड  में  बहुत  सख्त  दंड
 दिया  जाता  था  यहां  तक  कि  एक  स्थान  पर  रो  ठी  का  टुकड़ा  चुराने  पर

 अपराधी  को
 फांसी  qa गई  ot



 २६  gays  अपराधों  परिवीक्षा  विधेयक  AXE

 हमार  पूर्वजों  को  मानसिक  वृत्तियों  का  पूर्ण  ज्ञान  था  ।  इसी  कारण  एक  मन  के

 लिए  fa,  चित्त  और  प्रा  नाम  थे  ।  मनु  ने  कहा  था

 मतों  एवं  मतश्याणा थि म्

 कारण  सुख  दुखियो ं।

 अराज  हम  मानसिक  तियों  को  सुधारों  से  क्यों  कतराते  हैं  हमारे  यहां  तो  जनक  कौर

 यात् वल् कम  का  दंड  विवान  था  ।  राम  ने  कहां  था  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  कबीर  क्षमा

 प्रार्थना  करें  अर  मेरे  झ्राश्रव  में  जाए  तो  यह  पर्याप्त  हमें  यह  विचार  नहीं  करना

 चाहिये  कि  यहां  सदा  सिर  काट  देने  की  सजा  इस  देश  का  इतिहास  १५  या  २०

 हजार  वर्ष  पुराना  हू  इसके  इतिहास  में  २००  वर्ष  का  काल  बहुत  बड़ा  नहीं है

 में  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता हूं  कि  अपराधी  परिवीक्षा  अधिनियम  में  यह  कल्पना

 की  गई  है  कि  दंडाधिकारी  केवल  दंडविधि  के  ज्ञाता  नहीं  होंगे  वरन  अपराधियों के  समाज

 के  प्रबन्धक  कौर  अपराधी  की  मानसिक  वृत्तियों  के  ज्ञाता  होंगे  ।

 डा०  सुशीला  नायर  की  इस  बात  पर  मुझे  श्राध्चयं  हुमा  कि  सामाजिक  कार्य  Fatt

 को  परिवीक्षा  अ्रधिकारी  बना  दिया  जाए  ।  वे  लोग  हस्पताल ale  का  कार्य  ही  कर

 सकते  परिवोक्षा  कार्य  के  लिए  बहुत  योग्य  दंडाधिकारी  चाहियें  ।

 यह  बहुत  बरच्छा है  कि  खंड  १  (३)  को  एक  सामर्थ्य क़ारी  उपबंध  बनाया  गया है  कि

 राज्य  इसे  जब  चाहे  सा  राज्य  में  अथवा  किसी  जिला  में  लागू कर  सकता हैं
 |  इस  से

 भयभीत  होने  की  शभ्रावइ्यकता  नही ं।

 इस  विधेयक  का  प्रारूप  ऐसा  C TAIT  किया  गया हें  कि  इसमें  कहीं  कहीं  सुधार  की

 आवश्यकता  खंड  ४  (२)  के  श्रतुसार  दंडाधिकारी  चाह  तो  परिवीक्षा  से

 ग्राम  अथवा  न  ले  यह  ठीक  नहींहै  ।  यदि  हम  किसी  व्यक्ति  को  परिवीक्षा  पर  छोड़ना

 चाहत ेहैं  तो  उसक  कोई  ora  होना  कोई  प्रतिवेदन  होना  चाहिय े|

 इसी  प्रकार  खंड  ६  (२)  में  २१  वर्ष  से  कम  mg  के  शझ्रपराधियों  के  मामले  मं

 दंडाधिकारी  को  पित्रोदा  रिकवरी  से  परामर्श  लेने  अथवा  न  लेने  का  स्वविवेक  अधिकार

 दिया  गया  यहां  भी  प्रतिवेदन  प्राप्त  करना  आवश्यक  होना  चाहिये  ।

 खंड  ६  (१)  के  उपबंध  में  जो  यह  कहा  गया  है  कि  जो  न्यायालय  २१  व्  से  कम

 my  वाले  भ्रपराधियों  को  झ्र परा धी  सिद्ध  करेगा  वह  उसे  दंडित  नहीं  करेंगा  वह

 कारावास  द्वारा  दंडनीय  हों  )  इस  उपबंध  में  करेंगा  शब्दों  के
 स्थान  ह  करे  दाऊद

 होने  चाहियें  ताकि  दंडाधिकारी  के  हाय  इस  प्रकार  बंधे  न

 सरकारी  कर्मचारियों  at  सख्त  सजा  नहीं  देनी  चाहिये  इस  अधिनियम  के  mela

 यदि  कोई  कलक  या  चपरा त्ति  मामूली  घूस  लेने  का  भी  अपराधी  हो  तो  उसे  परिवीक्षा

 नहीं  मिल  सकती  ।  यह  उपबंध  केवल  उच्च  श्रेणी  के  कर्मचारियों
 के

 लिए
 रखा  जा

 सकता है  ।  परित्रीक्षा  दंडाधिकारी  के  स्वविवेक  पर  शारीत  ।  सरकारी

 कर्मचारी  को  यह  बात  देने  से  कि  उसे  परिणीता  नहीं  मिल  सकती  क्य  लाभ  है  ?

 यह  उनक  लिए  मनोत्पादक  उपबंध  कैसे  हो  सकता
 है

 ?

 (4।  Jct  Bis
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 मद्रास  कार  बम्बई में  एते  विधान हैं  ate  इस  अ्रधिनियम से  विभिन्न  विधानों  के

 उपबंध  अ्रधिवियमित  हो  जाएंगे  ।

 दंडाधिकारियों  को  ag  स्तव विवेकाधिकार  दे  देना  कि  वे  चाहे  तो  परिवीक्षा  त

 कर  अथवा  न  करें  एक  अच्छा  उपबंध  हैं  किन्तु  प्रारम्भ  में  दंडाधिकारियों  को  इस  विषय  में

 प्रशिक्षण  मिलना  चाहिये  ।

 थमता  सुभद्रा  जोडी  उपाध्यक्ष  सब  से  पहले  में  आपको

 rye  चाहती  कि  हम  लोगों  at  उनकी  नमाइंदगी  करने  जिन की  एक

 बहुत  बड़ी  क्लास  मौका  दिया  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ज्यादा  मिला  है  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  हम  लोग  उनकी भी  नुमाइंदगी  करते  हें  जोकि

 क्रिमिनल  होते  हैं  fra  का  जिक्र  इस  बिल  में  किया  गया  राज  तक  हम  लोगों  को  OG

 मौका  नहीं  मिला  हैं  कि  हम  उनके बार  में  भो  कछ  करह  सके  ।  जिन  लोगों  का  इस  बिल  में  जिक्र

 किया  गया है  उनकी  बहुत  बड़ी  तादाद  होती है
 ।

 उपाध्यक्ष  राज  जो  हमारा  सामाजिक  ढांचा  जिस  तरह  का  हमारे  देश  में  वातावरण

 जिस  तरह  की  हवा  जैसा  हमारा श्रमिक ढांचा  उसको  देखते  हुए  में  तो  यह  कहूंगी  कि  यह

 ताज्जुब होता है कि होता  है  कि  वे  ज्यादा  टाइम्स  नहीं  करते  ज्यादा  क्राइम्स  हमारे  मुल्क  में  नहीं

 होते  ara  होम  मिनिस्टर साहब  ने  हमको  एसे  लोगों के  बारे  में  भी  अपने  विचार  इस  सदन  में

 रखने  का  मौका  प्रदान  किया  है  ।  wat  हमारे  साहब  ने  काफी  कुछ  कहा  है  में  उस  पर

 नहीं  जाना  चाहती ।  लेकिन  आपने  कहा  कि  जो  विक्टिम्सं  )  होत ेहैं  उनका  क्या  होता  है

 जग्गा  डाकू  था  उसने कई  लोगों  को  विक्टिमाइज़  )  उनका  क्या  हुमा  इस

 पर  हम  सोचना  चाहिये  |  हमें  यह  सोचना  है  कि  जो  क्राइम्स करने  वाले  हैं  वे  भी  किसी च  ज

 के  विक्टिम  किसी  के  विक्टिम  पहले  हमें  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  वे  किस  के  विक्टिम

 हैं  श्र  क्यों  वे  क्राइम्स करते  कोई  तो  सरकमस्टांसिस  )  के  विक्टिम होते

 हालात  के  विक्टिम होते  हैं  लेकिन  हम  लोगों  को  श्राफसिस  करने  से  रोक  नहीं  सके  ऐसा  तरीका

 नहीं  निकाल  सके  हैं  कि  वे  इन  क्राइम्स  को  न  राज  हमें  उनके  बारे  में  भी  सोचना  होगा  हमदर्दी

 के  साथ  सोचना होगा  ।  जब  कभी  किसी  को  कोई  बीमारी  हो  जाती  है  तो  हम  उस  बीमारी का  इलाज

 भी  ढूंढते  हैं  प्रौढ़  यह
 भी

 देखते  हें  कि  उस  बीमारी  की  वजह  क्या  यहां पर  भी  जो  वजह  है  उस

 क्राइम  के  होने  की  उस  भी  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 इस  चीज  पर  हमारे  बहुत  से  झ्रानरेबल  मैम्बर्स  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  इस  वास्ते  में  इस

 पर  कुछ  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहती हूं  ।  लेकिन  उन्होंने  कहा  कि  वे  कौन  से  हालात  होते  हैं  जिन  में  चो  री

 की  जाती है  या  ate  शम्स  किये  जाते  किस  तरह  से  गरीबी  की  वजह  भूख  की  वजह  से
 बीमारी at  वजह  fed  मज़ारी  की  वजह  से  कौन  कौन  क्या  क्या  क्राइम्स नहीं  करता

 इसको  हम  दिन  रात  देखते  हैं  ।  राज  पुराने  जमाने  की  बात  को  हम  दोहरा  नहीं  सकते  हैं

 जबकि  सिर  का  बदला  सिर  से  लिया  जाता  दांत  का  बदला  दांत  से  लिया

 जाता था  ॥  हमारे  लिये  यह  जरूरी  हैकि  हम  सोचें  कि  आखिर  सजा  का
 एम

 क्या  पनिशमेंट  जो  दी  जाती है  कया  वहाँ  उसमें  सुधार  लाने  की  भावना  से  दी  जाती है

 या  उसको
 फिर  क्राइम  करने  के  लिये  मजबूर  किये  जाने  की  भावना  से  दी  जाती  है  ।  साथ  ही  साथ  जब

 भूख  का  प्रकोप  जब  यह  बहुत  फैल  जाये  तो  जाहिर  है  कि  हम  सोचें  कि  हम  उसका  इलांज किस  तरह

 लेकर  सकते  हें  ।  कौर
 उस  का  इलाज  सोचते  हैं  ।  में  समझती  हूं  कि  यह  एक  बहुत  मुबारक  बिल
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 एक  ग्रच्छा  कदम  है  जो  कि  हमारी  हुकूमत  ने  उठाया  |  इस  बिल  में  उस  ने  सजा  देने  केਂ  बजाय

 उसे  सुधारने  की  तरफ  नजर  दौड़ाई  ।  राज  हमारे  यहां  जो  क्रिमिनल  होते

 जिन का  बिल  में  जिक्र  कोई  चोरी  कर  लेता  हमेशा  उस  के  लिये  यह  होता  है  कि  जेल में  डाल

 दिया  जाता  है  राज  कौन  कह  सकता  है  कि  उस  के  बच्चों का  क्या  होता है  ?  खुद  क्रिमिनल का

 जीवन क्या  होता  इस  की  तरफ  कोई  तवज्जह  नहीं  करता  |  क्रिमिनल  भी  थोड़ी  सी  क्राइम  कर  के

 जेल  में  चला  जाता  जेलों  में  वह  कौर  क्रिमिनल  के  साथ  रहता  है  भ्रौर  ज्यादा  पक्का  क्रिमिनल हो

 लाता  बाहर  तो  बीवी  भूखों  मरती  बच्चे  भूखों  मरते  हें  भीतर  वह  ज्यादा  खराब  होता

 जाता  है  ।  उन  की  तरफ  किसी  की  तवज्जह  नहीं  होती  ।  इस  लिये हम  जब  इन  सामाजिक  चीजों की

 तरफ  सोचते  हें  तो  हमारे  लिये  जरूरी  है  कि  हम  सिर्फ  उन  के  विक्टिम्स के  बारे  में  ही  न  बल्कि

 हम  उन  की  तकलीफ  को  भी  उन्हें  सुधारने  की  कौर  भी  ध्यान  दें  ।

 साथ  ही  साथ  इस  विधेयक  में  जो  प्रोबेशन  )  पर  छोड़ने  की  बात  है  उसे  हमें  वेलकम

 करना  चाहिये  क्योंकि  भ्रामक  सजा  से  कम  डरता  सख्ती  से  कम  डरता  जो  पब्लिक  ओपीनियन

 होती  है  वह  उस  से  डरता  है  ।  जब  हम  लोग  अक्सर  जेल  जाया  करते  थे  भ्र  बाहर  करते  थे  तो

 लोग  हार  पहनाते  बड़ी  इज्जत  होती  थी
 ।  इस

 लिये  लोग  जेल
 की

 यातना त्रों  से  नहीं  डरते  उस  के

 साथ  जो  अ्रपमान  होता  है  उस  से  डरते  प्रौढ़  यह  चीज  ऐसी  है  कि  भ्रमर कोई  एक  दफा  क्राइम

 करता  है  प्रौढ़  जेल  जाता  है  तो  उस  की  शर्म  चली  जाती  हया  चली  जाती  है  वह  पक्का  क्रिमिनल

 बन  जाता है  ।  भ्रमर  उस  को  ठीक  से  मनुष्यता  के  नाते  देखा  जायेगा  उस  का  सही  इलाज  हो  सकता  है  ।

 हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  को  याद  एक  दफा  में  ने  उन  को  एक  बच्चा  ले  जा  कर  दिखलाया  ।

 दस  बरस  का  बच्चा  जो  बीमार  टाईफाइड का  मरीज  अस्पताल में  दुलार  कराने के  लिये

 दाखिल  gar  ।  पुलिस  ने  उस  के  पैरों  में  बेड़ियां  डाल  कर  रक्खी  थीं  ।  जब  में  ने  होम  मिनिस्टर  को  ले

 जा  कर  दिखलाया  मुझे  खुशी  उन्होंने  हुक्म  दिया  कि  किसी  छोटे  बच्चे  को  हथकड़ी  श्र  बेड़ी
 न  डाली  जाय  ।  श्र  देशों  में  यह  है  कि  जब  तक  कुसूर  साबित  नहीं  हो  जाता  कोर्ट  में  जाता

 तो  मुकदमा होता  है  ,  उस  के  बाद  जब  तक  कुसूर  साबित  नहीं  हो  जाता  जब  तक  उस  का  फैसला

 नहीं  होता  है  कि  उस  ने  चोरी  की  है  या  वह  चोर  है  या  तब  तक  उस  के  साथ  कठोर व्यवहार

 नहीं  होता  है  ।  लेकिन  बदकिस्मती हमारे  देश  की  कि  यहां  कायदा  यह  है  कि  अपराध  साबित  होने  से

 पहले  ही  हथकड़ी  लगा  सरे  झाम  बाजारों  और  दुकानों  के  सामने  से  जुलूस  निकाल  कर  उस  का

 दर्शन  किया  जाता  है  जिस  से  उस  को  बड़ा  धक्का  लगता  है  छोटी  छोटी  चीजें हैं  जिन  की  तरफ

 हमें  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  चीज  को  कोई  नहीं  जानता  कि  भाग  चल  कर  उस  का  क्या  हो

 सकता है  कि  अदालत  में  जा  कर  वहू  छुट  लेकिन  हम  ने  पहले  ही  उस  के  हाथ  में  हथकड़ी  लगा  कर

 जनता  के  सरे  बाजार  उस  का  प्रदर्शन  कर  दिया  ।  हमारा  फर्जे  है  कि  हम  ऐसी  सब  चीजों  की

 तरफ  ध्यान  दें  ।  जब  होम  मिनिस्टर ने  कहा  कि  बच्चों को  हथकड़ी  नहीं  पहिनानी  चाहिये  तो  उन  से

 कहा  गया  कि  बच्चे  भाग  जाते
 लेकिन

 में  कहना  चाहता  हूं  दूसरे  लोग  भी
 तो

 भाग  जाते
 पर

 उस  माने  यह  नहीं  होते  हें  कि  जनता  के  सामने  उन  की  प्रथम  लाज  तोड़  दी  जाय  ता  कि  वह

 चोर  न  होते  हुए  भी  पक्के  चोर  हो  जायें  ।  इस  लिये  में  इस  बिल  का  स्वागत  करती  हूं
 !

 एक  बात  श्राप  से  भ्रम  करना  चाहती  हूं  ।  जो  प्रोबेशन  श्राफिससं  में  हूं  कि

 वह  हमेशा  इस  की  तरफ  खास  तवज्जह  दें  ।  ऐसा  न  हो  कि  वही  लोग  गेंग्स  बना  लें
 श्नौग  हम  लोग  चोरी

 करने  वालों  को  प्रोबेशन  पर  छोड़  छोड़  कर  उन  के  सुपुर्द  कर  दें  श्र  वे  लोग  चोरी  कर  के  उन्हीं  लोगों
 को

 कमा  कर  खिलायें  ।  कहीं  ऐसा  न  हो  जाये  कि  उन
 लोगों  का  रिंग

 बन  जाय
 ।

 हम  लोग  जब  कभी

 जल  जाते  थे  तो  सुनते  थे  कि  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  बाहर  जो  क्रिमिनल  होते  हें  वह  जेल  जा  कर

 शआफिससं के  दोस्त  बन  जाते  डाके  मार  कर  बाहर  वहू  aa  को  खिलाते  हैं  पौर  जब  वे
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 श्रीमती  सुभद्रा

 जाते  हैं  तो  alas उन  का  स्वागत  करते  जेसे  इन  भ्राफ़िसर्स  की  हालत  है  ही  कहीं  यह  खतरा

 न  हो  जाये कि  प्रोबेशन  आफिसर्स  चोरों  को  साथ  ले  कर  कहें  कि  हम  उन  की  निगरानी  करते  हैं

 उन  की  मदद  करने  लगें  ।  जिस  तरह  बोगस  अनाथालय होते  ऐसा  न  हो  कि  चोर  लोग  रात  भर

 चोरी  करने  लगें  प्रौर  प्रोबेशन  आफिसर्स  उन  की  रक्षा  करने  लगें  ।  इस  लिये  इस  की  तरफ  खास  तवज्जह

 दी  जानी  चाहिये  ।

 यह  भी  में  अरज  करना  चाहती  जैसे  हमारे  एक  ग्रानरेबल  मेम्बर  ने  कहा  कि  मेहरबानी  कर  के

 झगर  सोशल  aha  के  सुरूदे  यह  काम  न  किया  जाये  तो  श्राप  की  बड़ी  दया  होगी  ।  कम  से  कम  मेम्बसं

 श्राफ  पालियामेंट  के  सुपुद  तो  कभी  न  किया  जायें  ।  भ्र भी  भी  दस्तखत  कराने  मोहर
 लगाने

 वालों  की  कितनी  तादाद  है  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |  कुछ  नहीं  है  कि  कितनी  किस्म  को  चीजों

 पर  हमें  दस्तखत  करने  पड़ते  हैं  ।  कितने  किस्म  के  सर्टिफिकेट  देने  पड़ते  कितने  किसी  के  सच्चे  afe-

 विकेटों  ate  कितने  किस्म  के  झूठे  सर्टिफिकेटों  पर  मुहरें  लगानी  पड़ती  हैं  ।  पिछले  दिनों  दिल्ली

 मेंरी  का  कोटा  गवर्नमेंट  ने  मुक़र्रर  कर  दिया  ।  यहां  के  म्यूनिसिपल  कौंसिलों  को  मुहर  लगा

 अफीम  बांटने  का  काम  करना  पड़ा  ।  इस  लिये  मझे  यह  भ्रम  करना  है  कि  यह  काम  ऐसा  होना  चाहिये

 जो कि  सरकार  के  बाकायदा  अफसरों  का  काम हो  ।  जो  सौदा  वैसे  हों  उन  का  ही  यह  काम  -  नहीं

 होना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  जो  प्रोबेशन  भ्राफिससस  हों  उन्हें  ऐसा  होना  चाहिये  कि  उन  का

 लक  सोशल  तमाम  चीजों  की  वाक़फ़ियत उन  को  हो  श्र उन  को  सरकार  का  होना

 सरकार  का  कर्मचारी  होना  चाहिये  कौर  उन  के  सुपुर्दे  यह  काम  किया  जाना  चाहिय े।

 इतना  कहने  के  बाद  में  कहना  चाहती  हुं  कि  हमारे  होम  मिनिस्टर  ने  जो  बिल  रखा  है  वह  एक

 बहुत  साइंटिफिक  बिल  fae  में  उस  का  स्वागत  करती  हूं  ।  जेसा  भरुचा  साहब  ने  कहा  इन्सान

 की  कुछ  खास  बीमारियां  होती  दुनिया  तरक्की  कर  गई  हर  एक  को  चाहे  वह  बीमारी

 हो  या  क्राइम  उसे  साइंटिफिक रूप  में  देखना  ऊपर  ऊपर  से  ही  उस  का  इलाज  नहीं  किया

 जा  सकता |

 श्रीमती  आल्वा  :..  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक पर  cet  पहल

 चर्चा  हुई  उस  जो  रोचक  वाद-विवाद  gat  है  उसको  में  ने  सुना

 तक  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  गलत  धारणाएं  हूं  ।  हम  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हू  कि  कम

 से  कम  चुने  हुए  नवयुवक  शभ्रपराधी  समाज  में  पुनः  स्थान  पा  सकें  और  इस  प्रयत्त  में  भय

 के  स्थान  पर  आशा  को  रखा  गया  है  इसी  प्रकार  वाद  विवाद में  भय  श्र  आशा  का  संयोग

 दिखाई  देता  हैं  ।

 हम  बहुत प्रा  बढ़  चुक  हें  कौर  अब  हम  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  करते  कि  बच्चे
 को  मारा  न  जाए  तो  वह  बिगड़  जाता  यदि  हम  गवेषणा पर  निसार  करते

 हम  ने  घर  पर  नया  ढंग  लिया  हैं  तो  इस  ढंग  को  देश  भर  विस्तृत  क्षेत्र  में  क्यों

 न  शझ्रपनाया जाए

 ga  से
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  के  खंड  ३,  ४,  ६

 झर
 ११

 को

 पढ़ा  है  किन्तु  खंड  १  को  नहीं  पढ़ा  है  ।  खंड  है  में  .

 महोदय :  पर  ae  परसों  चर्चा  करेंगे
 ।

 अब
 श्री  TSaT  द्वारा  meatfaa

 झाबे
 ~ qe  की  wat  होगी  ।

 +  मूल  भ्रंग्रेजी में
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 सिटी  कर्ज़  हवाई  अड्डा

 श्राप  की  अ्रनमति से  में  बम्बई  के tat  निश्चित  wear  खानदेश

 सिटी  कज  हवाई  wes  के  विकास  श्र  ग्राधुनिकीक रए  के  बारे  में  art  घंटे  की  चर्चा

 शुरु  करना  चाहता  हूं  ।  में  ने  re  मान  gays  को  यह  प्रश्न  पूछा  कि  कूज

 हवाई प्रति  में  बहुत  सी  त्रुटियां  हूं  और  क्या  उस  के  निर्माण  के  लिए  विशेषज्ञों  का  परामर्श

 लया  गया  था  |  सरकार  का  उत्तर  था  कि  देश  में  सब  उपलब्ध  casa  लिया  गया

 चे०  रा०  पट्टाभिरामन  पीठासीन

 सटा
 जज

 हवाई  च७५ प्रडड़ च्
 को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय हवाई

 ASST  बनाया
 रहा  है  किन्तु

 चहा  की  स्थिति  भ्रच्छो  नहों  है  ।  इस  को  रचना में  बहुत  सी  त्रुटियां  धवन  पथ

 इतना  कम  लम्बा  ह  कि  भारी  श्र  तेज  विमानों  के  उतरने  कौर  चढ़ने  की  सुविधा नहीं  मिल

 सकती i  प्रत  इस  के  निर्माण  में  यह  भारी  afe  रह  गई  है  ।

 दूसरी  बात  में  से  प्राप्त  सूचना  के  आधा  पर  कह  रहा  हूं  ।  ७  पाच  ae Oo

 टाइम्स are  इंडियाਂ  में  लिखा  था  कि  aaa  पथ  भवन  के  पास  से  ऑझ्रारम्भ  होता  है

 और
 राने  तथा  जाने  वाले  विमानों  के  लिए

 एक
 ही  मार्ग  हू

 और
 इसे

 भी
 बड़े  विमानों  के

 लिए  उपयुक्त
 नहीं  माना

 गया  है  ।  इन  साधारण  त्रुटियों  अतिरिक्त  भी  बड़ी  बड़ी

 त्रुटियां  हैं  ।  यात्रियों  के  लिए  वर्षा  में  कोई  सुविधाएं  नहीं  ।  विश्राम  के  केवल  ७  कमरे  हैं

 जो  कि  हैं  ।

 एयर  लाइन्स  चालकों  के  लिए  भी  पर्यापत  स्थान  का  प्रबंध  नहीं  है  ।  उस क  बाद  सब स

 बड़ी  त्रुटि  यह  है  कि  ऐसे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  ass  पर  सीमा  शुल्क  कार्यालय  के  लिये

 उचित  व्यवस्था  नहीं  एक  छोटी
 सौ

 इमारत

 इसको

 दे

 दी

 गई  है

 और

 जिसके  विस्तार के  लिए  वहां  कोई  ग्जाइदा  नहीं है  ।

 में  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  गलत  योजना  के  लिए  उत्तरदायी  कौन .  है

 तथा  हवाई  ass  के  निर्माण के  लिए  सलाहकारों  को  कितनी  धन  राशि  गई  श्र

 सेन्टी  क्रूज  के  आधुनिकीकरण  पर  कितना व्यय  किया  गया  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  सारे  घोटाले

 की  जांच  होनी  चाहिये  ॥

 fat  जोंस  seat  :  सब  से  पहले में  इस  विषय  में  यह  पूछना  चाहता

 हूं  कि  भारतीय  वायुसेना  कौर  सैनिक  उड्डयन  विभाग  में  कितना  सहयोग  यदि  दोनों

 में  समन्वय
 न  हो  तो

 श्रायात  काल  में  हमारा  विमान  बन्द  हवाई  weet  का  प्रयोग  नहीं

 कर
 सकता

 |
 दूसरे

 में
 यह  पूछना  चाहता  हूँ

 कि
 असैनिक  उड्डयन  विभाग

 इस
 हवाई

 अड्डे  के  निर्माण  में  क्या  नियंत्रण  किया  |  दोष  किसका हैँ  उड्डयन  मंत्रालय  का  या

 जनिक  निर्माण  विभाग  का
 ।

 तीसरे  क्या  भ्र सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  उच्च  पदाधिकारी  निर्माण  के  थ  इस

 का  परीक्षण  करने
 गये  थे  ।  यह  उन  का  कर्तव्य  है  ।

 der  कूज  हवाई  wed  में  बहुत  सी

 दुर्घटनाएं  हो  चुकी  हें
 पौर

 उस
 के

 निकटवर्ती  पहाड़ी
 पर

 कई  विमान  गिर  चुके  हैं  ।  यदि

 इस  पर  भी
 सावधानी  न

 बरती  जाय  तो  बड़े  दुख
 की

 बात  है
 ।

 में  ag  भी
 nt

 +  aa  अंग्रेजी में

 घंट  की  चर्चा
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 जोखिम

 चाहता  हूं  कि  जिन  महानुभावों  के  झ्र धीन  निर्माण  कार्य  gat  क्या  उन्होंने
 दमिशक़

 तथा  बैअत

 के  हवाई  अड्डों  को  भी  देखा  था  ।  ये  हवाई  ass  जेट  विमानों के  लिए  भी

 पूर्णरूप  से  सुरक्षित हें  ।  इन्हें  देखने  पर  तो  श्रमिक  व्यय  नहीं  होता
 था

 बम्बई  के  उदाहरण  से  स्पष्ट  है  कि  हमें  कलकत्ते  कौर  दिल्ली  के  हवाई
 को

 भी  ठीक  करना  होगा  ।  re  बले  gexec  को  gh  नये  एक  xe  का  उत्तर  qa  नहीं
 दिया

 गया  है  |  उसमें  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  विमानों  के  चढ़ने  ae  उतरने  की

 दी  गई  हें  ate  ये  वर्तमान  यातायात  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ।  विद्यमान  यातायात  के  लिए

 सुविधाए  पर्याप्त  हुई  किन्तु  हमें  बढ़ते  हुए  यातायात  के  लिए  योजना  बनानी  है
 ।

 १९६६०
 में

 जेंट  युग  के  पूर्णतः  पाने  पर  यह  हवाई  च  कुछ  काम  नहीं  देगा
 |

 जब  तक  हम  सारी

 प्रणाली  को  ठोक  नहीं  करते  हम  इन  कठिनाइयों  में  फंसे  रहेंगे  और  वैमानिक  यातायात  से

 लाभ  नहीं  उठा  सकेंगे ।

 इस  समय  हमें  जान  लेना  चाहिये  कि  संचार  मंत्रालय  भविष्य  के  लिए  क्या  योजना

 बनाएगा  हमें  तो  भावी  आवश्यकताओं  का  भी  ध्यान  रखना  केवल  वर्तमान  का  ही  नहीं
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि  हमारी  सरकार  निर्माण  के  लिए  खुले  तौर  पर  धन  ले  ले  श्र
 जो

 चीज

 बनाए  वह  ऐसी  हो  जो  कम  से  कम  एक  दाताब्दी  तक  तो  चले  ।

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  में  gg  खानदेश  कौर  उत्तर

 कनारा के  प्यार  माननीय  मित्रों  का  and  हूं  कि  उन्होंने  इस  महत्वपूर्ण विषय  पर

 चर्चा  उठाई  है  ,  क्योंकि  इस  से  मुझे  कुछ  गलत  se  को  दूर  करने  शौर  कुछ  गलतियों

 को  स्वीकार  करने  का  अवसर  मिला  है  ।  गलतियों  को  स्वीकार  करना  बरी  बात  नहीं

 क्योंकि  उस  से  भविष्य  में  गलतियों  को  रोका  जा  सकता  है  |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नाशिर  wear  ने  कुछ  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया  हैं  att  में

 यह  स्पष्ट  करूंगा
 कि

 उन्हें  कसे  सुधारा  जा  सकता  है  ।  परन्तु  यदि  हवाई  के  सम्बन्ध

 में  उन  की  कोई  are  कल्पना  हूँ  तो  मुझे  पता  नहीं  कि  विश्व  में  are  हवाई  ager  कौनसा

 है  ।  हवाई  क प्रड ड च्  के  बारे  में  सभा  की  कोई  धारणा  होनी  चाहिये  |  उन्होंने  कुछ

 हवाई  भ्रमरों  का  उल्लेख  किया  है  ।  हम  ने  बहुत  से  हवाई  ass  देखे  हें  और  प्यार  हवाई

 अड्डों  के  साथ  उन  की  तुलना  करते  हुए  हम  देखते  हें  कि  पलटा  कूज  का  हमारा  हवाई  ASST
 at

 अन्य  हवाई  जिन  का  विकास  हो  रहा  विश्व  के  सब  से  wea  हवाई  प्रड्ड़ों दि

 की  तुलना  में  बुरे  नहीं  ह  ।

 मेरे  पास  जो  थोड़ा  समय  है  उस  में  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  सेन्टी  कूज  हावई

 भ्र डूडा  कैसे  बनाया  गया  था  कौर  कया  कोई  गंभीर  गलती  हुई  थी  ak  भविष्य  में  इस

 हवाई  wes  का  किस  प्रकार  विकास  किया  जाएगा  जिस  से  जेट  युग  का  प्रयोजन  सिद्ध

 हो  सके  ।  गत  पांच  या  दस  वर्षों  में  श्रारोनिक  प्रकार  के  विमानों  के  आविष्कार  के  कारण

 विश्व  में  हवाई  अड्डो ंके  स्वरूप  की  धारणा  में  महान  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  १५.  वर्ष

 एवं  बोइंग  तथा  कमेटी  विमानों  की  कल्पना  नहीं  की  गई  थी  ate
 ला

 गाड़िया  जैसे  हवाई
 अड्ड  या  आइडल  फील्ड  जैसे  हवाई  अड्डे  भेंट  यह  के  लिये  नहीं  बनाए  गये  थे  क्योंकि

 किसी
 को  बात  नहीं  था

 कि

 जेट  युग  भा  रहा  है
 र  उस  के

 लिए  कैसा  पावन  पथ  मशीने oe
 a

 मल  wis  में
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 at  वैज्ञानिक  उपकरणों  की  शझ्रावस्कता  होगी  झ्रतएव  यद्यपि  उस  समय  अमरीका में  या

 डिया  बहुत  बरच्छा  हवाई  प्रदान  था  तो  भी  उन्हें  श्राइडलफील्ड  का  हवाई  अ्रड्डा द  बनाना

 पड़ा  था  क्योंकि  ला  गार्डियन  का  हवाई  प्रिया  जेट  युग  के  अनुकूल  नहीं  था  ।  प्रौढ़  तो  प्रो

 हीरो  काहिरा  या  खारतूम  जैसे  हवाई  wes  भी  जेट  युग के ९

 maa  नहीं  थे  ।  परिणाम  यह  है  कि  हवाई  wes  के  स्वरूप  की  कल्पना  में  ही  बहुत

 क्रांतिकारी  परिवर्तन  हो  गया  ह  जिस  के  कारण  आपका  हवाई  weer  किसी  प्रकार  भी

 द  हवाई  अड्डा  नहीं
 बन

 सकता  |  मीलों  लम्बे  धावनपथ  वाला  हवाई  प्र डूडा  नहीं

 बनाया  जा  सकता  |  ज्यादा  से  ज्यादा  २  g  मोल  तक  लम्बी  पट्टी  हो  सकती  है  ।  हमारे

 हवाई  प्रति  इतने  बड़े  नहीं  हो  सकते  कि  बम्बई  ate  दिल्ली  के  अन्तर  का  हवाई

 mes  में  हो  at  जाए  ।  विमान  उद्योग  में  परिवर्तन  हो  रहा  है  ताकि  wa  विमान  न  हों

 जिन के  लिए  इतने  लम्बे  धावन  पथ  की  आवश्यकता  पड़े  कि  वे  बड़े  बड़े  नगरों  में  बनाए

 हीन जा  सके

 मं  सेन्ट  जज  हवाई  प्र ्  की  बात  लेता  हूं  ।  बम्बई  कलकत्ता या  दिल्ली  जसे  नगर  में

 इतनी  बड़ी  जगह  नहीं  मिल  सकती  कि  ara  ३  या
 ४

 मील  श्र  कभी  कभी
 ४

 या  ५  मील  लम्ब

 हवाई  बना  सकें  |  संसार  में  एसे  हवाई  हैं  जो  नगर  से  ५५  मील  तक  दूर  नगर  में

 ३१  पश्चिमी  जमनी  में  ५०  मील  की  दूरी  पर  हवाई  प्री अड्डा  है  क्योंकि इन  बड़े  नगरों  में

 वस्तुत  जगह  नहीं  है  ।  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यही  है  कि  इन  कठिनाइयों  को  समझना  चाहिये  ।

 हमारी  इच्छा
 तो

 कुछ  भी  हो  सकती  है  किन्तु  उस  इच्छा  का  सम्बन्ध  इस  बात
 से

 होना  चाहिए  कि

 दिल्ली या  कलकत्ता  जैसे  नगर  के  समीप  कसा  हवाई  बन  सकता  है  ।

 अब  हम  बम्बई  के  | नट ||  हवाई  को  श्रमिक  पर  बना  रहे  हें  ।  में  माननीय

 मित्रों  को  ag  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  देश  में  सैनिक  aera  सैनिक  जितने  भी  हवाई  ७

 हं  उन  में  दृष्टि  जुज़  का  सावन  पथ  देश  में  सब  से  बड़ा  सब  से  मज़बूत  है  ।  निस्संदेह यह  कोई

 बड़ी  बात  नहीं  है  क्योंकि  में  भारत  की  ही  बात  कर  रहा  हूं  ।  यह  धावन  पथ  प्रारम्भ में  ८२००  फुट

 लम्बा  था  जो  कि  कांस्टलेशन  ae  सुपर  कांस्टेलेशन  विमानों  के  लिए  काफी

 था  किन्तु  यह  अरब  नये  विमानों  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  ।  इसलिये  हम  ने  हाल  में  इसको  लगभग  २  मील

 कौर
 लम्बा

 किया  अब  हम  इसे  लगभग  १२,०००  श्र  बढ़ा  रहे  जिस  पर  कोई  चार

 करोड़ रुपये  खच  होंगे  इससे  उसे  लम्बा  करना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इसके  बीच  या  तो  कोई

 या  कोई  नगर  या  रेलवे  लाइन  ग्रा  जाती  हमारे  कार्य  में  उक्त  बाघों  प्रा  गई  हैं  ।  संसार

 में  कहीं  भी  १२०००  फीट  लम्बा  धावन  मार्ग  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  इस  समय  के  लिये  पर्याप्त  है

 क्योंकि  यदि  किसी  विमान  को  इससे  भी  अधिक  लम्बे  धावन  मार्ग  की  आवश्यकता  होती  है  तो  आघुनिक

 जगत  में  इसकी  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 कुल  के  धावन  मार्ग  को  विस्तृत  करने  में  भी  हमें  एक  नाला  पड़ेगा  कई  पुल  ७ बनाने

 होंगे  ।  यह  सब  से  लम्बा  शर  मजबूत  धावन  मार्ग  बन  जायेगा  ।  जैट  जहाजों की  मशीन

 भारी  होती  हैं  शौर  तीव्रगामी  होती  हैं  लम्बाई  के  अतिरिक्त  उनका  घावन  मार्ग  अधिक

 मजबूत भी  होना  चाहिये  ।  सारा  कार्य  इस  प्रकार  किया  जा  रहा  है  कि  १९६०  म  जब  बोइंग  विमान

 भर  तो  हम  उसका  स्वागत  कर  किंग  |  क्योंकि  कोई  भी  सरकार  इतना  खतरा  नहीं  ले  सकती  है

 कि  एक  विमान  के  लिये  तीन  करोड़  रुपये  देने  के  पद्चातु 0 स  भी  वह  झपने  हवाई  उसके  योग्य
 न  बना  सके  ॥

 धावन  मार्ग  के  अलावा  भी  कई  बातें  होती  हैँ  जो  भ्राधुनिक  हवाई  ws  को  पूर्ण  श्र  सुचारु

 बनाने  के  लिये  ब्रावश्यक  हैं  ।  में  आपको  बताऊंगा  कि  हमने  उनकी  किस  प्रकार  व्यवस्थ  ||
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 ह  ण  का०

 इस  हवाई  भ्र  में  पुर्व  के  समस्त  देशों  से  अ्रघिक  मच्छी  झर  आधुनिकतम  हाई  इंटेंसिटी
 रन

 वं

 शालिनी धवन  मार्ग  )  site  एप्रोच  लाइटिंग सिस्टम  के  प्रवेश  करते  समय
 स्वत

 प्रकाश  मौजूद है  ।  संभव  है  वाशिंगटन  न्यूयॉर्क  के  कुछ  हवाई  इससे

 mee  हों  तथापि  स्टेज  के  पुर्व  प्रापक  ऐसा  भ्राघुनिकतम  हवाई  ग्रा  नहीं  मिल  सकता  है
 ।  ग्र ग्न तर

 इसके  सुधार  में  १६  लाख  रुपये  कौर  वच  किये  जायेंगे  ।

 इस  हवाई WE  में  ५१  लाख  रुपये  की  लागत  श्राधनिकतम राडार  ग्राउंड  कन्टोल्ड ढी  एप्रोच

 ag  से  नियंत्रित  विमान  के  श्रागमन  की  स्वतः  सुचना  देने  वालो  राडार  प्रणाली  )

 की  व्यवस्था की  जा  रही  खराब  मौसम  के  लिये  यह  बहुत  आवश्यक  है  तथा  सभी  बड़े  हवाई  प्र

 में  यह  व्यवस्था  रहती है  ।  इसका  काडर  कई  वर्ष  पुर्व  भेजा  जा  चुका  है
 ।

 यदि  उसके

 अन  में  विलम्ब  न  होता  तो  वह  श्राज  तक  काम  करने  लगा  होता  ।  तथापि  बोइंग  विमानों  के  आ  के

 पूर्व  राडार  अपना  कायें  प्रारम्भ  कर  देगा  ।  इसमें  झ्राधुनिकतम  प्रकार  का  इन्कार  मेंट  लैडिंग  सिस्टम

 नियंत्रित  आगमन  भी  लगी  हुई  है  ।  विमानों  में  भी  यह  प्रणाली  होनी  चाहिये  तब

 यह  दोनों  संयुक्त  रूप  से  कार्य  करती  हैं  ।  वाइ काउन्ट ों में  यह  प्रणाली  नहीं  है  ।  हम  दमदम

 दिल्ली  के  हवाई  प्रश्नों  में  भी  यह  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  जिससे जब  यंत्र  नियंत्रित  झ्रागमन  प्रणाली  से  युक्त

 बड़े  विमान  at  तो  वे  हर  प्रकार  के  बुरे  मौसम  का  सामना  करने  में  समय  होंगे  ।

 alana  प्रकार  के  दिशा  निर्देशक  उपकरण  में  स्वचालित  वी०  एच०  एफ०  मारकोनी

 ए०  डी०  २००  दिशा  निर्देशक  लगा  रहता  है
 |

 कुछ  ही  सप्ताहों में
 आधुनिकतम

 प्रकार  की  ट्रेक

 गाइडिंग  सिस्टम  (  पथ  प्रदर्शन  प्रणाली  )  जिसे  सामान्य  लोगों  की  भाषा  में  डोमनी  डाइरेक्शनल रज

 (aa  दिशा  कहते  हैं  काम  करने  लगेगी  ।  पलटा  Her  भारत  में  पहिला  हवाई  प्रति  होगा

 जहां  उक्त  व्यवस्था  होगी ।  अन्य  सामान्य  सुविधाओं  यथा  रेडियो  रेडियो बेकन  इत्यादि

 के  अलावा  इस  हवाई  प्र  में  उच्च  शक्ति  युक्त  रेडियो  पथप्रदर्शक  पावर्ड  रेडियो
 की

 व्यवस्था
 भी  होगी  ।  इस  प्रकार  इस  हवाई  के  निर्माण  होने  तक  हम  से  हवाई  के  लिये  प्रावश्यक

 सभी  झ्राधुनिकतम  उपकरणों  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  ।  इस  दृष्टि  से  कोई  अधूरी  योजना  या  बुरी

 योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  भ्र ति रिक्त  वैमानिक  दूर  संचार  कौर  संचार  साधनों  की  व्यवस्था  करने  के
 लिये  प्रग्रेत र  विस्तार-कार्य किया  जा  रहा  है  ।  वे  वस्तुएं भी  महत्वपूर्ण  हैं  ।  इनका  श्राविष्कारें हाल

 में  ही  हुमा  है  प्राज से  दस  वर्ष  पूर्व  इन्हें  कोई  नहीं  जानता  था  ।  आधुनिक तकनीकी  विज्ञान  की

 अ्रत्यधघिक  उन्नति  हो  रही  है  कौर  एक  दो  वर्षों  में  जब  तक  यह  कार्य  समाप्त  करेंगे  वस्तुयें  इस
 क्षेत्र

 में  जायेंगी  ae  हमें  उनकी  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  मरम्मत  के  व्कंशाप  च्च्  स्थानों  में  प्रवर्तित  नहीं  वे  यह  भी

 कहते  हैं  कि  बरूत  site  दमिश्क  में  जो  कुंछ  किया  गया  क्या  वह  यहां  नहीं  किया  जा  सकता
 बेरूत

 के  सम्बन्ध  में  में  उन्हें  बता  सकता  हूं
 कि  हवाई as  ax  १२  करोड़  रुपये  व्यय  किये

 गये

 हमने  कुल  सवा  करोड़  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।  बेरूत  हवाई  का  यात्री  यातायात  सेन्टी  हवाई

 अड्डे का  ५०  प्रतिशत भी  नहीं  है  ।
 उसके  लिये  उन्होंने  पेन्टर  कुल  से  दस  गुना  व्यय  किया  हैं

 ।  इससे

 अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  श्राधुनिक  संसार  में  हवाई  दर  at  श्राघुनिकतम बनाने  के  लिये

 कितना  व्यय  करना  होता  है  ।  एक  AAT ; areata )  हवाई  ae  में  १०  करोड़  से  १००  करोड़  रुपये  व्यय
 उसी  यह  कहना  सरल  है  कि  श्राप  सभा  से  रुपयों  की  मांग  कर  सकते  हैं  क्योंकि  विश्व  में  होनें
 वाली

 प्रगति  से  कदम  मिला  कर  चलन  के  लदे  धन  की  आवश्यकता  होगी  कौर  cr

 देना  होगा
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 जहां  तक  श्राइडिल  फील्ड  हवाई  ae  जिक्र  है  उसकी  उत्पत्ति  इस  कारण  हुई  कि  ला  गार्डियन

 हवाई  जैट  यग  के  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  |  इस  हवाई  १०,  १२  मील  जमीन घेरी

 हुई  है  जमीन  पर्याप्त है  ।  भ्र मे रिका  में  प्रति  व्यक्ति  जमीन  भारत  से  पांच  गुना  है  ।  इसलिये

 अमरीका  में  जो  बात  सम्भव  है  वह  भारत  में  नहीं  हो  सकती  है  ।  भ्राइडिल फील्ड  का  हवाई

 क्रमानुसार बन  रहा  है  तथा  प्रत्येक  क्रम  के  आधुनिकीकरण पर  लगभग  १५  करोड़  रुपये  व्यय  हुमा

 इस  प्रकार  वहां  सात  प्रक्रम  है  ।  विश्व  के  सर्वोत्तम  हवाई  ७  के  भ्राधुनिकीकरण पर  fod

 करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  भले  ही  हमारे  पास  इतना  धन  न  हो  तथापि  हमें  भी  प्राधुनिकीकरण

 करना  है  ।  जितना  भी  हमारे  पास  है  उससे  हमें  अधिकतम  प्रयत्न  करना  है  ।  यही

 किया  भी  जा  रहा  है  ।

 खारतूम  हवाई  बनाने  के  लिये  ब्रिटेन
 की

 सरकार  ने
 ७

 करोड़  रुपये  दिये  क्योंकि  सूडान

 की  सरकार  इतना  बड़ा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  प्रिया  नहीं  बना  सकती  थी  ।  निस्संदेह  हमें  भी  यही

 करना  होगा  तथापि  हमें  स्वविवेक  से  काम  लेना  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  प्रतिरक्षा  तथा  प्रत्य  विभागों  से  सलाह  क्यों  नहीं  ली  गई  ।

 उनसे  सलाह  ली  गई  ।  तथापि  देश  इस  समय  विलास  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकता  है  ।  इस  समय

 हमारा  एक  एक  रुपया  बहुत  महत्वपूर्ण  है  कौर  इस  कार्य  में  ars  से
 अधिक  विदेशी मुद्रा  व्यय  होती

 है  ।  इसमें  अन्तर्देशीय  मुद्रा  न्यय  नहीं  की  जाती  है  ।  हम  २०  करोड़  रुपया  यहां  कौर  २०  करोड़

 रुपये  वहां  व्यय  नहीं  कर  सकते  हैँ  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  विचार  दिल  से  निकाल  देना  चाहिये  ।

 हमारे  देश  में  ऐसा  प्रस्ताव  क्रियान्वित  होना  भ्र सम्भव  है  ।

 इसका  ag  area  नहीं  है  कि  में  प्रतिरक्षा  के  मामले  पर  कर  रहा  हूं  ।  मेरा  तात्या  यह  है

 fe  हमें  अपने  अवसर  का  सर्वोत्तम  उपयोग  करना  चाहिये  तथा  उसे  सैनिक  भ्रौर  नागरिक  दोनों  के  बीच

 ऐसे  वितरित  करना  चाहिये  कि  हम  कुछ  निर्माण  कर  सकें  ।  जब  हमारे  पास  पर्याप्त  धन  राशि  हो

 जायगी  तो  हमारे  पास  या  प्रतिरक्षा  विभाग  के  पास  पृथक  पृथक  हवाई  हो  सकता  है  ।  यह  बात

 दिल्ल  के  लिये  लागू  होती  है  ।  यह  हवाई  अड्डा  अ्रसेनिक  हवाई  नहीं  है  ।  वह  प्रतिरक्षा विभाग  वालों

 है  |  यदि  हमारे  झर  प्रतिरक्षा  विभाग  का  थक ८  पृथक  हवाई  होता  तो  उसके  श्राधुनिकीक रण  में

 १०  करोड़  रुपया  कौर  व्यय  होता  ।  क्योंकि  २  स्थानों  में  प्राधुनिकीकरण  करना  होता
 |

 हमें  दुगुनी

 मशीनें  या  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  होती  ।  इन  सभी  बातों  को  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित  करना  है

 इस  समय  जब  हमारे  पास  पैसा  नहीं  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  मरम्मत  करने  वाले  वकंशाप  दूर  स्थित  हैं
 ।

 में  उनके  कार्य
 की

 त्रुटियों

 की  a  आपका  ध्यान  करता  हूं  ।  निसंदेह मूल  योजना  त्रुटिपूर्ण थी  क्योंकि  उन्हें १०  ह

 गे  न  देख  कर  २५  वर्ष  आगे  देखना  चाहिये  था  ।  वस्तुतः  ६६  लाख  के  लागत  को  उन्हीं  इमारतों  में

 कुछ  कौर  स्थान  बनाया  जा  सकता  था
 ।

 यह  उसकी  त्रुटियां  हम  उन  पर  गौर  कर  रहे  हैं
 ।

 इन  गम्भीर  त्रुटियों  का  उपचार  कर  दिया  जायेगा
 ॥

 दूसरी  कठिनाई  यह  बताई  गई  थी  कि  वकंशाप  टरी  पर  है  कौर  उससे  असुविधा  होगी  तथा  अन्य

 garg  भ्रमरों  में  ऐसा  नहीं  है
 ।

 यदि  सभी  बातों  के  लियें  व्यवस्था  की  जायेगी  तो  हवाई  बहुत

 लम्बा  हो  जायेगा  इसलिये  यदि  ः  यात्रियों  के  राने  जाने  के  स्थान  से  कुछ  हट  कर  है  तो

 उसमें  कोई  हानि  नहीं  है  ।



 Q2as  सेन्टी  रूज  हवाई  झ्रड्डा  रे  ics

 [ait  स०  का०

 कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  में  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाता  हूं  भले  ही  कुछ  त्रुटियां  हों

 तथापि  निर्माण  कार्य  समाप्त  होने  पर  सेन्टी  कज़ा  हवाई  केवल  भारत  का  अपितु  स्टेज  के  पूर्व  का

 सर्वोत्तम हवाई  बन  जायेगा  ।  कुछ  wal  में  are  भी  वह  परवे  का  सर्वोत्तम  हवाई

 a है  ॥

 जहां  तक  कलकत्ता  हवाई  ७. द  का  हैं  वहां  बम्बई  से  भी  अधिक  भीड़

 रहती  है
 ।

 वहां  भी  सुधार  करना  होगा  ।  तीन  स्थानों  यथा  कलकत्ता
 दिल्ली  में  सुधार  करना  है  ।  उनमें  इस  प्रकार  सुधार  किया  जायेगा  कि  जब  कभी  यहां

 बोइंग  या  जेट  पहुंचे  तो  वें  उक्त  हवाई  द  में  उतर  सकें  तथा  इस  प्रकार  की  कोई  बात

 नहीं  होगी  कि  कुछ  बातों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  या  उनका  पहिले  से  विचार  नहीं

 किया गया  था  ॥

 इसके  लोक-सभा  ङ्घ  १९४५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई
 ४

 a
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